
« УДАЛЕННОЕ» 
ПОКОЛЕНИЕ 
НЕУЧЕЙ

Сейчас много разговоров о том, что коро-
навирус разрушает экономику. Однако страда-
ет не только экономика — под ударом оказалось 
наше будущее, а именно — наши дети. 

Российские школьники окончательно пе-
решли на удаленную учебу. Это уже не тот полу-
каникулярный режим, который практиковался 
в начале эпидемии. Теперь ясно: дистанционка 
пришла в образование всерьез и надолго, до 
конца учебного года — почти наверняка. 

Вот только можно ли такую учебу считать 
полноценной? Учителя, директора школ и 
родители практически единодушны: массо-
вое онлайн-образование является фикцией, 
всего лишь неким подбадриванием детей, 
чтоб они хоть чуть-чуть мозгами шевелили, 
хоть что-то делали и не отупели совсем за 
мультиками или компьютерными играми... 
Но у этой полуучебы есть очень негативная 
сторона: сами школьники привыкают отно-
ситься к ней несерьезно, как к легкому раз-
влечению. А психологи предупреждают об 
опасности перенесения такого отношения 
впоследствии и на обычную, очную учебу. 
Ведь это у взрослого неделя равна неделе, 
месяц — месяцу. 

В детстве же время течет куда медлен-
нее, и неделя — это очень долго, а месяц 
— практически вечность. За эту вечность 
отношение к учебе, к собственной ответ-
ственности, организованности и пр. может 
претерпеть значительные изменения. Дети 
быстро разучатся учиться.

Ведь как сейчас проходят удаленные за-
нятия? У большинства российских учителей 
нет ни технической возможности, ни подготов-
ки, ни методик, ни умения вести онлайн-уроки 
так, чтобы осваивать программу в полном 
объеме. Занятия начинаются поздно, часов 
в 10–11, чаще всего педагоги просто дают 
задания — читайте то-то и то-то, делайте 
такие-то упражнения. Самые продвинутые 
из учителей наговаривают 
свой урок на видео и сбра-
сывают в общий чат.

Читайте 5-ю стр.
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ЗЛОБА ДНЯ
Ирина 

СЕЛИВЕРСТОВА,
 редактор отдела семьи
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НЭП: КАК СПАСТИ 
РОССИЙСКУЮ 
ЭКОНОМИКУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Олег БОНДАРЕНКО,  

директор Фонда 
прогрессивной политики

В России эпидемия набирает обороты. Но 
от тотальной слежки за людьми власти пока 
отказываются. Тогда как в Китае каждый граж-
данин уже давно под колпаком. Причем даже 
иностранец.

Мы хотим рассказать, как органы безопасно-
сти в Китае вычислили цепочку заражения у рос-
сийского водителя грузовика из Приморья.

В распоряжении «МК» оказался документ 
из специального расследования бригады кри-
минальной полиции городского управления 
общественной безопасности Суйфэньхэ от 6 
апреля 2020 г.

Читайте 6-ю стр.

КАК КИТАЙЦЫ ВЫСЛЕДИЛИ 
РУССКОГО ВАДИМА  

«Нет у меня никакого заболевания, 
брехня все»

С КОРОНАВИРУСОМ

71-летний художественный руководитель «Ералаша» 
Борис Грачевский 8 апреля в четвертый раз 
стал отцом — его 35-летняя супруга Екатерина 
Белоцерковская подарила ему сына. Малыш 
чувствует себя хорошо. Мальчика назвали Филиппом. 
— Имя сыну мы выбрали еще до его рождения, мне 
и супруге оно очень нравится, — рассказал «МК» 
Борис Юрьевич. — Филипп настоящий богатырь: вес 
3830 г, рост 56 см. Врачи показали мне его сразу 
после рождения. Подержать, конечно, не дали, сами 
понимаете, карантин. На родах я не присутствовал 
— если честно, боюсь. Но стойко ждал под дверью, 
чтобы первым поздравить жену. Мы заранее выбрали 
специалиста, она должна была помогать в уходе за 
ребенком. Но буквально на днях выяснилось, что, к 
сожалению, эта женщина заболела коронавирусом. 
Теперь нам предстоят поиски другой няни. 

НЯНЯ НОВОРОЖДЕННОГО СЫНА БОРИСА 
ГРАЧЕВСКОГО ЗАРАЗИЛАСЬ КОРОНАВИРУСОМ 

МЫ БЕРЕМ ИМБИРЕМ!
Как торговые сети наживаются на наивных 

потребителях
Хитроумные торговцы продукта-

ми питания, как выясняется, не прочь 
нажиться на нынешней беспреце-
дентной ситуации. Методы стары 
как мир: создать искусственный 
ажиотаж вокруг какого-то товара, 
ну а затем резко взвинтить поставки 

и цены. Сейчас в роли таких «ме-
теоров» продовольственного рынка 
выступают имбирь и чеснок. Напри-
мер, за имбирь нынче платить при-
ходится в 20 раз больше, чем еще 
месяц назад. 

Читайте 3-ю стр.

Сын Филипп.

Мама Екатерина.

Лев Лещенко, когда еще 
лежал в медицинском центре 
в Коммунарке, пел «Надежда, 
мой компас земной», запу-
стив песенный флешмоб, ко-
торый, выходит, долетел-таки 
до адресата — до Надежды. В 
смысле Бабкиной. Эта шутка 
из серии черного юмора, ко-
торая ходит сейчас по Москве, 
оказалась весьма небезо-
бидной. Лев Валерьянович 
буквально клокочет гневом 
в телефонную трубку: «Чего 

этот Укупник несет ересь, 
что я был у Бабкиной 19 мар-
та на дне рождения и зараз-
ил ее? Мы с ней три месяца 
не виделись!» Тем временем 
других новостей, кроме уже 
озвученных о «тяжелом, но 
стабильном состоянии» г-жи 
Бабкиной, госпитализирован-
ной еще 1 апреля и введенной 
в искусственную кому, пока 
не поступало. 

Читайте 6-ю стр.

Артист — в интервью «МК»: «Таких людей надо палками гнать в лес»

МОСКВИЧЕЙ ПРОСЯТ ВОЗДЕРЖАТЬСЯ  
ОТ ПОСЕЩЕНИЯ КЛАДБИЩ НА ПАСХУ

Священники напоминают,  
что помянуть своих родных можно и дома

Сто с лишним лет назад Мари-
на Цветаева написала: «Что безна-
дежней, скажите мне, люди, Пасхи 
в апреле?» В 2020 году эту фразу 
можно дополнить: не просто Пасхи 
в апреле, а Пасхи в апреле в разгар 
эпидемии коронавируса. Власти 

Москвы приняли решение ограни-
чить доступ на городские кладби-
ща в ближайшие дни: на Страстной 
неделе, непосредственно на Пасху 
и на следующую за ней Красную 
горку. 

Читайте 4-ю стр.

ЛЕЩЕНКО ОБВИНИЛИ В ЗАРАЖЕНИИ БАБКИНОЙ
in

st
ag

ra
m

.c
o

m
/b

o
ri

s 
g

ra
ch

ev
sk

y
in

st
ag

ra
m

.c
o

m
/b

o
ri

s 
g

ra
ch

ev
sk

y

ли
чН

ы
й 
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Неожиданное 
продолжение 
получила не-
приятная 
история, 
произо-
шедшая 
прошлым 
летом с 
Земфи-
рой. Тай-
ный воз-
дыхатель 
тогда повре-
дил принад-
лежащий певице 
«Мерседес». А теперь 
артистка готова простить 
дебошира, но при одном 
условии. 

Как ранее писал «МК», 
27 июля 2019 года назой-
ливый поклонник — 35-
летний грузчик Николай 
— расколотил камнем 
стекла передних дверей 
иномарки, которая была 
припаркована во дворе 
дома Земфиры на Фрун-
зенской набережной. 
Мужчина рассчитывал, 
что артистка выйдет на 
звук сигнализации. Дру-
гим способом выманить 
кумира на встречу ему не 
удавалось, хотя до этого 
Николай уже предприни-
мал несколько попыток.

Хулигана задержали и на-
правили на амбулаторную 
судебно-психиатрическую 
экспертизу. Экспертам 
Николай рассказал, что с 
детства чувствовал себя 
«не таким, как все» — 
«увлекался теософией и 
теологией». Личная жизнь 
у него не складывалась. 
Он увлекся творчеством 
Земфиры, а изучив ее го-
роскоп, понял, что «они 
должны быть вместе». И 
поехал «свататься». Но 
Земфира вызвала поли-
цию.

Сначала ремонт машины 
оценивался примерно в 50 
тысяч рублей. Как расска-
зал «МК» защитник Николая 
Юлиан Соболев, в иномар-
ке были повреждены также 

крыло, дверь и 
бампер. «Же-

ниху» грозил 
админи-

стратив-
ный штраф 
с возме-
щением 
ущерба. 
Но пред-

ставители 
Земфиры 

предъяви-
ли новые ре-

зультаты оцен-
ки ущерба — на 448 

469 рублей, а потерпевшая 
признала его значитель-
ным. Было возбуждено 
уголовное дело. Выпла-
тить такую сумму Николай 
не может, а значит, и при-
мирение сторон будет не-
возможно.

А еще следствие, по 
словам защитника, «хочет 
упечь Николая в психушку 
еще до суда» — под пред-
логом обследования. В 
ходатайстве указано, что 
амбулаторно невозможно 
разрешить некоторые во-
просы, важные для дела. 
Суд это ходатайство под-
держал. Николай соб-
ственноручно написал 
апелляционную жалобу 
и просит певицу простить 
его. По мнению Соболева, 
его подзащитный не пред-
ставляет опасности. Он 
признал вину, раскаялся и 
готов возместить часть за-
трат на ремонт машины — 
из зарплаты, в рассрочку. 
Сейчас он устроился рабо-
тать электромонтажником. 
Защитник опасается, что к 
мужчине применят «при-
нудительные меры меди-
цинского характера». 

По словам Соболева, 
Земфира передала че-
рез своего адвоката, что 
деньги в этой ситуации 
для нее не главное. Ис-
полнительница вроде бы 
готова пойти на примире-
ние, если ей гарантируют: 
Николай больше никогда 
ее не побеспокоит. 

НАЛОГОВЫЙ ВЫЧЕТ МОЖНО БУДЕТ ВЕРНУТЬ ДАЖЕ ЗА ЗУБНЫЕ ПРОТЕЗЫ 
З у б н ы е  п р о т е з ы , 

санаторно-курортное 
лечение и паллиативная 
помощь могут стать до-
ступнее для граждан. 
Правительство утвердило 
новый перечень медицин-
ских услуг, после оплаты 
которых пациент сможет 
вернуть часть стоимости 
в размере 13%.

Получить налоговый вы-
чет за оказанные ИП или 
медицинской организа-
цией услуги может сам 
пациент, его супруга или 
родители. Возврату под-
лежит сумма НДФЛ — 13% 

от расходов на лечение. 
Согласно обновленному 
перечню получить на-
логовый вычет можно за 
услуги, оказанные част-
ной «скорой», амбула-
торно и в стационаре, а 
также при медицинской 
эвакуации. 

В список дорогостоя-
щих услуг, за которые 
также можно вернуть 
НДФЛ, вошли услуги 
стоматологов-ортопедов 
— протезирование, им-
планты (при невозмож-
ности установить тради-
ционный протез), зубные 

мосты, виниры и вкладки. 
Стоматолог Инна Верабо-
ва отметила, что вернуть 
13% от стоимости плом-
бирования или брекетов 
не выйдет — эти работы 
не входят в понятие орто-
педических услуг.

Возмещение налога по-
лагается за медуслуги, 
оказанные при санаторно-
курортном лечении, а 
также при паллиативной 
помощи. Специалист по 
паллиативной помощи 
Ольга Демичева пояс-
нила, что паллиативные 
больные в столице не 

испытывают необходи-
мости за свои средства 
оплачивать такие услуги 
или покупать медизде-
лия.

— В некоторых регионах 
родственникам пациентов 
приходится платить. Я на-
деюсь, что правительство 
относит к медицинским 
изделиям, необходимым 
для жизнедеятельности, 
и средства гигиены, и ко-
стыли, ходунки. Было бы 
очень хорошо, если бы 
близкие смогли вернуть 
часть потраченных на это 
денег. 

МЕДЛЕННЫЕ ГАДЖЕТЫ ОКАЖУТСЯ ВНЕ ЗАКОНА?
Запретить производите-

лям мобильных телефонов 
и планшетов «зашивать» в 
гаджеты программы, ко-
торые тормозят их работу 
и приводят к быстрой раз-
рядке батареи, решила 
ФАС. Ведомство намерено 
объявить бой «одноразо-
вым» смартфонам, при-
ходящим в негодность 
сразу, как только вышла 
новая модель.

Искусственно сокра-
щать срок жизни гаджетов 
будет запрещено законом 
«О защите конкуренции» 
— антимонопольное ве-
домство уже отправило 
на общественное обсуж-
дение соответствующий 
проект документа. Так, 
планируется запретить 
«использование в това-
рах программного обе-
спечения, вызывающего 
технологически необо-
снованное сокращение 
срока возможного исполь-
зования товара, снижение 
функциональности товара 
или отдельных его частей 
в течение их срока воз-
можного использования, 

в том числе путем увязки 
функциональности това-
ра с уровнем износа акку-
муляторной батареи, без 
предоставления пользо-
вателю возможности от-
ключения таких функций 
программного обеспече-
ния».

По словам специалиста 
по кибербезопасности 
Андрея Масаловича, за-
ставить гаджет медленно 
умирать производители 
могут тремя способами.

Первый — программный. 
На устройство устанав-
ливается софт, который 
совершает бессмыслен-
ные действия, замедляя 
работу гаджета. Напри-
мер, сверяет геоданные 
не раз в секунду, а раз в 
миллисекунду. Доказать 
умысел разработчиков 
невозможно. Програм-
ма может выполнять и на 
первый взгляд полезные 
функции. Например, пере-
сылать данные апгрейдов 
или диагностики. Но де-
лать это она будет очень 
медленно, буквально 
сжирая интернет-трафик 

и тормозя работу всего 
устройства.

Второй способ — ап-
паратные замедлители. 
Третий и самый распро-
страненный способ — 
установить в устройство 
детали, которые стареют. 
Самый живой пример — 
батарейка. Айтишники 
уверяют, что даже при 
идеально правильном ис-
пользовании устройства 
аккумулятор со временем 
начинает разряжаться 
гораздо быстрее, чем на 
новом смартфоне.

Наконец, еще один спо-
соб — отслеживание гад-
жета извне.

П о  м н е н и ю  I T-
специалистов, реали-
зовать инициативу ФАС 
будет крайне затрудни-
тельно. У производителей 
наготове сертификаты о 
полной безопасности и 
соответствии всем самым 
жестким нормам. Как от-
мечают эксперты, готовят 
такие документы аффили-
рованные с концернами 
фирмы, но доказать связь 
невозможно.

БЛИЗНЕЦЫ-ЗАТВОРНИКИ ЖИЛИ, 
РАБОТАЛИ И УМЕРЛИ ВМЕСТЕ

Мумии двух братьев 
были обнаружены в квар-
тире на западе столицы. 
Близнецы почти всю 
жизнь прожили бок о бок, 
работали в одном ведом-
стве — Управделами пре-
зидента — и ушли из жизни 
в один день.

Как стало известно 
«МК», 8 апреля в одной 
из квартир многоэтажки 
в Крылатском были об-
наружены тела 57-летних 
братьев-близнецов Бори-
са и Владимира (все име-
на изменены). Тревогу 
забила их племянница — 
48-летняя Анна, которая 
живет в Подмосковье. 
В конце марта женщина 
обратилась в полицию с 
заявлением, что уже на 
протяжении нескольких 
месяцев не может дозво-
ниться до родственников. 
Последний раз они обща-
лись по телефону в ново-
годние праздники, и по-
сле ни один, ни второй на 
звонки не отвечали. Анна 
рассказала полицейским, 

что оба мужчины одино-
кие и проживали вместе. 
Когда правоохранители 
приехали по адресу, 
дверь в квартиру никто 
не открыл. Они вызва-
ли спасателей, которые 
вскрыли замок. В боль-
шой комнате находились 
трупы Бориса и Владими-
ра без признаков насиль-
ственной смерти. Шторы 
на окнах были наглухо за-
дернуты. Согласно пред-
варительным выводам 
экспертов, смерть насту-
пила несколько месяцев 
назад.

По словам соседей, оба 
брата были очень замкну-
ты, преимущественно 
общались только между 
собой, спиртным не зло-
употребляли. Всю жизнь 
мужчины проработали 
водителями на автобазе 
Управления делами пре-
зидента. Два года назад 
они вышли на пенсию. Ни-
кто из знакомых не слы-
шал, чтобы они высказы-
вали негативные мысли.

В з р ы в в о д о н а г р е -
вательного бойлера в 
бизнес-центре на 2-й 
Брестской улице 9 апреля 
произошел из-за неуме-
лых действий сотрудни-
ков ремонтной бригады. 
Как стало известно «МК», 
ЧП случилось около 14.00 
в бизнес-центре «Пано-
рама». На 10-м этаже 
здания располагается 
помещение площадью 
более 1000 кв. м. В марте 
этого года сменился соб-
ственник, и со дня на день 
планировалось начать ре-
монтные работы. За два 
часа до случившегося 
рабочие субподрядной 
организации завезли все 

необходимое для ремон-
та оборудования. В том 
числе и водонагреватель-
ный бойлер. Подключив 
его, сотрудники уехали. 
Как сообщил источник, 
разгерметизация кисло-
родного баллона произо-
шла из-за ошибки, кото-
рую допустили рабочие. 
В результате чего про-
изошел взрыв с после-
дующим возгоранием. На 
момент взрыва людей на 
этаже не было. Осколки 
разбитых стекол легко 
поранили 13-летнюю де-
вочку и 40-летнюю жен-
щину, которые проходили 
по улице возле бизнес-
центра. 

КОММУНАЛЬЩИКИ НЕ СМОГЛИ ЗАСТАВИТЬ ВЕТЕР 
ДУТЬ В ИХ СТОРОНУ

Прикрываться плохой 
погодой, чтобы не пла-
тить автовладельцам за 
упавшие на машины дере-
вья, запретил коммуналь-
щикам Верховный суд. 
Управдомам придется 
теперь проверять на проч-
ность не только стволы и 
ветки, но и корни зеленых 
насаждений.

Суд рассмотрел спор 
москвича с ГБУ «Жилищ-
ник» Рязанского района 
Москвы. В мае 2017 года 
из-за сильного ветра на 
внедорожник мужчины 
упала лиственница. Ре-
монт машины обошелся 
почти в 400 тысяч рублей. 
Коммунальщики покры-
вать расходы отказались. 
Хозяин авто подал иск в 
Кузьминский суд и выи-
грал дело. Чтобы не быть 

голословным, он даже 
пригласил в суд дендро-
лога, который предвари-
тельно осмотрел упавшее 
дерево. Оказалось, что 
корни лиственницы были 
поражены гнилью, из-за 
чего дерево надлежало 
спилить. Управдомы не 
согласились с решени-
ем и подали апелляцию в 
Мосгорсуд, который встал 
на сторону «Жилищника». 
По мнению судей, дерево 
рухнуло из-за плохой по-
годы: в тот день скорость 
ветра достигала 24 м/с. К 
тому же комиссия управ-
ляющей компании до 
инцидента осматривала 
лиственницу и не призна-
ла ее аварийной или под-
лежащей обрезке. Однако 
Верховный суд полностью 
согласился с выводами 

первой инстанции. Ведь 
рядом с домом, около 
которого припарковался 
истец, растет много дере-
вьев. Ветер на них дул оди-
наковый, но упала только 
одна лиственница. Значит, 
как подчеркнула коллегия 
высших судей в опреде-
лении, игнорировать за-
ключение дендролога о 
гнилых корнях нельзя. Не-
смотря на то что управдо-
мы пытались сослаться 
на SMS-предупреждения 
от МЧС, в которых гово-
рилось о сильном ветре, 
ВС счел их обычным про-
гнозом, который не осво-
бождает коммунальщи-
ков от необходимости 
следить за состоянием 
зеленых насаждений во 
дворах. Дело направлено 
на пересмотр.
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За Вадимом китайцы следили 
как за шпионом.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР «МК» ВЫЙДЕТ 13 АПРЕЛЯ



УЖАСНАЯ СМЕРТЬ 
ПОД ПРИСМОТРОМ
Постояльцы дома престарелых 
задохнулись в дыму после 
взрыва котла
Крики «помогите» и стоны, уду-
шающий дым, вой сирен — такую 
страшную картину могли наблюдать 
жители Мякинина в среду поздно 
вечером возле дома престарелых 
«Третий возраст». Пожар, охва-
тивший цокольный этаж здания, 
превратил гостиницу для пожилых 
людей в смертоносную ловуш-
ку. В результате четыре человека 
погибли, 16 пострадали, а к соб-
ственникам пансионата возникло 
множество вопросов у следовате-
лей. Репортеры «МК» целый день 
провели на пожарище, разбираясь в 
причинах.

Все очевидцы единодушны в одном — 
изначально произошел взрыв в котельной, 
и уже после этого начался пожар. «Взрыв 
был такой силы, что у меня чуть баня не раз-
валилась», — рассказывает хозяин частного 
дома Сергей.

После взрыва здание самого пансиона-
та охватил дым, огня свидетели не видели. 
Все мужчины бросились к дому престарелых 
и начали эвакуацию людей.

«Мы разбили окно ломами и доска-
ми. Вручную всех таскали», — пояснил 
гастарбайтер.

Другой участник спасательной опера-
ции рассказал, что пробрался в комнату 
через окно и вынес на руках трех бабушек. 
«Потом я открыл дверь в коридор, но там 
уже невозможно было находиться — одна 
гарь. Тогда я тоже вышел через окно», — 
пояснил он.

Жильцов верхних этажей спасали через 
балконы с помощью веревок и лестниц.

Стариков и старух складывали прямо на 
траву, заворачивая в одеяла (ночи еще про-
хладные). Многие даже толком не понимали, 
что происходит: средний возраст постояль-
цев — 80 лет. Кстати, раньше этот пансионат 
считался чуть ли не элитным — поговарива-
ли, что среди жильцов родственники чуть ли 
не членов правительства. Впрочем, перед 
разгулом стихии все равны.

Пожарные отдавали старикам свои ма-
ски, чтобы те могли дышать. Один огнеборец 
впопыхах выпил воды с хлоркой, ему тоже 

пришлось оказывать помощь.
Спасенных успокоили как могли и раз-

везли по больницам. У большинства — от-
равление продуктами горения: едкий дым не 
щадил слабые легкие. Вот типичная история 
погорельца, 78-летнего пенсионера Анато-
лия Ивановича. Рассказывает его дочь.

— Папа в больнице — надышался ток-
сических газов, но ожогов нет. Состояние 
средней тяжести. В пансионате он живет с 
сентября 2019 года. Страдает деменцией — 
заболевание возникло несколько лет назад. 
Всю жизнь он прожил в Нижневартовске, 
работал химиком-технологом на газопе-
рерабатывающем заводе, а ближе к пенсии 
перебрался в Московский регион. Дома 
обеспечить необходимый уход тяжело — за 
такими больными требуется глаз да глаз. 
Мама у нас умерла, он вдовец. 

— На условия жаловался Анатолий 
Иванович?

— Нет, все было хорошо. Как-то папа 
попытался сбежать, перелезть через забор 
— он больной человек, бывают всплески. 
Работники задержали. Кормили, одевали 
— все отлично. 

Увы, жертв избежать не удалось. Первым 
погиб оператор Дмитрий Иванов, который 
в момент взрыва находился в котельной. 
Также задохнулись три женщины, одна из 
них успела выйти на балкон на 3-м этаже, 
но там потеряла сознание. 

Что же произошло в «Третьем возрасте»? 
Рабочая версия — утечка паров солярки из 
огромного котла. Хотя, по словам бывшего 
директора пансионата (уволился в октябре 
прошлого года), агрегат, установленный в 
2015 году, регулярно осматривали. Одним 
из условий обслуживания котла было при-
сутствие кого-то из администрации пансио-
ната во время его проверки. Видимо, этот 
«кто-то» недоглядел. Сразу после взрыва 
воспламенился электрический кабель — 
отсюда и сильное задымление. Кстати, 
летом прошлого года Роспотребнадзор 
выявил нарушения в системе вентиляции 
производственных помещений: она была 
соединена с вентиляцией жилого корпуса. 
Очевидно, поэтому огонь распространился 
так быстро. 

Кстати, экс-руководитель опроверг ин-
формацию об отсутствии здания в реестре 
проверок пожнадзора. «С начала 2019 года 
мы были с ними в тесном контакте. Все пере-
страивалось с учетом пожарной безопас-
ности, делали дополнительные пожарные 
выходы, планы эвакуации». Это подтвердили 
и медсестры. «Другие нарушения были — 
по лицензии пансионат не мог принимать 
больных психическими недугами, однако 
там лежали именно такие пациенты. Но по-
жарные вроде все проверяли».

Главный вопрос сегодня — кто будет 
отвечать за гибель людей. Как сообщила 
«МК» официальный представитель ГСУ СКР 
по Москве Юлия Иванова, уголовные дела 
возбуждены по двум статьям УК — 109 часть 
3 («Причинение смерти по неосторожности 
двум и более лицам») и 238 часть 3 («Ока-
зание услуг, не отвечающее требованиям 
безопасности, повлекшее смерть двух и 
более лиц»). Значит, речь идет об ошибках 
не только при эксплуатации котла, но и при 
выдаче разрешительных документов. По-
нятно, что оператора Иванова привлечь уже 
не удастся. Но вопросы появятся к новому 
директору «Третьего возраста» Марине Бух-
тиной, а возможно, и к более высокопостав-
ленным персонам — совладельцам бизнеса, 
известным предпринимателям Сергею Кри-
вошееву и Рамилу Хабриеву. Оба известные 
ученые, фармацевты, Хабриев одно время 
возглавлял антидопинговое агентство РУСА-
ДА. Едва ли они могли предполагать, какой 
трагедией может обернуться такое благое 
дело, как помощь немощным старикам, при 
не слишком умелом руководстве.

Сергей БОРИСОВ,  
Дмитрий ПОГОРЕЛОВ,  
Виктория ЧУМАКОВА.

ПАРТИЯ  
СЛЕДИТ ЗА ТОБОЙ

«Единая Россия» сделала вид, что тер-
петь не может хамство своих членов по от-
ношению к народу. И с треском выперла 
из партийных рядов аж целого заммини-
стра промышленности и торговли Дмитрия 
Овсянникова. Говорят, его попрут и из мини-
стерства. То ли где-то сдох медведь, то ли 
призрак советского прошлого громыхнул 
цепями...

Господин замминистра Овсянников, 
кстати, еще и экс-губернатор Севасто-
поля, возвращался на днях из Ижевска в 
Москву. В аэропорту он все никак не мог 
нормально пройти через рамку — не то 
чтобы не попадал, звенел. И когда у него 
попросили посадочный талон (новацию 
ввели в связи с коронавирусом), взбеле-
нился. Дальше цитата из протокола: «...
выкрикнул «долбанулись!» и, не предъявив 
документы, прошел к стойке регистрации 
№4, где выкрикнул матерное ругательство. 
Кричал он на женщин. Потом попытался 
уйти от сотрудников полиции, но был за-
держан. На него составили протокол за 
мелкое хулиганство.

Эка невидаль — матерящийся на не-
рвах в аэропорту мужик. Или матерящийся и 
хамящий чиновник. Но тут «Единая Россия» 
прямо возбудилась. Партийная комиссия по 
этике сочла действия замминистра несо-
вместимыми с этическими нормами партии. 
Дала, как говорили раньше, принципиальную 
оценку. И Овсянникову пришлось положить 
партбилет на стол. Партийцы решили по-
требовать и увольнения чиновника из ми-
нистерства. Издание РБК утверждает, что 
решение в кабмине уже принято.

Так что же случилось? У коронавиру-
са возник неведанный побочный эффект в 
виде зарождения нравственности в душах 
функционеров? Или «ЕдРо» пытается хоть 
как-то заработать авторитет и получить хотя 
бы в среде чиновников? Может, Путина на-
конец услышали, который сказал, что хамить 

народу нельзя, не место таким людям на 
госслужбе?

Это действительно возможно. До по-
следнего времени в большинстве случаев 
все происходило ровно наоборот — сначала 
увольнение, арест за взятку, суд, тюремный 
срок. Где-то в промежутке между этими ста-
диями — исключение из партии. Теперь же 
показательное дело Овсянникова. Партия 
демонстрирует свое влияние на бюрокра-
тическую номенклатуру. Мол, можем особо 
своевольных окорачивать.

Для чиновников это важно. Для про-
стого народа — нет. Хотя есть версия, что 
подоплека дела Овсянникова, скорее всего, 
не в том, что он нахамил гражданам. На ум 
приходит губернатор Чувашии, который за-
ставил офицера МЧС подпрыгивать за клю-
чами от пожарной машины? Возможно. Но, 
судя по хронологии, сначала возникло воз-
мущение у Путина, и участь чиновника была 
предрешена. А вот Ольгу Глацких, которая 
«государство не просило вас рожать», разве 
что из регионального политсовета убрали. И 
то объяснили это обычной ротацией.

По некоторым данным, у партийной 
верхушки давно был зуб на Овсянникова. 
Конфликт разгорелся, еще когда он рулил 
Севастополем и убирал щиты с наружной 
рекламой «ЕР». Но губернатора попробуй 
тронь, губернаторы — это президентская 
креатура. Впрочем, после целого ряда ко-
сяков Овсянникова убрали с города, но не 
бросили и пристроили в министерство. А 
вот здесь, уже в ранге замминистра, стоило 
ему оступиться — прилетел карающий кулак 
партии. И всем (кроме Овсянникова) хоро-
шо: «ЕР» на красивом жесте с исключением 
морально падшего члена заработала очки, 
одновременно решив внутрипартийную про-
блемку. А если возвращаются советские 
методы в партийную жизнь, типа выговора 
за развод... Ну что же. Не все плохо было в 
СССР, правда?

СВОБОДА 
ИЛИ НЕФТЬ
Мировой рынок замер накануне 
встречи производителей 
«черного золота»
Экстренная встреча стран ОПЕК+, 
назначенная на 9 апреля (она прой-
дет в формате телеконференции 
уже после подписания этого номера 
«МК»), — в центре внимания рыноч-
ных игроков всего мира. Ставки 
очень высоки: либо государствам 
сообща удастся договориться о со-
кращении объемов добычи «чер-
ного золота», либо баррель рухнет 
до рекордно низких отметок, неся 
экономикам стран-производителей, 
и так лежащим на боку из-за пан-
демии, новые неисчислимые беды. 
Многое зависит от участия в диалоге 
государств, ранее остававшихся в 
стороне от сокращения производ-
ства. По предварительным данным, 
согласие на ограничение мощ-
ностей дали Норвегия, Бразилия, 
Колумбия, Египет, Мексика, а также 
Канада и США. Однако участие 
последних двух стран в дистанци-
онных переговорах официально не 
подтверждено.

Накануне чрезвычайной встречи ОПЕК+ 
возникли достаточно оптимистические но-
вости, дающие повод предположить, что их 
исход будет успешным. Россия, до последнего 
времени не соглашавшаяся на ограничение 
производства, заявила о возможном сокра-
щении добычи. Источники, близкие к прави-
тельству, сообщили, что наша страна готова 
урезать мощности на 1,6 млн баррелей в сутки 
или на 14% от уровня I квартала 2020 года. 
Правда, на подобные уступки Москва пойдет 

лишь при условии аналогичного снижения 
производства — на те же 14% — другими 
нефтяными державами.

Как полагает старший аналитик «БКС 
премьер» Сергей Суверов, вполне возмож-
но, что встреча окажется плодотворной, и 
стороны вынесут положительное решение. 
«Все понимают, что ставки очень высоки. 
Бюджет Саудовской Аравии рассчитан ис-
ходя из $70–80 за баррель. Хотя Эр-Рияд 
оказывает давление на Россию, саудитов 
существующие цены не устраивают. Общее 
снижение производства можно будет назвать 
победой нашей страны, так как котировки 
вырастут до $40, что практически будет соот-
ветствовать стоимости сырья, заложенной в 
нашем бюджете», — полагает эксперт.

Но пока радоваться преждевременно. У 
каждого производителя есть и персональные 
цели, которые могут не привести их к консен-
сусу. «Для большинства — это сохранение 
притока денег в казну от продажи энерго-
ресурсов. Если это получится сделать эф-
фективнее конкурента, то будет обязательно 

сделано», — выражает мнение старший ана-
литик ИАЦ «Альпари» Анна Бодрова.

По ее словам, если договоренности не 
будут достигнуты, каждый из добытчиков 
будет качать нефть в соответствии со своими 
приоритетами. Тогда текущий избыток сырья 
в размере 18 млн «бочек» в сутки к лету рас-
ширится до 20–22 млн баррелей, что уронит 
цены на Brent до $20, а возможно, и ниже. 
Российский Urals, который сейчас стоит $17, 
рискует провалиться до $13. Такой расклад 
нанесет крайне болезненный удар по нашему 
бюджету и усилит девальвацию рубля.

Пока по итогам 2020 года дефицит рос-
сийского бюджета запланирован на уровне 1% 
ВВП, хотя в 2019 году его профицит достигал 
5%. Объем сбережений в Фонде националь-
ного благосостояния составляет более 11% 
ВВП. Вероятно, за счет этих средств оче-
редное обострение кризиса мы переживем 
— повышенные социальные обязательства 
перед гражданами будут выполнены. «Однако 
Россия уже сегодня сталкивается с новой 
реальностью: весь апрель у нас нерабочий, 

значит, существенное падение ВВП в 2020 
году нам гарантировано, — предупреждает 
Бодрова. — Чтобы не упасть совсем глубоко, 
нужно стремиться отыграть цену хотя бы до 
более-менее комфортного уровня в $40. Тог-
да федеральный бюджет сможет увереннее 
сводить концы с концами».

Эксперты уверены, что успех переговоров 
ОПЕК+ во многом будет зависеть от участия 
в новой сделке добывающих стран, ранее 
остававшихся в стороне от ограничения про-
изводства, и в первую очередь от готовности 
пойти на уступки США, которые до последнего 
момента давали противоречивые заявления о 
своем присоединении к альянсу. Как полагает 
Суверов, возможно, ситуация прояснится 
после встречи министров энергетики G20, 
намеченной на 10 апреля. «Впрочем, сокра-
щения добычи на 10 млн баррелей, о которых 
производители говорят сейчас, все равно 
будет недостаточно, и в скором времени цены 
могут опять провалиться к катастрофическим 
$20», — не исключает аналитик.

Николай МАКЕЕВ.

Американцы намерены 
наказать Китай долларом  
за распространение 
коронавируса
Те, кто называет нынешний кризис 
«гибридной мировой войной», полу-
чили новое тому подтверждение: с 
недавних пор «третья мировая» пере-
шла уже и в юридическую плоскость. 
Суды США и Израиля рассматривают 
целый ряд коллективных исков, по-
данных против властей КНР. Заяви-
тели считают, что те так или иначе 
виновны в распространении корона-
вируса, и требуют взыскать с Пекина 
многотриллионную (да-да!) компен-
сацию. Впрочем, даже американские 
юристы весьма скептически оцени-
вают перспективу этих жалоб.

На текущий момент в США зарегистри-
ровано два «антикитайских» иска. Первыми 
на тропу юридической войны встал отряд 
жалобщиков в составе правозащитной ор-
ганизации Freedom Watch, фотостудии Buzz 
Photos и скандально известного адвоката 
Ларри Клеймана. За ними последовала коа-
лиция двух юридических фирм — Berman Law 
Group и Lucas-Compton. В первом случае иск 
подан в окружной суд Техаса, во втором — в 
суд Южного округа Флориды.

Почин американцев подхватила изра-
ильская организация «Герцлия — в защиту 
своих граждан»: жалоба направлена в суд 
Тель-Авива. Израильтяне намерены заставить 
китайцев раскошелиться на 100 миллиардов 
шекелей (27,4 миллиарда долларов). 

Исковые требования Berman Law Group 
и Lucas-Compton — шесть триллионов дол-
ларов. Наиболее же крупный счет Китаю, по 
имеющейся информации, выставили Freedom 
Watch & Со — 20 триллионов. Причем послед-
ний коллективный жалобщик не ограничился 
местной Фемидой: иск одновременно на-
правлен в Международный уголовный суд 
в Гааге.

Во всех трех жалобах китайские власти 

обвиняются либо в преднамеренном зара-
жении планеты посредством «биооружия», 
либо как минимум в целенаправленном со-
крытии информации об истинных масштабах 
эпидемии на начальном ее этапе, что не по-
зволило другим странам адекватно оценить 
опасность и принять соответствующие за-
щитные меры.

И если первое утверждение, сильно отда-
ющее конспирологией, вряд ли когда-нибудь 
может быть доказано, то вторая претензия, 
мягко говоря, не лишена оснований. Извест-
но, например, что уханьский врач, первым 
забивший тревогу — дело было еще в дека-
бре, — был вызван в полицию и принужден 
дать подписку о неразглашении известной 
ему информации о новой коронавирусной 
инфекции.

«Если бы лидеры Китая не растерялись 
из-за вспышки и не пытались скрыть рас-
пространение заболевания, миру, возможно, 
удалось бы лучше подготовиться к нему», — 
пишет член Палаты представителей Конгрес-
са США республиканец Джим Бэнкс в письме, 
адресованном коллегам. Бэнкс призывает 
правительство страны инициировать между-
народное расследование действий китайских 
властей путем обращения в Международный 
суд ООН.

В общем, тучи над Поднебесной сгуща-
ются. Однако фантастические суммы, фи-
гурирующие сегодня в исках против Китая, 
заставляют усомниться в серьезности пред-
приятия. Есть ощущение, что рассчитано оно 
в первую очередь на внешний эффект, на 
скандал. И предчувствие, похоже, не обма-
нывает: по мнению сведущих американских 
юристов, специалистов по международному 
праву, шансы Штатов и их союзников добиться 
победы в юридической кампании стремятся 
к нулю.

Один из них, Джей Маной Санклеча, опу-
бликовал на днях в интернет-издании The 
Quint, проекте американского агентства 
Bloomberg, развернутый комментарий на 
тему «можно ли заставить Китай возместить 
ущерб в рамках закона». Ответ неутешителен 
для «мстителей»: даже если будет установ-
лено, что действия/бездействие китайских 

властей нарушили международные обяза-
тельства Китая — что тоже далеко не факт, 
— перспектива привлечения этой страны к 
правовой ответственности «не представля-
ется обнадеживающей».

Подавать на Китай в американские суды 
вообще дело безнадежное. «С самого на-
чала необходимо осознать различие между 
внутренним правом и средствами защиты 
международного права, — пишет юрист. — 
Большинство стран, включая США, имеют 
законодательные положения, предоставляю-
щие суверенный иммунитет иностранным 
государствам в национальных судах... В этих 
условиях иски в национальные суды против 
Китая за его действия по сокрытию информа-
ции о вирусе вряд ли будут успешными».

Обращение в международные инстанции 
имеет бóльший смысл. Но ненамного. По сути, 
единственная юридическая основа, которую 
сюда можно подвести, это международные 
медико-санитарные правила, утвержденные 
Всемирной организацией здравоохранения 
в 2005 году. В числе прочего эти нормы обя-
зывают государства-участников уведомлять 
ВОЗ в течение 24 часов о любом событии на 
их территории, которое может представлять 
собой «чрезвычайную ситуацию в области 
общественного здравоохранения, имеющую 
международное значение».

Но, во-первых, для обвинения Китая в на-
рушении этих правил требуется доказать, что 

китайские власти «в соответствующее время» 
знали о том, что вирус опасен для всего мира. 
А это практически трудно установить. Научных 
данных о вирусе и сегодня гораздо меньше, 
чем хотелось бы, а тогда, в декабре-январе, 
их, считай, почти вообще не было.

Но главное даже не это. Главное — суще-
ствующие сегодня механизмы международ-
ного права не предусматривают возможности 
осуждения какого-либо государства без его 
доброго на то согласия. Как это ни странно 
звучит, но для того, чтобы привлечь Китай к 
международному суду (ООН или уголовному, 
не важно), нужно, прежде всего, чтобы сам 
Китай изъявил готовность сесть на скамью 
подсудимых. А это, пожалуй, даже бóльшая 
фантастика, чем то, что он согласится запла-
тить 20 триллионов добровольно.

Единственное, резюмирует Санклеча, 
что остается «пострадавшим странам», — это 
привлечь Китай к ответственности «с помо-
щью несудебных средств, в том числе путем 
дипломатического поднятия этого вопроса на 
двусторонней основе либо на соответствую-
щем международном форуме».

Иными словами, предлагается взывать 
к совести Пекина. Легко, впрочем, можно 
представить, каков будет ответ китайцев на 
подобное «привлечение»: «Невиноватые мы 
— он, вирус, сам пришел». Ну, если вообще 
удостоят ответа.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

МИШУСТИН ИДЕТ 
НА ВОЙНУ
Чтобы сдержать рост цен, 
прибыль перекупщиков хотят 
ограничить 10%
Правительство может ввести ограни-
чение цен на ряд продовольственных 
товаров по аналогии с тем, как это 
уже сделано для медицинских масок 
и других средств защиты. С таким 
предложением к Михаилу Мишустину 
обратились единороссы и получили 
поддержку. В связи с коронавирусом, 
ростом курса доллара и повышенным 
спросом цены в магазинах растут 
как на дрожжах, и виновные пока 
не найдены. Поставщики кивают на 
розницу, а торговые сети обвиняют 
производителей.

В четверг глава кабмина завершил серию 
совещаний с депутатскими фракциями, кото-
рые обычно проходят перед его ежегодным 
отчетом в Госдуме. Отчет, как и следовало 
ожидать, из-за коронавируса отменили: те-
перь Мишустина ждут на Охотном Ряду не 
раньше июля. Однако правительство получило 
возможность выслушать предложения пар-
ламентариев перед подготовкой очередного 
пакета мер поддержки населения и бизнеса, 

который Путин поручил представить через 
5 дней. Последними на связь с кабмином 
вышли единороссы и присоединившийся к 
ним спикер ГД Вячеслав Володин.

По словам главы фракции Сергея Не-
верова, его коллег больше всего беспокоит 
«начинающаяся ситуация с ценами на про-
довольственном рынке». «С одной стороны, 
на федеральном уровне мы говорим о том, 
что дефицита нет, но в то же время видим, 
как цены растут», — заявил он, отметив, что 
ответственность за это повышение лежит на 
посредниках. Люди вынуждены ходить в ма-
газины и в торговые сети, так как фермерские 
рынки и другие точки, где реализовывалась 
продукция из подсобных хозяйств, по реше-
нию региональных властей закрыты.

По данным Росстата, с начала года ин-
фляция составила 1,6%, хотя стоимость ряда 

товаров, в частности гречки, сахара и яиц, 
только за последнюю неделю увеличилась на 
3%, а с начала года рост по некоторым пози-
циям исчисляется уже двузначными цифрами. 
Поставщики говорят, что вынуждены под-
нимать закупочные цены, поскольку выросла 
себестоимость. Несмотря на все разговоры 
о тотальном импортозамещении в агросек-
торе, оборудование, корма, ветеринарные 
препараты, посевной материал и упаковку по-
прежнему приходится покупать за рубежом. 
Например, в молочной промышленности доля 
импортной составляющей в производстве и 
переработке составляет от 15% до 30%.

В свою очередь Вячеслав Володин прямо 
обвинил в подорожании торговые сети, кото-
рые «забирают у людей то, что они получат 
в виде помощи и дополнительных выплат». 
Согласно озвученной спикером информации, 

крупные сети закупают огурцы у поставщиков 
по 27,3 руб. за кг, а реализуют за 149,9 руб. за 
кг. Такая же ситуация, по его словам, склады-
вается с помидорами и другой плодоовощной 
продукцией. «Для кого война, для кого мать 
родна. Президент вчера сказал, что у нас 
на передовой врачи, а кто-то в тылу такими 
вещами занимается», — посетовал Володин, 
призвав Мишустина поднять этот вопрос на 
заседании кабмина. Единороссы предложили 
правительству для регулирования цен на 
продовольственном рынке использовать тот 
же механизм, что уже задействован для ряда 
медицинских изделий, в частности масок, 
респираторов, перчаток и защитных костюмов 
и т.д. «Это решение об ограничении наценки 
для каждого этапа товаропроводящей цепи 
на 10%», — напомнил Неверов.

Мишустин подчеркнул, что предложения 
«Единой России» «имеют особую ценность 
для исполнительной власти». После оконча-
ния совещания глава Комитета по информа-
ционной политике ГД Александр Хинштейн 
сообщил, что премьер согласился почти со 
всеми предложениями фракции, в том числе с 
ограничением цен на лекарства, продукты пи-
тания и другие товары первой необходимости. 
«Надеемся, что это выразится в конкретных 
действиях», — отметил он. Регулирование цен, 
считают единороссы, должно применяться к 
определенным, наиболее важным товарам 
из потребительской корзины. Маржу пере-
купщиков на каждом этапе оптовых закупок 
предлагается ограничить 10%, а контроль 
розницы осуществлять через контрольно-
кассовые аппараты. На нарушителей, как и в 
случае с масками, должны распространяться 
штрафы, предусмотренные в новой редакции 
КоАП в связи с режимом ограничений из-за 
коронавируса. Для юридических лиц — до 
500 тыс. руб.

Елена ЕГОРОВА. 
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Китайский лидер  
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Такой скачок стоимости вызвал 
ажиотажный потребительский 
спрос на продукт, который яко-
бы обладает антивирусными 

свойствами. По той же причине подорожал 
и чеснок. И несмотря на опровержения уче-
ных о «волшебных» свойствах этих продук-
тов, люди продолжают нести свои кровные 
в магазины, а торговые сети — переписывать 
ценники в сторону повышения.

По данным Роспотребнадзора, после 
введения режима самоизоляции наша стра-
на в 12 раз увеличила ввоз имбиря и в два 
раза — чеснока. На самом деле понятно, 
почему импорт резко вырос. Эксперты рынка 
считают, что поставщикам выгодно прода-
вать свой товар в России: спрос есть, цена 
на продукт высокая. В конце марта спрос 
на имбирь в магазинах вырос на 80%, а на 
сушеный имбирь — на 260%. Этим и объ-
ясняется увеличение ввоза.

На волне пандемии был запущен слух 
о том, что эти продукты помогут победить 
коронавирус, а если и нет, то от зараже-
ния точно спасут. Именитые доктора не раз 
уже опровергли подобную информацию. 
«Утверждения о чудодейственности хоть 
имбиря, хоть лимона, хоть какого-то другого 

продукта, которые якобы способны исцелить 
нас от коронавируса, — не более чем марке-
тинговый ход», — отмечает директор ФГБУН 
«ФИЦ питания и биотехнологии», доктор 
медицинских наук Дмитрий Никитюк.

Между тем приверженцы народной ме-
дицины утверждают, что чеснок имеет анти-
бактериальные свойства. Его рекомендуют 
для лечения простуды и профилактики за-
болеваний. «Кто-то принялся распространять 
фейковые новости о том, что чеснок влияет на 
восприятие организма к CovID-19. Потреби-
тели повелись на эту информацию и побежали 
в магазины скупать продукт», — рассказывает 
профессор Центра агропродовольственной 

политики РАНХиГС Василий Узун.
Видимо, для слухов сейчас время благо-

датное: спрос на чеснок и имбирь у россиян 
резко возрос. Ирония судьбы: покупателей 
даже не останавливает тот факт, что в боль-
шем объеме поставки вышеназванных «чудо-
действенных» продуктов идут к нам из Китая, 
родины коронавируса нового типа. Подне-
бесная практически восстановила почти все 
логистические цепочки после бушевавшей 
долгие месяцы эпидемии. В результате на 
Китай приходится порядка 80% поставок 
имбиря и 74% поставок чеснока.

На фоне ажиотажного спроса цена на 
эти продукты, естественно, резко пошла 

вверх. «Стоимость имбиря и чеснока вы-
росла, в частности, из-за краткосрочного 
повышения спроса», — сообщила началь-
ник управления контроля АПК Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС) Анна Миро-
чиненко. Из чего можно сделать вывод, что 
цены разогреваются спекулятивно.

Имбирь, например, стал стоить в 20 раз 
дороже. Чеснок вырос в цене примерно в 
полтора раза. Обычная стоимость продук-
та — 100–200 руб. за кг. Теперь же его цена 
перевалила за 300 руб. А если говорить о 
свежем урожае, то такой чеснок подорожал 
до 800–900 руб. за кг. «Торговые сети просто 
теряют совесть», — заявил по этому поводу 
председатель Госдумы Вячеслав Володин.

По мнению члена Торгово-промышленной 
палаты Анны Вовк, рост цен — это естествен-
ная реакция продавцов на резко возросший 
спрос. «В условиях свободного рыночного 
ценообразования иначе быть не может. Как 
показывает практика, люди сейчас готовы 
покупать тот же имбирь даже по 3–4 тыс. 
рублей за 1 кг. Прокуратура может проверять 
торговые сети из-за резкого роста цен, но 
вряд ли что-то найдет: здесь первичен взрыв-
ной рост спроса», — утверждает эксперт.

Остановить потребительский ажиотаж 
можно только распространением достовер-
ной информации о том, что такие продукты, 
как имбирь, чеснок или, к примеру, лимон, не 
помогут в борьбе с заболеванием, убежден 
Василий Узун. «Обуздать цены могли бы 
власти, но вмешиваются они только тогда, 
когда речь идет о подорожании социально 
значимых товаров: хлеба, зерна, молока. 
При росте стоимости на продукт, потре-
бление которого незначительно — менее 
кг в год на человека, государство не пойдет 
на радикальные меры, чтобы заморозить 
стоимость», — пояснил эксперт.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

На днях министр финансов родной стра-
ны г-н Силуанов выдал такое, от чего я чуть не 
поперхнулся — а в данный момент в публич-
ном месте это могло бы быть даже опасно для 
жизни. Он заявил на голубом глазу, что, во-
первых, «прошли тучные годы», а во-вторых, 
что теперь «надо начинать эффективно раз-
вивать экономику». Каково?

Вначале я подумал, что мне показалось. 
Ведь не может же такого быть на самом деле! 
Внимательно перечитал. Нет, не показалось. 
«Прошли тучные годы». «Начинать эффектив-
но развивать экономику». На всякий случай 
решил себя перепроверить — значение слова 
«тучный» по словарю Владимира Даля. Итак, 
«тучный» — значит «хорошо откормленный, 
жирный».

То есть, министр Силуанов действи-
тельно полагает, что в стране до 2020 года 
продолжались «тучные (жирные) годы»? Во-
прос только, у кого. Мне было бы любопытно 
взглянуть на этих людей. И думается, не мне 
одному.

Ну а насчет экономики, которую наконец 
пора «начинать эффективно развивать» — 
здесь у меня просто слов нет. Значит, со-
гласно министру финансов, прежде можно 
было разбрасываться деньгами на самые 
разные проекты, не думая об их эффектив-
ности, но теперь — теперь! — пришло время 
«эффективного развития».

Как говорится, страшно далеки они от 
народа.

Хотя бывают исключения. На фоне пики-
рующей экономики и галопирующего рубля 
один миллиардер, представитель крупного 
бизнеса, занимающегося строительством и 
обслуживанием аэропортов, предложил вве-
сти прогрессивную шкалу налогообложения 
и обнулить подоходный налог для тех, чей 
доход составляет менее двух размеров МРОТ 
(24,2 тыс. рублей). Еще раз: это предложил 
представитель крупного бизнеса, который 
прекрасно умеет считать деньги и понимает, 
что в этой ситуации ему придется платить в 
два-три раза больше налогов, чем он платит 
на сегодняшний день. Так выглядит социально 
ответственная позиция бизнесмена, который 
не желает чувствовать себя королем среди 
бомжей, потому как знает, чем это чревато в 
нашей стране. Революцией и социальными 
потрясениями.

Вообще, конечно, главное слово 2020 
года в России уже понятно — обнуление. 
Слова имеют большую силу, многие это за-
бывают, а зря — словом можно искалечить 
и даже убить иной раз сильнее, чем чем-то 
материальным. Когда Владислав Сурков в 
своей статье от 26 февраля первым написал о 
«необходимости заново начать отсчет прези-
дентских сроков» в случае принятия поправок 
к Конституции, многим это не понравилось. 
Некоторые кривили нос, надменно хихикали, 
восклицали «как можно». А уже спустя 2 не-
дели получили «поправку Терешковой». Кто 
придумал сам термин «обнуление», остается 
загадкой, но слово это несет в себе гораздо 
больше негативных смыслов, чем конструк-
тива. Есть в русском языке грубое выраже-
ние «помножить на ноль», вот «обнуление» 
ближе к этому, чем к омоложению системы 
и «новому началу отсчета», как говорится в 
сурковской статье.

Почему я так педантично цепляюсь за 
слова? Потому что «заново начать отсчет» — 
это новая жизнь, а обнуление — это умноже-
ние на ноль всех результатов прошлой эпохи. 
В экономической части особенно. Крайне не 
хочется, чтобы мы получили обнуление ВВП 
(экономики) до состояния 1999–2000 года.

А ведь если не свернуть экономику с 
этого пути, все приведет именно туда, в 
2000-й. Уже недалек тот час, когда для спа-
сения экономики рубль придется отпустить 
в свободное плавание — и 100 рублей за 
доллар будет не предел. Как поговаривают 
злые языки, накопленный золотовалютный 
запас страны (четвертый в мире!) уже на-
чинают готовить распродавать.

Новому премьер-министру не позави-
дуешь — только пришел, а тут тебе и нефть 
рухнула, и коронавирус прилетел. Он ста-
рается, встречается с разными фракциями, 
слушает предложения по поддержке насе-
ления — например, в части единовременной 
выплаты всем пострадавшим от карантина 
предпринимателям и их сотрудникам суммы 
в размере их средней зарплаты. И будто бы 

даже соглашается. Но никак не получается 
отделаться от мысли, что президент и Мишу-
стина, и новых министров приглашал в январе 
в правительство совсем с другой целью — для 
реализации и контроля национальных проек-
тов. А теперь вот им нужно срочно заниматься 
экстренными мерами социальной поддержки, 
нигде не прописанными и не заложенными. 
В то время как национальные проекты в том 
виде, в котором они задумывались, вряд ли 
уже будут реализованы, по крайней мере, в 
этом году. Михаил Мишустин как прекрасный 
сборщик налогов на фоне галопирующего 
«коронакризиса» скоро столкнется с про-
блемой наполнения бюджета — как из-за 
низких цен на нефть, так и по причине мас-
совых банкротств предпринимателей. Так 
что секвестра (то есть сокращения) бюджета 
нам, видимо, не миновать.

У меня есть мечта — чтобы президент 
своим волевым решением довел задуманное 
до конца, перевел бы экономику страны на 
социальные рельсы, дал бы по шапке зарвав-
шимся чиновникам и оставался бы лидером 
нации в этот сложный для страны момент. 
Именно сейчас граждане России особенно 
нуждаются в сильном Путине. Который даст 
команду правительству поддержать малый и 
средний бизнес. Который прикажет богатым 
регионам самостоятельно выплатить сред-
ства в размере месячной оплаты труда всем 
пострадавшим от временного закрытия — вне 
зависимости от того, собственник это биз-
неса или наемный сотрудник. По различным 
подсчетам, в нашей стране до 40 процентов 
населения занято в среднем, малом и микро-
предпринимательстве (самозанятые). Это 
люди, которые не только создают рабочие 
места и платят налоги, но прежде всего они 
во многом направляют развитие экономики 
страны, создавая покупательский спрос или, 
наоборот, игнорируя какие-то товары. Если 
государство их не спасет, российская эконо-
мика вернется в плачевное состояние 1999 
года. Иными словами, обнулится.

Потому в ситуации «коронакризиса» осо-
бенно нужна Новая Экономическая Политика. 
Путинский НЭП, в котором государство помо-
гает нуждающимся, а крупный бизнес делится 
с малым и средним путем больших налоговых 
отчислений. Идеологом такой экономической 
политики мог бы быть вице-премьер Андрей 
Белоусов, ранее уже выступавший с предло-
жениями олигархам поделиться дивидендами 
за год, пустив их на реализацию националь-
ных проектов. Но не услышанный.

Новый НЭП Путина должен в себя вклю-
чать помимо уже озвученных мер поддерж-
ки — таких, как налогообложение вывода 
денег за рубеж и процентов по банковским 
вкладам, — введение прогрессивной шкалы 
налогообложения с отменой подоходного 
налога для малоимущих и существенного 
увеличения налоговой нагрузки на богатых. 
Платить налоги должны те, у кого есть, с 
чего платить. В кризис это единственный 
выход, большинство представителей круп-
ного бизнеса это понимает. В конце концов, 
они же в России делают свои деньги и не 
могут игнорировать состояние экономики 
страны. Это будет маркером социально от-
ветственного бизнеса. В противном случае 
государству придется провести операцию по 
принуждению к похудению некоторых безот-
ветственных олигархов.

Напоследок о надеждах. В первом об-
ращении Владимира Путина в связи с ко-
ронавирусом мы увидели очертания этой 
новой экономической политики — политики 
поддержки людей, малых и средних пред-
принимателей. Может быть, они еще не до 
конца продуманные, но начало в любом 
случае положено. У этих мер пока мало сто-
ронников во власти. Оттого вдвойне важно 
не позволить лоббистам прежней системы 
поддержки крупного бизнеса в регионах за-
мылить озвученные меры, сорвать путинский 
НЭП, «забить» на людей.

Борьба с коронавирусом идет не только в 
больницах и госпиталях, но и внутри властной 
вертикали — уж очень велик куш тех, кто был 
наверху экономической пирамиды прежде, и 
они очень не хотят им делиться. А делиться 
придется. По-другому не выжить. Людям, 
экономике, стране.

Пора делать выбор.
КОММЕНТАРИИ   

на сайте

НЭП: КАК СПАСТИ 
РОССИЙСКУЮ ЭКОНОМИКУ

Почему не все готовы поддержать Путина?

СЕГО ДНЯ
стр. 

ЦЕНЫ

НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
“Московский коМсоМолец”   10 апреля 2020 года

Олег Бондаренко, директор Фонда прогрессивной политики

— Обсуждаем закон о вольерной охоте.
—  Не править, а служить охотничьему 

хозяйству.

— Вот так зима!
— Простые одноствольные переломки.
—  Краснодарский опыт проведения учетов 

животных.
— Ягдтерьер Яшка — опытный боец.
—  Семейный клан захватил районное обще-

ство охотников.
— Рассказы наших читателей.
— Вести с водоемов.
— Рыбалка на чертика.
— В проводку до половодья.
— Конец ледового сезона.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» — 
№6 (25 МАРТА — 14 АПРЕЛЯ 2020 Г.):

Как известно, в связи с коронавирусом 
для сохранения жизни и здоровья граждан 
указом президента отложено проведение 
общероссийского голосования по законо-
проекту «О Конституции». Принятыми по-
правками в законодательство избиратель-
ные комиссии наделены правом принимать 
решение отложить даты голосования как 
по уже назначенным, так и планируемым 
выборам.

Эти изменения дали возможность ЦИК 
России принять решение отложить голо-
сование по 109 выборным кампаниям в 
38 регионах России, из которых 35 — до-
срочные выборы, 53 — дополнительные,
4 — повторные, 5 голосований по выборам 
во вновь созданные органы (первого созы-
ва). В основном отложены досрочные и до-
полнительные выборы местного уровня.

Например, в период с апреля по июнь 
2020 года в семи субъектах Российской 
Федерации планировалось проведение 
голосований на выборах регионального 
уровня: в Новгородской области, Краснояр-
ском крае, Пермском крае, Оренбургской 
области, Саратовской области, Свердлов-
ской области, в Санкт-Петербурге.

Важный момент — принятыми реше-
ниями не затронуты плановые сроки прове-
дения выборов в Единый день голосования 

13 сентября 2020 года. Вопрос об их пере-
носе не рассматривался.

Экспертное сообщество в подавляю-
щем большинстве считает принятые меры 
по реализации решения отложить голосо-
вания на выборах адекватными и соответ-
ствующими моменту. И вот почему.

Совершенно очевидно, что сейчас лю-
бая избирательная кампания, голосование 
— это угроза жизни и здоровью людей. Во-
первых, в условиях эпидемии работа всех 
участников процесса на местах требует 
очного регулярного контакта, что повы-
шает вероятность заражения. Во-вторых, 
и это, пожалуй, главное — само голосова-
ние является публичным мероприятием. 
Его невозможно провести без массового 
скопления людей в пределах одного по-
мещения. Таким образом, избирательный 
участок однозначно становится рассадни-
ком инфекции.

— Несмотря на то что эпидемиоло-
гическая ситуация в большинстве регио-
нов России гораздо лучше, чем в Москве, 
считаем абсолютно правильным реше-
ния ЦИК России отложить голосование 
по местным и региональным выборам и 
референдумам. Режим самоизоляции в 
регионах России способствует замедлению 
распространения пандемии, — заявили в 
Ассоциации «Независимый общественный 
мониторинг».

Понятно, что решение отложить голо-
сование и выборы — это не решение об их 
отмене. Как подчеркивают в НОМ, демокра-
тия — это процедура. Демократия — для 
человека, а не люди для избирательных 
процедур. Принятое решение в существую-
щем предельно узком коридоре возмож-
ностей было единственно правильным.

С юридической точки зрения, решение 
отложить выборы также в полной мере 

соответствует нормам российского права 
и принципам функционирования правового 
и демократического государства.

Как уже упоминалось выше, 1 апреля 
2020 года был подписан и вступил в силу 
Федеральный закон № 98-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации по вопросам 
предупреждения и ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций». Эти изменения наделили 
избирательные комиссии правом отложить 
голосование на выборах, референдумах 
при введении режима повышенной готов-
ности. В избирательном законодатель-
стве появилась и статья, согласно которой 
голосование может быть отложено «при 
наличии угрозы жизни и (или) здоровью 
избирателей».

Кроме того, правовой механизм от-
ложения выборов не является правовой 
новеллой для российской избирательной 
системы, он предусмотрен действующим 
законодательством, а именно Федераль-
ным законом от 12.06.2002 № 67-ФЗ «Об 
основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме граж-
дан Российской Федерации». Для зако-
нодателей и ЦИК России предусмотрены 
гарантии, что отложение выборов будет 
законным и обоснованным.

Гарантия первая: ключевой предпо-
сылкой является введение режима по-
вышенной готовности или чрезвычайной 
ситуации на всей территории или на части 
территории избирательного округа. Таким 
образом, перенос избирательных кампаний 
имеет место там, где есть угроза жизни и 
здоровью конкретных избирателей.

Гарантия вторая: принятие решения от-
ложить голосование является правом, а не 
обязанностью избирательной комиссии.

Гарантия третья: в решении вопроса об 

отложении голосования на региональных и 
местных выборах действует правило двух 
ключей: решение всегда принимается 
вышестоящей комиссией по мотивиро-
ванному предложению нижестоящей.

Гарантия четвертая: комиссия мо-
жет возобновить кампанию и в условиях 
действия режимов повышенной готов-

ности или чрезвычайной ситуации, если 
сочтет, что угрозы жизни и здоровью людей 
больше нет.

Мировой опыт также подтверждает 
правильность решения об отложении выбо-
ров. В настоящее время в 29 государствах 
в условиях пандемии COVID-19 приняты 
решения о переносе выборов, референду-
мов и праймериз. В их числе: Австралия, 
Великобритания, Иран, Италия, Канада, 
Кипр, Сербия, Сирия, США, Франция, Чили, 
Швейцария, ЮАР.

Некоторые страны, например, Фран-
ция, в которых местные выборы прошли 
в середине марта, пересмотрели свою 
позицию и отложили проведение второго 
тура, признав тем самым приоритет лич-
ных прав граждан на жизнь и здоровье. В 
ряде стран, где выборы были проведены в 
установленные сроки (Германия, Израиль, 
Абхазия), проведение выборов вызвало 
серьезную критику со стороны граждан 
и медицинского профессионального со-
общества. Поскольку, по всей вероятности, 
усилило распространение пандемии.

Можно вспомнить и негативный исто-
рический опыт. В 1918 году разразилась 
эпидемия испанского гриппа, но выбо-
ры в Конгресс США перенесены не были. 
Итогом стала гибель около полумиллиона 
человек.

Ассоциация «Независимый обществен-
ный мониторинг» призывает избирательные 
комиссии всех уровней обеспечить долж-
ное информирование участников избира-
тельного процесса о решении отложить 
голосования на выборах, разъяснить кан-
дидатам и избирательным объединениям 
особенности, вытекающие из отложенного 
статуса выборов, и обеспечить соблю-
дение режима «паузы» в избирательной 
кампании.

Дмитрий ФЕДОТОВ.

Пандемия коронавирусной инфек-
ции устроила встряску во всех сфе-
рах нашей жизни. Привычный уклад 
стремительно изменился. И помимо 
чисто экономических моментов остро 
встал вопрос политический: как в та-
ких условиях обеспечить высшее вы-
ражение воли народа — выборы? Ведь 
кроме голосования по поправкам в 
Конституцию в стране шло более сот-
ни выборных кампаний. Ассоциация 
«Независимый общественный мони-
торинг» подготовила доклад, из кото-
рого следует: принимаемые в России 
меры позволяют соблюсти баланс 
между правом граждан на участие 
в управлении делами государства 
и конституционными гарантиями на 
охрану жизни и здоровья, обеспече-
ние личной безопасности.

ПОЛИТИКА

ВЫБОРЫ НА ПАУЗЕ
Эксперты оценили «заморозку» электорального
процесса в России

В конце марта в городах присутствия ком-
пании «РУСАЛ» началась благотворительная 
акция «Время помогать» в поддержку ветеранов 
предприятий группы. Корпоративные волон-
теры будут каждый месяц доставлять наборы 
продуктов одиноким пожилым людям старше 
70 лет. Первые 10 тыс. пакетов пенсионеры уже 
получили. Акция «Время помогать» проходит 
в 13 городах: Ачинске, Бокситогорске,  Брат-
ске, Волгограде, Кандалакше, Красноярске, 
Краснотурьинске, Каменск-Уральском, Ми-
хайловске,  Новокузнецке, Саяногорске, Севе-
роуральске и Шелехове.  В этих городах будет 
работать горячая линия Центра социальных 
программ «РУСАЛа», на которую пенсионеры 
и ветераны компании смогут обратиться, если 
им понадобится дополнительная помощь по 
приобретению продуктов или лекарств.

«В связи с ухудшением в стране эпидемио-
логической ситуации пожилым людям особенно 
важно беречь себя, поскольку они находятся в 
группе риска. В этих условиях компания «РУ-
САЛ» не может остаться в стороне. В ближай-
шее время мы обеспечим своих пенсионеров 

– более 10 тысяч человек – продуктами первой 
необходимости, чтобы они могли соблюдать 
«домашний режим», – отметил генеральный 
директор «РУСАЛа» Евгений Никитин.

В Нижнем Новгороде и Ярославле по 
инициативе рабочих советов «Группы ГАЗ» 
организованы волонтерские акции в поддержку 
одиноких и маломобильных ветеранов Горьков-
ского автозавода и Ярославского моторного 
завода. Предприятия закупили продуктовые на-
боры, средства личной защиты и выделили для 
волонтеров транспорт. В продуктовых коробках 
– все необходимое продовольствие: крупы, 
макароны, консервы, тушенка, сгущенное мо-
локо, мука, сахар, чай, печенье, а также вареная 
колбаса, масло, сыр, мясо цыпленка, паштет, 
яйца. В каждую коробку с набором вложена 
памятка для пожилых людей с рекомендациями 
по профилактике коронавирусной инфекции. 
Адресатами помощи стали 322 пожилых чело-
века. Для них также созданы «горячие линии» 
в советах ветеранов «ГАЗ» и ЯМЗ.

«Наши волонтеры традиционно сразу от-
кликнулись на призыв о поддержке пожилых. 
Мы хотим, чтобы наши ветераны знали: мы 
рядом и готовы помочь», – сказал председа-
тель рабочих советов «Группы ГАЗ» Евгений 
Морозов.

Волонтеры группы En+ помогают ветера-
нам Великой Отечественной войны и труже-
никам тыла в Иркутске и Иркутской области, 
включая Усть-Илимск, Ангарск, Черемхово, 
Тулун, Усолье-Сибирское, Дивногорске, Ми-
ассе, Нижнем Новгороде. 260 человек полу-
чат продуктовые наборы с крупами, мукой, 
чаем, сладостями. Компания позаботилась и 
о безопасности доставки: чтобы не подвергать 
пенсионеров риску, волонтеры доставят про-
дуктовые корзины бесконтактно, до двери. По 
словам генерального директора En+ Group 
Владимира Кирюхина, сейчас очень важно 
уделять внимание тем, кто много лет отдал 
предприятиям группы, особенно – в тяжелое 
военное время.

В Усть-Лабинском районе Краснодарского 
края волонтеры «Прогресс Агро» доставили 289 
наборов с товарами первой необходимости 
нуждающимся пожилым людям. Это только 
первая группа адресатов. Компания закупила 
продукты для 8 тысяч одиноких пенсионеров 
Усть-Лабинского района. Добровольцы помога-
ют пенсионерам по хозяйству, ходят в магазин 
и в аптеки. Местное отделение благотворитель-
ного фонда Олега Дерипаски «Вольное дело» 
закупило также 50 тысяч защитных масок для 
жителей Усть-Лабинска. Первые партии масок 
уже поступили в Усть-Лабинский социально-
реабилитационный центр для несовершенно-
летних и Усть-Лабинский дом-интернат для 
престарелых и инвалидов. Фонд  организовал 
круглосуточную телефонную линию для жите-
лей Усть-Лабинского района, которая начала 
работу 27 марта.

Помогут и пожилым петербуржцам. Управ-
ляющая компания «Эксплуатация ГС-СПб», 
обслуживающая ЖК «Северная долина», «Юн-
толово» и «Панорама 360», не будет начислять 
квартплату за апрель владельцам квартир в воз-
расте старше 65 лет. Жилищно-коммунальные 
услуги, включая теплоснабжение, водоснабже-
ние и водоотведение, будут оказаны бесплатно. 
Так пожилым жителям помогут оставаться дома 
и сэкономить деньги на оплате ЖКХ. «В связи с 
пандемией коронавируса мы приняли решение 
бесплатно оказать в апреле жилищные услуги 
собственникам квартир старше 65 лет, по-
скольку они находятся в особой группе риска. 
Таких клиентов у нас более 1 000 человек. Мы 
также возьмем на себя оплату счетов за воду 
и отопление от ресурсоснабжающих органи-
заций. Надеемся, что такая мера социальной 
поддержки позволит нашим пожилым жителям 
не только сэкономить деньги и направить их на 
первоочередные нужды, но и сберечь здоровье, 
дополнительно ограничив контакты с другими 
людьми», – подчеркнул генеральный директор 
УК «Эксплуатация ГС-СПб» Андрей Малеев.

Ирина МОЧАЛОВА.

СОДЕЙСТВИЕ ВРЕМЯ ПОМОГАТЬ: КОМПАНИИ ОЛЕГА ДЕРИПАСКИ
ПОДДЕРЖАЛИ ПЕНСИОНЕРОВ В ПЕРИОД ПАНДЕМИИ

Пандемия коронавируса стала са-
мым серьёзным стресс-тестом для 
людей и бизнеса. Все встали перед 
выбором: спасать себя или думать 
о других тоже. Кто-то решил зара-
ботать на панике, уволить сотрудни-
ков, снять с себя любую социальную 
ответственность.
Но есть и другие, вдохновляющие 
примеры. О социально ответствен-
ном российском бизнесе, о тех, кто 
помогает людям в это непростое 
время, – в нашей новой рубрике 
«Содействие».

Корпоративные волонтеры
доставляют продукты
и лекарства
пожилым людям

В России такую активность и нерав-
нодушие к общей беде среди биз-
несменов проявил Олег Дерипаска. 
Он купил и передал региональным 
поликлиникам 250 тысяч тестов на 
коронавирус. Помогают самым нуж-
дающимся и подконтрольные милли-
ардеру компании в разных городах 
России. Они доставляют продукты и 
лекарства пожилым людям в период 
самоизоляции, чтобы не подвергать 
их риску заражения.
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МОЯ МОСКВА ГОРОД

Чем чревата для экономики 
— мировой и российской — 
нынешняя ситуация, вызванная 
глобальной пандемией? Кто-то 
прогнозирует масштабный кризис 
посильнее Великой депрессии 
1930-х годов, кто-то осторожно 
пророчит пару лет рецессии. 
Есть и оптимисты, ожидающие 
быстрого выздоровления мирового 
хозяйства и последующего 
мощного восстановительного 
роста. Ясно одно: экономика 
после «нашествия» коронавируса 
уже никогда не будет прежней. 
Очевидные перемены ждут 
рынки труда, традиционные 
торгово-промышленные цепочки, 
явно изменится глобальное 
влияние тех или иных отраслей. 
Футуристический взгляд на 
экономику мы попросили бросить 
доктора экономических наук 
Якова МИРКИНА, не только 
известного финансиста, научного 
руководителя Института экономики 
роста им. Столыпина, но и 
литератора, автора нескольких 
художественных книг, колумниста 
и популяризатора экономической 
науки. 

— Яков Моисеевич, со сколь низкой 
точки падения придется «отталкиваться» 
российской экономике, после того как 
пандемия закончится? Насколько глу-
боким окажется падение и как быстро 
экономика сможет восстановиться хотя 
бы до уровня начала 2020 года?

— Все гадают на кофейной гуще. Никто 
не знает сроков пандемии, не знает, будет 
ли вторая волна и, наконец, есть еще один 
негатив — низкие цены на нефть, падение 
цен на природный газ, металлы. В общем, на 
всю основную линейку экспортных товаров 
России. Сегодня никто не скажет, сколько 
времени сырьевые цены продержатся внизу и 
как сократится внешний спрос на наше сырье. 
Для меня сценарий не «на убой» — шторм в 
2–3 месяца, и до конца года — попытка оттол-
кнуться от дна. 2020 год — хуже, чем 2009-й 
(тогда, напомню, падение реального ВВП было 

на 7,8%) и 2015-й (-2,3%). Итог текущего года 
— от -10 до -20% реального ВВП. Хуже, чем 
в Европе и США и, конечно, в Китае. Любой 
кризис, занесенный в Россию извне, мы пока 
воспроизводили «с рычагом».

— Можно ли сегодня говорить о том, 
что какие-то отрасли и сектора будут без-
возвратно потеряны или их ждут принци-
пиальные перемены? Если да — то кто в 
зоне риска?

— В сценарии «2–3 месяца + низкие цены 
на сырье» никто не будет потерян окончатель-
но. Самый сильный удар — по сервисам, по 
всему, что вокруг реального бизнеса. Попро-
буйте сегодня позаниматься выставками, 
маркетингом или печатью фирменных блан-
ков. Еще один удар — по аренде недвижимо-
сти. Третий — по мелкому и среднему бизнесу, 
по всему, работающему «с колес», за счет 
кредитов. Там будет лесной пожар. Четвертый 
— любая деятельность, требующая, чтобы 
люди собрались вместе, физически, в одном 
пространстве. Театры, туризм, гостиницы, 
спорт, та часть образования, которая требу-
ет реальных, физических навыков. Книжная 
индустрия с ее сетью магазинов, где можно 
находиться часами. Любые розничные сети, 
кроме продуктовых и аптечных, — им будет 

плохо. Авиация — сколько самолетов сейчас 
стоят на приколе? Особенный удар — по мо-
сковской экономике. Москва — ядро торговли, 
сервисов и перераспределения ресурсов 
в России. Фабрика по производству идей, 
центр коммерческой науки. Вся эта деятель-
ность будет быстро сжиматься. И, конечно, 
будет всё хуже, с каждым месяцем, всем тем, 
кто производит любое оборудование, кроме 
медицинского, строительные материалы. Кто 
сейчас думает о длинных инвестициях?

Грубо говоря, за 2–3 месяца «карантина» 
— потеря 15–20% бизнеса, а дальше, если это 
случится, — по нарастающей, как в организме 
человека, когда он болеет.

— В свою очередь, есть ли какие-то 
отрасли и производства — выгодополу-
чатели от нынешней ситуации. Надолго 
ли хватит им профита?

— Сырьевые отрасли будут спасаться 
девальвацией рубля, как это было в 2014 
году. Выиграют те, кто производит самое 
необходимое, самое первичное, то, без чего 
мы обойтись не можем, — продовольствие, 
лекарства, вода, энергия, тепло, электронные 
коммуникации. Вещи первой необходимости. 
Производство бумаги будет падать, но бумаги, 
сами знаете какой, — расти. Будут в большом 
выигрыше те, кто доставляет нам блага зем-
ные и услуги без физического контакта. Все 
сейчас ищут интернет-поставщиков. Выигра-
ют компании в собственности государства, 
крупнейшие, инфраструктура. Им будет ока-
зываться максимум поддержки — бюджет, 
дешевый кредит. 

Кто еще? После девальвации рубля им-
порт стал дороже. На китайские товары будут 
смотреть искоса. Между тем импорт вообще 
и Китай в частности занимают у нас массу 
ниш в производстве «простых вещей», в то-
варах «для нас». Скажем, в обуви. Выиграет 
тот, кто возьмется по-быстрому закрыть эти 
ниши внутри России своим производством, 
на собственном сырье. Не думаю, что здесь 
будет какой-то бум, но наверняка найдутся 
умельцы, которые выиграют.

— Как текущая ситуация изменит ры-
нок труда? Много ли народу высвободится 
или, наоборот, окажется занятым на не-
скольких работах или в иных секторах?

— Государство будет сдерживать без-
работицу по максимуму. Реальная и номи-
нальная безработица будут очень отличаться. 
Увидим ли в статистике в среднем по России 
безработицу в 30–35% рабочей силы, как 
предсказывают пессимисты? Вряд ли. Мак-
симум 15%, если совсем будет плохо — 20%. 
Способы известны — частичный рабочий день, 
неоплачиваемые административные отпуска. 
Как и в прошлые кризисы, станет гораздо 
больше «неформально занятых» — тех, кто ра-
ботает «за нал», без официальных контрактов 
с работодателем, живет в серой экономике. 
Сегодня их в России — 14–15 млн человек, 
будет еще больше. «Самозанятых» — 3–4 
млн, им тоже — полный вперед. Кого станет 
меньше? Может быть, мигрантов, особенно в 
Москве и крупных городах. Из Москвы уедет 
часть «отходников» из провинции. Жизнь до-
роже — заработки ниже — достать рабочее 
место труднее. Лучше всего будет тем, у кого 
— реальные умения, тот, кто может сделать 
для нас самые простые вещи, нужные каж-
дый день. Пекарни, парикмахерские, косме-
тические салоны в крупных городах, когда 
снимут карантин, озолотятся, если доживут, 
конечно.

Что еще? Будет сложнее всего «креатив-
ному классу», который нарос в последние годы 
в Москве и других крупнейших городах. Мар-
кетологи, аналитики, пиарщики, юристы, бух-
галтеры, веб-дизайнеры, клиентщики, армия 
помощников, обработчиков информации — все 
они под угрозой. Будут очень цениться спе-
циализированные умения и связи, но только в 
тех областях, где есть спрос. И, конечно, будет 
огромный спрос на то, чтобы прислониться 
к государству, — в госкомпаниях и банках, в 
любых его учреждениях. Там надежней.

— Говорят, что следующим покорите-
лем рейтинга Forbes будет не условный 
Цукерберг, а тот, кто возьмет в свои руки 
производство санитайзеров. Насколько 
велика в этой шутке доля правды?

— Мы еще не знаем, каким будет мир 
после пандемии. Если вся эта вакханалия 
продлится до года, степень разрушения 
цепочек поставок, технологий может быть 
очень велика. Остановленные конвейеры, 
авиакомпании на приколе — насколько быстро 
убывает их возможность быстро и безопасно 
запуститься? Ответа пока нет. Ценность ве-
щей «для нас» — продовольствия, предметов 
первой необходимости, лекарств — может 
необыкновенно вырасти, как и ресурсов для 
них. Что может быть ценнее в таком упрощен-
ном мире, чем производство энергии, воды и 
тепла, доставка их? В этом смысле ценность 

бизнеса «для нас» может быть гораздо выше, 
чем, скажем, производство самолетов или 
металлургического оборудования. 

Ответ на ваш вопрос — не в части «вирту-
альности» или «реальности» бизнеса, а в том, 
что сразу после пандемии и кризиса будет 
цениться больше всего бизнес, находящийся 
ближе всего к нашим личным, ежедневным 
потребностям. То, что мы потребляем еже-
дневно. И чем проще, чем ближе к нашему 
рту, нашим ушам и глазам, тем лучше. Но 
Цукерберг, его Facebook — он тоже «для нас», 
для наших мозгов, часть нашего базового 
потребления. Так что у Цукерберга рейтинг 
Forbes будет не хуже, чем у тех, кто произ-
водит кондитерку. Другое дело, что может не 
стать мифа, может не стать ореола, ведущего 
к переоцененности, — это «тот, кто впереди 
всех технологий», и именно его акции нужно 
покупать. Да, пандемия может сбить цену Цу-
керберга, флер с его акций может упасть. 

— Изменятся ли в мире по ито-
гам пандемии привычные товарно-
производственные цепочки? Если да, 
то каким образом и в чью пользу? Могут 
ли эти изменения быть полезными для 
России?

— Все уже поняли, что зависимость от 
Китая и других азиатских экономик слиш-
ком велика. Безумие, когда в Чехии ждут как 
манны небесной поставок защитных масок 
из Китая. Или когда крупнейшие технологи-
ческие компании в США или Европе встают 
при задержках комплектующих из Китая. В 
России зависимость от поставок оборудова-
ния, комплектующих, «исходников» из Китая 
очень велика. На этот вызов будет дан ответ 
протекционизмом, попыткой хотя бы частич-
но вернуть производство из Азии. Надеюсь, 
это будет делаться и в России, которая на-
ходится в жесточайшей технологической и 
продуктовой зависимости от ЕС (больше 40% 
оборота внешней торговли) и Китая (17% обо-
рота внешней торговли). Туда — сырье, к нам 
— техника, продукция высокого передела.

— А ждут ли перемены рынок сырье-
вых и энергетических ресурсов? Можно 
ли говорить о закате нефти — как главного 
мирового сырья — и что может прийти на 
смену?

— Все прогнозы энергетических компа-
ний только об одном — до заката нефти еще 
жить и жить. До начала 2030-х годов можно 
особенно не беспокоиться. А вот дальше — 
конечно. Доля возобновляемых источников 
энергии растет, в отдельных сегментах — 
ощутимо, но в целом она пока невелика. В 
ЕС в 2018 году составляла 18,9%, на 2020 год 
была поставлена цель в 20%. 

Если бы мы разговаривали в конце 2019 
года, то сказал бы, что сжатие спроса на угле-
водороды будет постепенным, замещаясь 
не одним, а многими возобновляемыми ис-
точниками энергии и компенсируясь ростом 
спроса в связи с увеличением объемов миро-
вой экономики. Наверное, так и будет, нужно 
только подождать, пока шок от пандемии 
пройдет.

— Если в мировой экономике побе-
дит удаленная работа с помощью гад-
жетов, не окажется ли мир критически 
зависим от тех, кто прокладывает и обе-
спечивает связь? Не получится ли так, 

что следующий кризис вызовет тот, кто 
просто «отключит рубильник»?

— Мир двигается к многополярности во 
всем — в экономике, в финансах. Все уклоны в 
«центр силы», в монополию хорошо показыва-
ют, насколько такие сверхцентрализованные 
экономические и общественные системы 
становятся уязвимыми при любом шоке. Мой 
прогноз: в производстве — движение от Ки-
тая, от Азии, возврат в «старый мир», плюс, 
может быть, открытие мощностей в Африке. 
В финансах, валюте, связи, технологиях — 
движение из США, из глобальных финансов 
с англосаксонским и европейским континен-
тальными ядрами — в Азию прежде всего. 
Так что единого «рубильника» в пределах 10 
лет не будет. Нам бы тоже неплохо ухватить 
что-то в этом движении, но пока что не хватает 
легкости, динамичности, энергии. Пока про-
гноз для России, если не изменимся, — быть 
зависимыми в «рубильнике», а если не в нем 
самом, то в технологиях или исходных ком-
понентах. Если не европеизация, то, значит, 
китаизация нашей экономики. Уже сейчас 
Китай — поставщик №1 оборудования и тех-
нологий в Россию, Германия — №2.

— Как вообще, по вашему мнению, бу-
дет функционировать экономика через 10 
или 20, или 50 лет? Насколько принципи-
ально (в производственном, отраслевом, 
кадровом и прочих укладах) она будет 
отличаться от нынешней? 

— В ней будет меньше людей. Их будет 
легче прокормить, даже на уровне среднего 
класса, чем найти работу. Это будет играю-
щее, развлекающее само себя человечество. 
Под очень жестким надзором «Большого Бра-
та», со многими общественными механизма-
ми, понуждающими к выполнению жестких 
стандартов поведения. В значительной мере 
будет утрачена тайна, приватность личности. 
Массовое сознание будет все время обра-
батываться. Экономика будет настроена на 
обработку массовых, стандартных, более-
менее однородных запросов населения на 
жилье, продовольствие, охрану здоровья, 
движение и развлечения. Гораздо большая 
часть экономики будет связана с услугами и 
виртуальной реальностью. Это будет непри-
ятный сословный, кастовый мир. В нем будет 
гораздо больше государства, чем сейчас. Все 
ручное, индивидуальное — только для состоя-
тельных, интеллектуалов и технократов. 

Это тупиковая модель. Хорошо видно, 
как она расцветает, и не только в России. 
Надеюсь, что она все-таки не случится, что 
пандемия, которая подвигает нас ближе 
к мобилизационной экономике и ручному 
управлению, не ускорит ее формирование. 
Такая модель экономики и общества противо-
речит самой природе человека. Только те 
общества способны развиваться, которые 
смогут найти баланс, золотое сечение между 
личной и коллективной свободой (мы дышим 
ею, мы не можем без нее, как без движения) и 
управляемостью, несвободой, подчинением 
иерархиям общества (без них оно не выживет). 
Надеюсь, что мы все не уйдем в этот «занос» 
и сможем сохраниться в рамках социальной 
рыночной экономики, дающей возможности 
остаться самим собой, понимая, что ты — 
часть целого.

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

Профессор Миркин: 
российскую экономику 
спасет производство 
простых вещей

НО БЕЗ РУБИЛЬНИКА
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Когда в последних числах марта в 
Москве была запрещена работа за-
ведений общепита, мы прощались 
с ними практически навсегда. Но 
официально — всего на неделю, до 
5 апреля. Потом нерабочие дни, а 
фактически карантин, продлили 
до конца месяца — тут-то и стало 
понятно, что такое на самом деле 
«навсегда». Те, кто может, работа-
ют с доставкой — но могут не все: 
за бортом остались прежде всего 
мелкие уличные кофейни в виде 
ларьков и прилавков. Им или откры-
ваться прямо сейчас — или «полная 
гибель всерьез». Так что самые от-
важные выбрали: открываться. На-
вынос, осторожно и пока не видит 
полиция.

Небольшой торговый центр — в 
прошлом обычный универсам — на 
северо-западе Москвы. Помимо «якор-
ного» супермаркета здесь есть оптика, 
магазин дешевых товаров, ларек с мо-
бильными аксессуарами, сухофрукты... 
И маленькая кофейня тоже есть. Самая 
обычная: меловые доски с прейску-
рантом, на ярко освещенной витрине 
полный космополитизм, от донатов до 
самсы. Работают две девушки: хмурая 
и веселая. Кофе — 200 рублей за боль-
шой стакан, 120 за маленький. Ваниль, 
сироп и так далее по вкусу.

На первой карантинной неделе 
кофейня была закрыта. Во вторник, 7 
апреля, свет в ней горел, и на витрине 
виднелся обычный ассортимент вы-
печки... В среду, 8 апреля, рольставни 
поднялись полностью, кофейня приоб-
рела свой обычный вид. Только теперь 
на видном месте появилась вывеска: 
«Пекарня». А на витрине исчезла самса 
и хотдоги, зато появился просто хлеб 
— белые кирпичи.

— Ну, не совсем сами печем, ко-
нечно, — сознаются девушки за стой-
кой, работающие в масках и перчатках. 
— Но мы и остальную выпечку всегда 
привозили из пекарни. Печи у нас тут 
нет, условия не позволяют.

— А кофе нальете?
— Да с удовольствием!
Пока готовится кофе, девушки 

рассказывают: клиентов, конечно, 
поубавилось, но без работы сидеть 
не приходится. Кофе пьют, правда, 
относительно немногие. Основные 
клиенты сейчас — это люди, которые 
берут кусок пиццы, пончик, пирожное, 
газировку (чтобы не стоять в очереди 
на кассу супермаркета).

— У нас тут осталась единствен-
ная точка с быстрой едой, остальные 
пока закрылись или перешли на до-
ставку, — говорит бариста, подавая 
горячий стаканчик. И продолжает уже 
по-новому: — Только вы, пожалуйста, 
отойдите отсюда чуть подальше, иначе 
будут неприятности!

Отойти приходится в любом слу-
чае: подходят новые посетители. Под-
ходят — и без слов, но очень убедитель-
но смотрят, настаивая на полутора-, а 
то и двухметровой дистанции. Где уж 
тут поговорить с девушками за стойкой, 

как это было раньше: получил свое — и 
отходи!

— Им хорошо, они арендовали ме-
сто в незакрывшемся торговом центре, 
— говорит Павел, владелец похожей 
«микрокофейни» в Южном Бутове. — У 
меня дела совсем плохо, думаю, что 
придется закрываться и потом все на-
чинать с нуля. Ну да мне не привыкать: 
я из инженеров в конце 90-х пошел 
в оптовую торговлю, а потом, в 2015 
году, открыл свою кофейню. К началу 
этого года у меня были три точки, все 
в различных торговых центрах на юге 
Москвы. Еды никакой, кроме печенья, 
у меня не было — мне нравится имен-
но кофе, у меня грамотная обжарка, 
множество сиропов, некоторые во всей 
Москве были только у меня. Так вот, 
сейчас торговые центры закрыты, да 
если бы и открылись, людей на улицах 
пока почти нет. Если на майские от-
кроют, то хотя бы одну точку я сохраню, 
если нет — то все сначала.

Надо сказать, что часть несетевых 
кофеен «гурманского» направления — 
те, что, как и Павел, не торгуют самсой, 
а делают ставку на изысканный кофе — 
еще в конце марта начали «фиксировать 
убытки» и готовиться к сворачиванию 
деятельности. Например, владелица 
нескольких кофейных точек в преде-
лах Садового кольца с 25 по 29 марта 
распродала практически весь свой 
запас обжаренного и молотого кофе. 
«Это не конец моей работы, надеюсь, 
но так или иначе обжаренный и тем 
более молотый кофе мало хранится, 
так что даже за неделю карантина он 
бы деградировал», — рассказала «МК» 

предприниматель. Кофе продавался 
«по ценам супермаркетов», выручить за 
него удалось несколько десятков тысяч 
рублей, которые ушли в основном на 
расчеты с сотрудниками за март (вы-
ручка в этом месяца была значительно 
ниже плановой). Открыться в «парти-
занском» режиме у этой маленькой сети 
кофеен также нет возможности — они 
находятся в торгово-развлекательных 
центрах в качестве «островков» и от-
дельных прилавков.

...Выпить купленный кофе где-
нибудь на улице, остановившись и хотя 
бы за символическим столиком, оказа-
лось задачей «со звездочкой». В самом 
помещении универсама никаких сто-
ликов и стоек нет, на улице небольшой 
прилавочек имеется у окошка с тра-
диционной «околометрошной» шаур-
мой... Но это заведение, хотя и работает 
навынос, тоже закрыто. Из общепита 
работает только крупнейший сетевой 
фастфуд — и тот в режиме доставки. 
Сделать заказ в окошке невозможно, 
хотя оно и есть физически. И людей 
очень мало вокруг — в основном те же 
курьеры. Карантин продолжается.

Из-за угла — как раз от закрытого 
окошка крупной сети фастфуда — по-
казывается наряд полиции. Руки реф-
лекторно тянутся к паспорту, а в голове 
автоматически крутится фраза: «я за 
продуктами выходил!». Но полицей-
ские — молодые парень и девушка с 
масками на подбородках — улыбаясь, 
проходят мимо. В руках у девушки — 
точно такой же картонный стаканчик 
с капучино.

Антон РАЗМАХНИН.

Сергей Собянин обозначил дей-
ствия городской администра-
ции по выплатам уязвимым сло-
ям населения. В данном случае 
речь идет о москвичах, поте-
рявших работу в связи с закры-
тием из-за эпидемии многих 
магазинов, предприятий, объ-
ектов бизнеса и сферы услуг. 
Выплаты начинаются 9 апреля, 
в четверг. Специалисты Центра 
занятости проверят документы 
и назначат выплату за короткий 
срок — от 2 до 4 дней.

«Принимая жесткие меры, направ-
ленные на сдерживание COVID-19, мы 
ни в коем случае не должны забывать 
об экономике города, — сообщает мэр 
Москвы в своем блоге. — Как бы тяжело 
ни было, в условиях пандемии нельзя 
останавливать работу предприятий. 
Пищевая промышленность, энерге-
тика, оборонка, наука, другие отрасли 

должны работать, чтобы обеспечи-
вать нормальное функционирование 
города, давать доходы работающим и 
создавать заделы на будущее. Оста-
новиться легко — запустить процесс 
заново невероятно трудно. Считаю, что 
нельзя останавливать строительство 
метро, дорог, жилья, крупные проекты 
благоустройства. Стройка дает самый 
большой мультипликативный эффект 
— через производство комплектую-
щих и стройматериалов мы сохраняем 
миллионы рабочих мест в Москве и по 
всей России».

Собянин заявил про важность 
адресной поддержки москвичей, не 
по своей вине попавших в сложную си-
туацию с доходами. Напомним, что в 
Москве введена самая большая в стра-
не региональная компенсационная до-
плата, повышающая размер выплат по 
безработице до 19 500 рублей в месяц. 
Плюс к тому ликвидировано требование 
двух попыток трудоустройства, кото-
рые в «мирное» время предшествуют 
признанию гражданина безработным. 
Ходить на интервью в условиях самои-
золяции не нужно.

Если вы недавно потеряли работу, 
необходимо подать заявку на сайте czn.
mos.ru или на портале госуслуг.

Заполните электронную форму и 
прикрепите сканы паспорта и трудовой 
книжки с записью об увольнении. Если 
у вас есть несовершеннолетние дети, 
укажите это при заполнении формы.

«В эти дни многие горожане поте-
ряют работу или будут вынуждены вре-
менно свернуть свой бизнес. Помочь 
им считаю важнейшей личной задачей 
и задачей правительства Москвы. По 
действующему порядку получить эту 
доплату непросто. А с учетом ограниче-
ния передвижения и режима самоизо-
ляции — сложно вдвойне. Поэтому я дал 
поручение разработать максимально 
технологичный и в то же время адрес-
ный порядок этой доплаты.

Очевидно, получить ее должны те, 
кому она действительно необходима. 
Процедура проверки нуждаемости 
должна быть максимально необреме-
нительной для граждан».

Новый порядок осуществления 
региональной компенсационной до-
платы безработным будет разработан в 
ближайшие дни. Оформление осущест-
вляется исключительно в электрон-
ном виде, что соответствует концепции 
безопасности и соблюдения режима 
самоизоляции.

«Хочу еще раз обратиться к биз-
несу. Действия государства, города и 
владельцев предприятий должны быть 
ответственными и солидарными. Про-
шу максимально, насколько возможно, 
обеспечить доходы своих работников, 
не «сокращать» их. Ваши работники 
— основа вашего благополучия, ваше-
го бизнеса и вашего будущего. Очень 
прошу не забывать об этом. Но если 
случится так, что люди останутся без 
работы и доходов, мы не бросим их в 
беде», — пообещал мэр столицы.

Елена СОКОЛОВА.

Мэр Москвы 
дал поручение 
разработать  
адресный порядок 
региональной  
компенсационной 
доплаты по 
безработице

НУЖДАЮЩИЕСЯ ГОРОЖАНЕ 
ПОЛУЧАТ ДЕНЬГИ ТОЧНО В СРОК

А НАМ ВСЕ ПО КОФЕ
В Москве осторожно открываются 
маленькие кофейни — не везде  
и только навынос
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Аргументация бес-

спорная: кладбище — 
это место массового 
скопления народа, 

следовательно, увеличивается по-
тенциальный риск распростране-
ния заразы. Представители РПЦ 
поддерживают эту инициативу и 
напоминают православным: по-
мянуть своих родных вполне мож-
но дома, не создавая условий для 
распространения вируса. Дей-
ствительно, наши умершие род-
ственники совсем не обидятся, 
если в этом году мы не навестим 
их на Пасху, но точно очень уди-
вятся, если мы внезапно решим к 
ним присоединиться.

В мэрии Москвы приняли реше-
ние ограничить доступ посетителей 
на все 136 столичных кладбищ в бли-
жайшие дни — с 9 апреля 2020 года 
вплоть до особого распоряжения. 

Соответственно, кладбища нельзя 
будет посетить во время ближайших 
православных праздников: Вербно-
го Воскресенья 12 апреля, Пасхи 19 
апреля и следующих за ними Крас-
ной Горки (26 апреля) и Радоницы (28 
апреля). Цель этого ограничения — 
предотвратить дальнейшее распро-
странение коронавирусной инфекции. 
Как отмечают в мэрии Москвы, это 
непростая, но необходимая мера для 
спасения здоровья и жизни людей, 
особенно преклонного возраста.

Посещение кладбищ в эти дни 
старая традиция, которая, как объ-
ясняют представители РПЦ, на самом 
деле имеет не так много общего с ис-
тинной верой. Традиция зародилась 
в советские годы и стала естествен-
ным продолжением совместного су-
ществования официального атеиз-
ма и «подпольного» христианства. 
Это был единственный способ без 

дальнейших последствий посетить 
важную для православных Пасхаль-
ную службу, посещение могил родных 
было поводом оказаться около храма. 
В современной Москве такой необхо-
димости уже нет.

В Пасхальную неделю в церквях 
не поминают усопших, в Светлую 
Седмицу не служат панихиды. Для 
поминания усопших в православии 
есть специальные Родительские суб-
боты. Их три в году, ни одна из них не 
приходится на Пасху.

Могилы на московских кладби-
щах расположены очень близко друг 
к другу, так что невозможно соблю-
сти нормы социального дистанци-
рования, особенно если приезжают 
навестить умерших родственников 
всей семьей. Особенно это актуально 
для пожилых людей, ведь именно они 
чаще всего ходят на кладбища. Как 
результат — создается благоприятная 

ситуация для распространения ин-
фекции. Фактически посещение 
кладбища в этом году — это создание 
риска для жизни людей, что являет-
ся тяжелейшим грехом для любого 
христианина.

Для сравнения, в Вербное Вос-
кресенье в прошлом году на москов-
ские кладбища пришло более 330 
тысяч человек.

Напомним, что ранее Патриарх 
Московский и Всея Руси Кирилл также 
рекомендовал соблюдать требования 
власти о профилактических мерах и 
остаться дома во время Пасхи.

В Москве приостановили движе-
ние специальных автобусов к клад-
бищам от ближайших станций метро 
— сделано это также ради предотвра-
щения распространения инфекции, 
ведь в общественном транспорте риск 
возрастает.

Евгения НИКИТСКАЯ.

...ВОЗДЕРЖАТЬСЯ ОТ ПОСЕЩЕНИЯ КЛАДБИЩ НА ПАСХУ
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ЗА БУГРОМ

ПУТЬ К ПОБЕДЕ

Когда журналисты «МК» договарива-
ются с очередным интервьюируемым, 
приглашая его впервые приехать в ре-
дакцию, всегда, чтобы человек не плу-
тал, предупреждают: «Вход к нам 
со стороны улицы Костикова». Эта фа-
милия стала уже привычным атрибу-
том «эмкашной» жизни. Но что за чело-
век за ней скрывается? 
Сегодня мы рассказываем о герое Ве-
ликой Отечественной Юрии Костико-
ве, подвигу которого в эти дни испол-
нилось 75 лет.

В справочных данных — лаконичная ин-
формация: «Юрий Николаевич Костиков (1927–
1945) — сержант Рабоче-Крестьянской Крас-
ной Армии, участник Великой Отечественной 
войны, Герой Советского Союза…» Этот парень 
погиб, когда ему не исполнилось еще и восем-
надцати. Погиб героически, 
не дожив ровно ме-
сяц до Победы.

Какая может 
быть биография у во-
семнадцатилетнего? 
Казалось бы, совсем 
коротенькая. Юрий 
родился 16 ноября 
1927-го в калужской 
деревне Зажово (ныне 
Костиково). Десять лет 
спустя семья перебра-
лась в Москву. Здесь 
поселились в районе 
Красной Пресни, Юра 
стал ходить в местную 
школу №83. После начала 
Великой Отечественной 
мальчишка, как и тысячи 
его сверстников по всей 
стране, пошел работать, 
чтобы хоть чем-то помочь 
в войне с гитлеровцами. Освоив профессию 
токаря, трудился на машиностроительном 
заводе. Видимо, очень переживал, что «опо-
здал родиться», что Красная Армия одержит 
победу, а он так и не успеет повоевать. В кон-
це концов, когда исполнилось 17, Юра пошел 
на хитрость: явившись в райвоенкомат, сумел 
запутать военкома и, успешно прибавив себе 
недостающий год, добился получения повест-
ки. В январе 1945-го добровольца призвали 
на службу в РККА, а уже через несколько недель 
он оказался в действующей армии.

Рядовой Костиков был зачислен в 261-й 
гвардейский стрелковый полк 87-й гвардей-
ской дивизии 43-й армии 3-го Белорусского 
фронта. Командовал пулеметным расчетом, 
сперва оставаясь рядовым, а уже весной по-
лучил звание сержанта.

В начале апреля 1945 года дивизия Кости-
кова участвовала в тяжелых боях за Кенигсберг. 
Здесь Юрий проявил себя как храбрый солдат 
и заслужил свою первую награду. Которую, 
правда, так и не успел получить.

Из наградного листа:
«Костиков Юр. Ник., Гвардии красноар-

меец. Командир пулеметного расчета 2-го 
стрелкового батальона 261-го Гвардейского 
стрелкового полка 87-й Гв. Стрелк. Перекоп-
ской Краснознам. дивизии. Представляется 
к награждению орденом «Красная Звезда»… 
Краткое изложение личного боевого подвига: 
8 апреля 1945 года при блокировке одного 
из домов на северо-западной окраине Ке-
нигсберга, превращенного в ДОТ, под ураган-
ным огнем противника вплотную приблизился 
к дому и метким пулеметным огнем истребил 
расчет вражеского пулемета, чем обеспечил 
продвижение стрелков. Товарищ Костиков до-
стоин правительственной награды — ордена 
«Красная Звезда». Командир 261-го Гвардей-
ского стрелкового полка Гвардии подполковник 
Рубцов. 8 апреля 1945 г.».

Наши войска взяли полуразрушенный го-
род в кольцо, но оставшиеся в нем немецкие 
части еще продолжали упорно сопротивляться 
и порой предпринимали попытки вырваться 
из окружения. Именно на такой прорыв ре-
шилась группа из нескольких сотен вражеских 
солдат и офицеров ранним утром 9 апреля. 
На их пути оказался штаб полка, который охра-
нял расчет Костикова. О дальнейшем ходе со-
бытий можно узнать из хранящегося в архиве 
документа — представления к самой почетной 
советской награде.

Из наградного листа:
«Костиков Юр. Ник. Звание: Гвардии сер-

жант. Должность: Наводчик (зачеркнуто) Ком. 
Пульрасчета (дописано от руки) станкового 
пулемета ...Представляется к присвоению 
звания Герой Советского Союза...

...Краткое, конкретное изложение личного 
подвига или заслуг:

В ночь на 9 апреля 1945 г. до 300 враже-
ских солдат и офицеров трижды предпри-
няли ожесточенную контратаку против наших 

подразделений с целью прорыва к Земланд-
ской группировке. Зайдя в тыл батальонам, 
немцы вплотную подошли к штабу полка. Гвар-
дии сержант Костиков, будучи на охране ко-
мандного пункта, обнаружил вражеских солдат, 
крадущихся вдоль домов. Не растерявшись, 
он открыл шквальный огонь и заставил про-
тивника залечь. Под прикрытием сильного 
пулеметного и автоматного огня немцы снова 
поднялись в атаку и стали окружать отважного 
пулеметчика. Когда кончился запас патро-

нов, товарищ Костиков гранатами 
и автоматными очередями от-
бил и эту атаку немцев. Будучи 
тяжело раненным, нашел в себе 
силы снарядить пулеметные лен-
ты, и при третьей атаке немцев 
шквальным огнем товарищ 
Костиков вновь обратил врага 
в бегство.

В этом бою товарищ Ко-
стиков погиб, но ни один немец 
не прошел. Перед его пулеме-
том валялось 50 трупов вра-
жеских солдат и офицеров.

Товарищ Костиков по-
смертно достоин присвое-
ния звания Героя Советского 
Союза с вручением ордена 
Ленина и медали «Золотая 
Звезда». Командир 261-го 
Гвардейского стрелкового 
полка Гвардии подполков-

ник Рубцов. 11 апреля 1945 г.».
Представление на Костикова через не-

сколько дней ушло в Москву, и уже 19 апреля 
был подписан соответствующий указ Прези-
диума Верховного Совета СССР. Согласно ему, 
гвардии сержант Костиков Юрий Николаевич 
был награжден медалью «Золотая Звезда» — 
«за образцовое выполнение боевых заданий 
Командования на фронте борьбы с немецкими 
захватчиками и проявленные при этом отвагу 
и геройство».

Юрий похоронен на территории воинского 
мемориала, созданного на пересечении про-
спекта Мира и улицы Энгельса в Калининграде 
(бывшем Кенигсберге). Здесь несколько мо-
гил погибших при штурме города советских 
офицеров — майоров, полковников… И лишь 
один из погребенных, Костиков, — в скромном 
звании сержанта, но зато он Герой Советского 
Союза!

Память отважного юноши-пулеметчика 
в СССР была увековечена. В честь него переи-
меновали деревню, где Юра родился. Именем 
Костикова назвали рыболовный траулер (кото-
рый, правда, к нынешнему времени уже давно 
списан на слом). В Калининграде появилась 
улица Юрия Костикова, и такое же название 
в 1965-м, когда отмечалось 20-летие Побе-
ды, дали прежней 5-й Звенигородской улице 
в Москве.

Там, на Пресне, неподалеку от места, где 
прежде находилась родная для Юры 83-я шко-
ла, стоит здание нынешней ее «наследницы» 
— школы №2055, которой присвоено имя двух 
жителей этого московского района, Героев 
Советского Союза Анатолия Живова и Юрия 
Костикова.

В школе еще с 1960-х гг. существует музей 
боевой славы. Сейчас им руководит учитель 
истории Нина Кондратьева. 

«В нашей экспозиции есть отдельная 
витрина, посвященная Юрию Костикову, — 
показывает Нина Николаевна. — Вот здесь 
ведомость учета успеваемости 4-го класса «В» 
за 1940 год. Тринадцатым в списке — Костиков. 
Как видите, оценки у него были неплохие… Есть 
несколько писем его родных. А еще фотогра-
фии… Каждый год в день рождения Юрия и в 
день его героической гибели мы с ребятами 
приносим цветы к мемориальной доске, уста-
новленной в его честь на доме №5 по улице 
1905 года — это как раз рядом с входом в ре-
дакцию «МК». А еще группа наших школьников 
регулярно посещает Калининград, чтобы по-
бывать на могиле героя. Правда, в нынешнем 
юбилейном году, к сожалению, уже намеченную 
такую поездку пришлось по понятным при-
чинам отменить…»

Под конец импровизированной экскур-
сии по музею Нина Кондратьева поделилась 
интересным фактом:

«Мы пока не смогли подтвердить это до-
кументально, но, судя по всему, Юрий Костиков 
стал самым молодым москвичом, получив-
шим в годы войны звание Героя Советского 
Союза». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

ГЕРОЙ ДЕРЖАВЫ С СОСЕДНЕЙ УЛИЦЫ

Германия в текущей пандемии от-
метилась не только лучшей систе-
мой здравоохранения, по меньшей 
мере в Европе, но и, пожалуй, са-
мым спокойным отношением к пан-
демии. Никто не паникует, карантин 
проходит в мягкой форме: школы, 
рестораны, кафе и отели закрыты, 
но людям никто не запрещает гулять 
на улицах. При высоких показателях 
заболевших здесь очень низкое чис-
ло смертей. Все это дает основания 
говорить о немецком чуде.

Журналист Ада Горбачева застря-
ла в Кельне случайно: поехала навестить 
сына, а потом не смогла вернуться обратно 
в Москву. «Запрета на передвижения нет, 
полиция за пешеходами и велосипедиста-
ми не гоняется. Конечно, СМИ передают 
рекомендации специалистов оставаться 
дома. Но законопослушные немцы, может 
быть, потому что нет прямого запрета, гу-
ляют вовсю, наслаждаясь прекрасной по-
годой, распускающейся листвой, цветущей 
сакурой и прочими весенними прелестями. 
Гуляют не компаниями, а парами, семьями, 
поодиночке. В парках, в скверах, по набе-
режной. Без масок. Ни одного человека 
в маске не видела. Больше всего озабочены 
опасностью наши бывшие соотечественники 
— вот они стараются не выходить из дома, 
а выходя по необходимости, облачаются 
в маски и перчатки.

Сходила в стоматологическую амбу-
латорию. Мы были единственными паци-
ентами. Медсестра на регистрации (как 
и все остальные) была без перчаток и маски. 
То есть, когда садишься в стоматологиче-
ское кресло, маски и перчатки они надевают, 
но так поступали и без пандемии», — рас-
сказывает Ада Эммануиловна.

«Моя дочь, вирусолог, уже много лет 
живет с семьей в Берлине, — рассказыва-
ет другая москвичка, Марина Гетманская. 
— Прислала фотографию: в лифте, с мла-
денцем, без маски и перчаток. У них все 
так делают».

По данным на вчерашний день, в Герма-
нии было зарегистрировано чуть более 107 
тысяч зараженных коронавирусом, умерло 
чуть более 2 тысяч человек. При этом глава 
Института Роберта Коха Лотар Вилер заявил, 
что рост количества новых случаев в стране 
начал замедляться. Директор Института 
медицинской паразитологии, тропиче-
ских и трансмиссивных заболеваний им. 
Е.И.Марциновского Сеченовского медуни-
верситета Александр Лукашев считает, что 
в Германии очень хорошо поставлена систе-
ма тестирования: «В отличие от Италии, где, 

по моим оценкам, инфицировано уже не ме-
нее 20% населения, в Германии учитывают 
все легкие случаи течения заболевания. 
Ну и нельзя сбрасывать со счетов то, что 
там отличная система медицины, поэтому 
в больницах нет дефицита реанимационных 
коек, с которым сейчас столкнулись неко-
торые страны». 

Профессор Кристиан Дростен, руково-
дитель отделения вирусологии берлинской 
университетской клиники Charite, также 
занимался анализом ситуации с немец-
ким чудом. «Мы считаем, что в Германии 
мы очень близки к реальным цифрам бла-
годаря очень раннему развертыванию диа-
гностики, — отмечает профессор Дростен. 
— Об этом свидетельствует и более низкий 
уровень смертности в Германии. И, думаю, 
в ближайшее время мы увидим там плавное 
снижение роста числа новых случаев забо-
левания в стране, где диагностика близка 
к реальным цифрам. Но этот эффект должен 
продержаться несколько дней, прежде мож-
но будет заявить о его наличии». 

Тем временем немецкий профессор 
Клаус Пушель, который возглавляет Управ-
ление по судебной медицине Гамбурга, 
заявил о начале исследований, которые 
могут перевернуть представление о при-
чинах летальности в период пандемии. 
«Значение этого вируса для нашей жизни 
сильно преувеличено, — заявил профессор 
Пушель. — И астрономический экономи-
ческий ущерб, который сейчас возника-
ет, несопоставим с опасностью, которую 
представляет сам вирус. Я убежден, что 
смертность от коронавируса даже не будет 
ощущаться в контексте привычной годовой 
смертности».

В настоящее время Пушель и его ко-
манда начали расследование по всем слу-
чаям летальности по причине коронавируса 
в Гамбурге. «Мы хотим научиться у мертвых 
для живых, — поясняет Пушель. — Мы пыта-
емся понять, от чего на самом деле умерли 
жертвы коронавируса, чтобы сделать выво-
ды для клинического лечения страдающих 
от этого людей. Мы подробнее рассмотрим: 
как вирус повлиял на сердце, легкие и другие 
внутренние органы?»

Первоначальные выводы команды Пу-
шеля таковы: до сих пор в Гамбурге от вируса 
не умерло ни одного человека без каких-либо 
заболеваний. «Все те, кого мы исследовали, 
имели рак, хроническое заболевание легких, 
были заядлыми курильщиками или стра-
дали ожирением, диабетом или сердечно-
сосудистыми заболеваниями. Таким обра-
зом, вирус был последней каплей в течении 
их заболеваний. COVID-19 является смер-
тельной болезнью только в исключитель-
ных случаях, но в большинстве случаев это 
в основном безвредная вирусная инфекция. 
У нас хорошая система здравоохранения, и я 
убежден, что мы можем хорошо справиться 
с пандемией», — подытоживает главный 
судмедэксперт Гамбурга.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Немецкое чудо: при 
высоких показателях 
заболевших здесь очень 
низкое число смертей

ОБРАТИ ВНИМАНИЕ, 
КАК ЛЕЧАТСЯ В ГЕРМАНИИ

Пулеметчик Юрий 
Костиков посмертно 
получил Золотую Звезду 
в неполные 18 лет

— Первые 30 выявленных случаев при-
везли исландцы, которые отдыхали в се-
верной Италии, либо в Испании, в основном 
на Тенерифе. Это очень популярное у них 
направление. Иностранцев тогда никто не 
проверял. Когда некоторые страны начали 
закрываться, в Исландии говорилось прямым 
текстом: «Приезжайте, у нас нет никакого 
карантина!» Страна элементарно боролась за 
экономическое выживание, поскольку первый 
источник доходов — туристы. 

— Анастасия, расска-
жите о текущей ситуа-
ции. Есть карантин или 
самоизоляция?

— Улицы опустели. 
Население города все-
го 200 000 человек, и 
многие сознательно 
сидят дома. В центре 
до эпидемии всегда 
было много народу 
за счет туристов, чье 
количество могло в 10 
раз превышать мест-
ное население. У нас нет 
жесткого запрета на выход 
из дома. Карантин не для всех. 
Те, кто контактировал с людьми, у 
кого положительный тест, официально 
отправились в карантин с сохранением зар-
платы. Но тем, которые самоизолировались 
по собственному желанию, зарплату никто не 
платит, они берут неоплачиваемый отпуск. 
Очень многие потеряли работу, они сидят 
дома. Большинство компаний отправили 
своих сотрудников на удаленную работу. Су-
ществует запрет на мероприятия, в которых 
участвует больше 20 человек, причем люди 
должны соблюдать социальную дистанцию 2 
метра. И начальник полиции все же обратил-
ся к гражданам с просьбой сидеть дома во 
время пасхальных каникул, не звать «большую 
семью» в гости и т.д.

— А школы и детские сады 
открыты?

— Они работают и будут работать по-
сле пасхальных каникул, а университеты и 
колледжи закрылись в первую очередь. Един-
ственное — средние школы и детские сады 
сократили продолжительность рабочего дня, 
разбили персонал и детей на две группы, 
которые не пересекаются между собой. Это 
сделано не только для того, чтобы дети мень-
ше контактировали. Если кто-то заболеет, 
всю смену отправят на карантин, а другая 
будет учиться. У нас тут теория коллективного 
иммунитета. Считают, что дети переносят 
заболевание легко.

— В общем, особо строгих ограни-
чений нет…

— Бары и рестораны закрыты постанов-
лением правительства, но можно заказать 
продукты с доставкой. Магазины работают, 
причем не только продовольственные. Мно-
гие компании сокращают ко-
личество торговых точек 
в городе, оставляют 
работать только один 

магазин, некоторые просто решают закрыть-
ся. ИКЕА закрылась одной из первых.

— Читала, что Рейкьявик проводил 
самую широкую в мире кампанию по те-
стированию населения.

— Да, исландцы были одними из первых, 
кто заявил, что тестируют всех подряд. Снача-
ла было довольно легко пройти тестирование. 
Это продолжалось неделю-две, потом закон-
чились ватные тампоны, и все приостановили. 
Сколько раз я пыталась записаться на тест, 

это было практически невозможно. 
Сегодня тестируют в госпитале, 

но только с очень серьезными 
симптомами.

— Население моет 
руки?

— Ну, плакаты о 
необходимости мытья 
рук висят везде, но на 
деле... В школе, где я 
работаю, мне кажется, 

я одна их мою, но это не 
показатель. Потому что, 

например, у старшей доч-
ки в школе их очень строго 

по этому поводу гоняют. Но 
есть еще один интересный и 

одновременно жуткий факт: ис-
ландцы в массе своей не приучены мыть 

овощи и фрукты, принесенные из магазина. 
Теперь в супермаркетах развесили плакаты: 
«Не забывайте мыть овощи и фрукты перед 
употреблением!»

— Встречаете людей в защитных 
масках?

— Исландцы маски практически не носят. 
Многие пренебрегают и спиртом, и перчат-
ками. Маски носят, как правило, экспаты. Я 
ношу маску, и реакция бывает неадекватная. 
Так как одноразовые защитные повязки из 
супермаркета не очень эффективны, я сшила 
себе маску и, когда вчера зашла в ней в аптеку 
купить крем для рук, фармацевт воскликнула: 
«Вау! Вы сшили сами? Из какого материала?» 
К слову, я видела в аптеке маски более при-
личного качества — по 600 крон за штуку (315 
рублей по сегодняшнему курсу).

— Как лично себя ощущаете при таком 
либеральном подходе?

— Я, честно говоря, это не одобряю. 
Своих детей оставила дома. Муж работал 
в туристическом бизнесе и сейчас потерял 
работу. Я являюсь единственным кормильцем 
в семье, и у меня нет выбора: ходить на работу 
или нет, я продолжаю работать, но всю семью 
посадила на самоизоляцию. В каникулы из 
дома стараюсь не выходить. Только за про-
дуктами. Кстати, об умении местного бизнеса 
«переобуваться» на ходу: у нас в туркомпании 
было 50–60 водителей. Примерно пятерых 
оставили в штате — на доставку пиццы, ибо 
собственные службы доставки ресторанов 
не справляются с новыми объемами. Нацио-
нальный девиз Исландии «Thetta reddast», что 
можно перевести примерно как «Все пройдет 
— пройдет и это»…

Елена СВЕТЛОВА.

ИСЛАНДИЯ КОЛЛЕКТИВНОГО ИММУНИТЕТА

Улицы не опустели, магазины работают, школы открыты. Запреты для насе-
ления в Исландии очень либеральные. В стране действует стратегия, основан-
ная на коллективном иммунитете. Если достаточное количество населения 
выработает защиту, это поможет сдержать распространение коронавирусной 
инфекции. «МК» обратился за подробностями к москвичке Анастасии Додоно-
вой, журналисту и педагогу, которая живет и работает в Рейкьявике.

АН
АС

ТА
СИЯ ДОДОНОВА

Педагог из Рейкьявика Анастасия ДОДОНОВА: 
«Страна не закрывала сады и школы 

и предложила гражданам самоизолироваться 
за свой счет, а маски здесь носят только экспаты»

Казалось бы, что общего у зловещего 
COVID и гельминтов? Ученые пришли 
к выводу, что точки соприкосновения 
есть — и очень важные! О том, что 
средство ивермектин практически 
полностью уничтожает коронавирус 
SARS-CoV-2 за 48 часов с момента 
начала применения, сообщили уче-
ные из университета Монаша и Ко-
ролевского госпиталя в Мельбурне 
(информация об этом вышла в меди-
цинском журнале Antiviral Research). 
Этот антипаразитарный препарат 
давно применялся для лечения чело-
века, свиней, крупного рогатого ско-
та, лошадей и овец от гельминтов и 
прочих паразитов. 

За открытие ивермектина как средства, 
способного защищать человека от инфекций 
круглого червя, в 2015 году даже была при-
суждена Нобелевская премия по физиологии 
и медицине. Ее разделили японский ученый 
Сатоси Омура и американец Уильям Кэмпбелл 
за работы, которые они провели начиная с 
1978 года. Благодаря им у людей появилось 
средство, которое спасало от слепоты и сло-
новости, вызываемых червями.

Иногда препарат назначали пациентам 
для избавления от вшей и чесотки, однако, 
заметив ряд сильных побочных действий, 
для людей с ослабленным иммунитетом его 
предложено было запретить.

С 1997 года ивермектин начал приме-
няться для лечения инфекционного заболе-
вания стронгилоидоза, вызванного круглыми 
червями. У этого недуга кроме желудочно-
кишечных и кожных симптомов наблюдаются 
также и легочные проявления, обусловленные 
передвижением личинок червя через альвео-
лы. Первичная инфекция проявляется хрипа-
ми в легких и небольшим кашлем, а дальше 
могут развиваться симптомы, напоминающие 
бронхиальную астму и пневмонию.

Возможно, это последнее сход-
ство с COVID-19 и натолкнуло ученых на 

мысль попробовать противопаразитар-
ное средство, за основу которого было 
взято вещество, производимое опреде-
ленными микроорганизмами, в борьбе с 
коронавирусом. 

Австралийские исследователи проверя-
ли ивермектин на культуре клеток, инфици-
рованных коронавирусом. Ученые сообщают, 
что спустя 24 часа после введения препарата 
в клетки доля вирусных РНК в них сократилась 
на 93%, еще через двое суток вируса стало 
меньше на 99%.

Средство вводилось в культуру клеток 
через 2 часа после их заражения. Кроме эф-
фективности в борьбе с вирусом оно оказа-
лось нетоксичным для клеток. В связи с этим 
ученые предложили начать клинические ис-
пытания по перепрофилированию препарата 
на лечение COVID-19.

У нас, как известно, свой путь — возмож-
но, тоже правильный. В России уже начались 
клинические испытания по лечению COVID-19 
другим, известным медикам препаратом — 
мефлохином. На прошлой неделе руководи-
тель Федерального медико-биологического 
агентства Вероника Скворцова рассказала, 
что это противомалярийное средство, из-
вестное медикам с 70-х годов прошлого века, 
показало свою эффективность в борьбе с 
коронавирусом.

Как сообщили «МК» в ФМБА, клинические 
испытания мефлохина начались с понедель-
ника в Федеральном НКЦ специализирован-
ных видов медицинской помощи и медицин-
ских технологий на Ореховом бульваре и в 
Федеральном медицинском биофизическом 
центре им. А.И.Бурназяна. 

Как уже сообщал «МК», препарат очень 
хорошо показал себя как средство, изби-
рательно поражающее в основном клетки 
коронавируса. Это показали исследования 
препарата на клеточных культурах, зара-
женных вирусом SARS (он очень похож на 
нынешний коронавирус), в 2002–2003 годах. 
А вот как поведут себя старые препараты, 
испытываемые австралийскими и нашими 
учеными не in vitro, а в живом человеческом 
организме, инфицированном SARS-Cov-2, 
— еще большой вопрос. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ПРОТИВ COVID ВСЕ СРЕДСТВА ХОРОШИ
Тем, кто задания хоть как-то 
выполняет, ставят «пятерки», 
остальным не ставят ничего. 
И это вполне объяснимо — как 

можно требовать знаний от детей, которым 
ничего толком не объяснили? И у которых 
подчас нет нормальных условий, компью-
теров или других гаджетов, подходящих 
для дистанционных занятий? Вот учителя 
и опустили планку для учеников до ниже 
минимума. 

А дети, с которых ничего не требуют, на-
чинают лениться и расслабляться. 

«Это ж только единицы такие собранные 
и целеустремленные, что готовы учиться са-
мостоятельно, без понуканий, без требова-
тельного учителя за спиной, — переживает 
учительница математики с 42-летним стажем. 
— Да и те зачастую начинают откладывать 
выполнение заданий «на потом», замедляют 
работу, отвлекаются. Ведь не всякий взрос-
лый будет напряженно трудиться, когда не 
видит стимула работать именно сейчас, что 
ж говорить о детях! И дело не только в том, 
что идет потеря времени и знаний в данный 
период, здесь и сейчас. Хуже всего, что потом, 
когда, хочется верить, все стабилизируется, 
школьников будет очень трудно вернуть к 
прежнему режиму, к прежней ответствен-
ности и старанию — человеку расслабиться 
гораздо проще, чем собраться и сконцентри-
роваться на работе».

Даже в Москве, где дистанционные за-
нятия налажены хорошо, даже в самых про-
двинутых школах родители замечают этот 
психологический эффект — дети забивают 
на учебу, а учителя их не ругают за это, и в 
результате процесс освоения знаний мед-
ленно, но неотвратимо катится вниз. Стран-
но было бы отчитывать кого-то удаленно, 
правда же? Да, по большинству предметов 
проводятся видеоконференции, да, ребятам 
дают задания, а потом проверяют, как они 
выполняются... Но: 

«У нас выпускной класс, и дочь вроде 

очень хочет поступить в вуз, — сетует одна из 
мам. — Но как ни зайду к ней в комнату — она 
или кино смотрит на компьютере, или в игры 
играет. Мне говорит: мам, отстань, я все уже 
сделала. Как же сделала, если раньше она 
каждый день до ночи с уроками сидела! Про-
веряю задания — и правда все сделано...» 

И другие родители из числа тех, кто пы-
тается контролировать учебу, признают — им 
с трудом удается заставлять детей учиться, 
даже если раньше эти дети были вполне при-
мерными учениками. Что же говорить о тех, 
кто всегда был склонен лениться, бездель-
ничать, прогуливать?

В последнее время кое-кто стал перево-
дить детей-старшеклассников на специали-
зированное онлайн-обучение, полагая, что 
его эффективность выше, а стрессов при 
нем меньше. Так вот, специалисты по это-
му онлайн-обучению подчеркивают, что оно 
подходит далеко не для каждого школьника, 
а лишь для самых мотивированных, само-
стоятельных, собранных. И все равно очень 
желательно, чтоб рядом находился родитель, 
готовый контролировать этих собранных и 
мотивированных. Те же родители, чьи дети 
не выдерживают испытания свободой такого 
обучения, потом жалуются, что, вернувшись 
в обычную школу, ребенок просто не в со-
стоянии взять себя в руки. «Удаленка для 
тех, кто к ней не готов, гораздо хуже, чем 
каникулы, — утверждают они. — Потому что 
даже самый маленький ребенок понимает, 
что каникулы это отдых. А вот то, что учеба 
лежа на боку — это тот же труд, осознать 
куда труднее».

Смогут ли наши дети впоследствии выйти 
из развращающего режима удаленной учебы, 
не станут ли они еще одним «потерянным 
поколением» — большой вопрос.

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА. 

...ПОКОЛЕНИЕ НЕУЧЕЙc 1-й стр.

Пустынная Парижская площадь 
перед Бранденбургскими воротами.

В среду, 8 апреля, был снят запрет на 
передвижение жителей китайского го-
рода Ухань (провинция Хубэй), полу-
чившего печальную репутацию родины 
коронавируса нового типа. Торжества 
по случаю отмены карантина отгреме-
ли, но рассказы о случаях дискрими-
нации выходцев из Хубэя, появившие-
ся в китайском сегменте Интернета, 
просто шокируют.

«Ухань перезапущен! — пишет автор бло-
га, размещенного в китайском мобильном 
приложении Toutiao. — Этот день мы ждали 
больше двух месяцев (город был закрыт 23 
января. — «МК»)».Но, как рассказывается в 
блоге, уже несколько дней назад начали все 
громче раздаваться голоса: «Не пускайте к 
нам людей из Уханя! В противном случае мы 
закроем все здания». Или «Этот отель при-
нимает только людей не из Хубэя».

Транспорту с хубэйскими номерами по-
рой предлагают попросту развернуться. Для 
путешествующих жителей провинции Хубэй 
слишком много препятствий, рассказывает 
блогер. Но и когда им удается добраться до 
места назначения, там они сталкиваются с 
еще большей злобой.

Вот несколько примеров. Один молодой 
человек из Хубэя после снятия карантина вер-
нулся в свое арендованное жилище в Цюань-
чжоу (провинция Фуцзянь). Хозяин потребовал 
от него арендную плату, но не разрешил жить. 
Он обрушился на молодого человека с руганью 
и криками: «Вы, люди из Хубэя, больные!»

Другой пример — фотограф, работавший в 
Цзинчжоу (провинция Хубэй), вернулся в Шан-
хай. Но даже после более чем 60 дней каран-
тина и пройденных необходимых медицинских 

процедур соседи отказались впустить его: «Он 
же вернулся из Хубэя».

Еще случай: семья из 5 человек вернулась в 
Фошань из провинции Хубэй с «зеленым кодом 
здоровья». Сосед немедленно потребовал от 
них отправиться в гостиницу, чтобы сидеть там 
на карантине за свой счет.

Некоторые люди вынуждены жить на ули-
це, они не могут вернуться в свои жилища, а 
проживание в гостиницах им не по карману. 
Люди сталкиваются с унижениями и дискри-
минацией только потому, что они приехали из 
Хубэя. Проблемы касаются не только жилья, 
но и работы.

Приезжающих из Хубэя по-прежнему 
многие считают потенциальными носителя-
ми инфекции, а потому пытаются найти все 
возможные отговорки и оправдания, чтобы не 
дать им жить или работать рядом с собой, даже 
если эти хубэйцы уже прошли все необходимые 
тесты на наличие вируса. 

Понятно, что не все китайцы так относятся 
к приехавшим из провинции, ставшей местом 
появления COVID-19. Многие призывают отбро-
сить предубеждения и страхи перед уханьцами. 
Справедливости ради: это проблемы не только 
Китая — нынешняя пандемия предоставила, 
увы, немало подобных примеров из других 
частей света. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

УХАНЬСКИЙ СИНДРОМ
Китайцы невзлюбили 
жителей «родины 
коронавируса»

На туристических 
объектах — 
пустота.
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Коронавирус 
попытаются вылечить 
лекарством от глистов
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ПЕРСОНА

По последним данным экспертов, пик 
эпидемии в России можно ожидать че-
рез две недели.
Сохраняются ли шансы у регионов на 
спасение от глобальной вспышки ко-
ронавируса; факторы, способствую-
щие распространению инфекции и что 
поможет сдержать эпидемию; каким 
образом Китай вычисляет инфициро-
ванных россиян и тех, с кем они контак-
тировали, — в интервью обозревателя 
крупного китайского сообщества в ВК 
«Байки лаовая. Китай» Ивана Смолина, 
который 10 лет живет в Китае, а сейчас 
следит за обстановкой в России.

— Какие-то регионы России вирус 
обойдет стороной?

— Исследования выявили, что наиболее 
опасны промышленные города с высокой плот-
ностью населения и мобильностью, находящи-
еся ниже 500–600 метров над уровнем моря. На 
основе анализа распространения SARS-CoV-2 
в Китае, я выявил факторы, которые влияют на 
масштабность заболеваний. Это высота регио-
на над уровнем моря, загрязненность воздуха, 
коэффициент лесопокрытия, климатические 
особенности, температура воздуха на текущий 
момент, плотность населения, площадь на-
селенного пункта, средний возраст горожан, 
политический режим и готовность людей вы-
полнять распоряжения властей.

— Пока больше всего досталось Мо-
скве и Санкт-Петербургу.

— В этих городах пересеклись более чем 
3–4 фактора. Зато благоприятная ситуация 
сейчас складывается для горных, таежных и 
приморских городов, кроме мегаполисов с 
высокой транспортной нагрузкой.

— Стоит опасаться вспышки Магнито-
горску, Норильску, Челябинску, городам с 
крупными промышленными зонами, где 
приличная часть населения страдает про-
блемами с легкими?

— Я не могу утверждать, что во всех этих 
городах в настоящее время высокая доля лю-
дей с заболеванием легких. Но в конце 80-х 
годов мне в руки попала карта СССР, где ука-
зывались регионы с высокой долей таких за-
болеваний. Эти города стояли в топе списка. 
Но на коронавирус влияет не загрязненность 
воздуха сама по себе. Просто люди, проживаю-
щие в таком регионе, имеют низкий иммунитет, 
у них ослабленные легкие, пониженный уровень 
жизненной емкости легких из-за того, что часть 
альвеол не работает, в результате чего инфек-
ция легче проникает в организм. Я бы отметил 
еще, что наличие смога снижает поступление 
солнечных лучей, которые заметно укорачивают 
жизнь коронавируса на уличных предметах, 
через которые идет процесс заражения.

— Этим городам необходим жесткий 
карантин, чтобы избежать высокого про-
цента смертности?

— На мой взгляд, в этих регионах нельзя 
полностью ограничивать доступ в городские 
лесные зоны. Можно разумно организовать 
маршруты с предварительной регистрацией 
через Интернет или СМС. Тем самым позво-
лить людям дышать свежим воздухом, попутно 
объясняя правила поведения, и вести контроль 
температурного состояния при входе в такую 
зону. В противном случае население может по-
страдать от других болезней, в первую очередь 
от сердечно-сосудистых. Например, в Австра-
лии признали полезным создание особых зон 
для пробежек и гуляний с собаками.

— Почему вспыхнула Италия с хорошей 
экологией?

— Массовое распространение инфекции 
в Италии началось с Ломбардии — наиболее 
промышленно развитой провинции страны. 
Экология там по сравнению с другими регио-
нами Италии гораздо хуже. Против защитных 
мер сработали национальные традиции: пофи-
гизм к карантину, короткая дистанция общения 
между людьми, отсутствие защитных средств, 
неподготовленность медицины к массовым 
заболеваниям. В Италии неплохая медицина, 
но она направлена на оказание услуг элите 
и верхнему среднему классу в стандартных 
заболеваниях. Это проблема любой экономи-
ки, направленной строго на удовлетворение 
удовольствий богатой части населения. Мне 
запомнилась фраза одного западного медика, 
которая звучала примерно так: «Футболисты 
получают миллионы евро в месяц, а врачи-
биологи менее двух тысяч. Вот пусть футбо-
листы вас и лечат, может, тогда вы поймете 
про истинные ценности».

— Регионам с высокой влажностью 
повезет?

— Не из-за влажности они меньше по-
страдают, а из-за морского воздуха. В таких 
регионах, судя по информации в китайских 

источниках, передача инфекции воздушным 
путем играет меньшую роль, чем передачи 
тактильным способом с предметов или при 
рукопожатии.

— Коэффициент лесопокрытия являет-
ся благоприятным фактором. Можно гово-
рить, что тайга не войдет в зону риска?

— В школе по ботанике мы проходили, что 
леса являются защитным поясом планеты от 
вредных микроорганизмов. Особенно хвойные. 
Сосна, пихта, ель — эти растения выделяют 
большой объем фитонцидов — летучие биоло-
гически активные вещества, которые убивают 
или подавляют рост и развитие бактерий. В 
исследовании времен СССР описывалось, что 
наличие живой новогодней елки в квартире 
снижает рост простудных и вирусных забо-
леваний в семье в последующие 2–3 месяца. 
Поэтому я всегда вожу с собой небольшой 
бутылек с пихтовым маслом, как обеззаражи-
вающее и прогревающее средство.

— Что скажете про температуру 
воздуха?

— В Китае после выхода среднесуточной 
температуры на +20 и выше резко снижалось 
выявление новых больных. Пока в большинстве 
регионов России среднесуточная темпера-
тура наиболее опасная. Именно поэтому уже 
в начале марта было понятно, что первая по-
ловина апреля принесет большое количество 
заболевших.

— Какую роль в распространении ин-
фекции играет политический режим стра-
ны и готовность населения выполнять рас-
поряжения властей?

— Россия относится к более-менее «по-
слушным» странам, хотя и не в той мере, как 
это было во время СССР. Как ни странно, в 
распространении инфекции играет роль обра-
зованность населения в части базовой военной 
подготовки, которая была в СССР и существует 
в Китае и Корее. Кстати, именно поэтому про-
цент молодежи среди заболевших в России 
выше, чем в среднем по миру, — они не знакомы 
с этой наукой. Например, в Германии меньшая 
заболеваемость наблюдается именно на терри-
тории бывшей ГДР. Совсем молодые россияне, 
начитавшись-наслушавшись в феврале-марте 
информации про Китай, считали, что болеют 
в основном старики, поэтому несерьезно от-
неслись к эпидемии. Поэтому в России инфи-
цированных много в возрасте до 40 лет.

— Если исходить из принципа «послуш-
ности», то эпидемия ни за что не накроет 
Северную Корею.

— Северная Корея и так закрыта от все-
го мира для свободного посещения. К тому 
же еще в начале февраля они отменили на 
весь год единичные спортивные мероприя-
тия международного масштаба, отозвали 
всех спортсменов из-за рубежа, заперли их 
в обсервацию на месяц, запретили иностран-
ным дипломатам покидать посольства, как и 
представителям нескольких всемирных ор-
ганизаций, работающих в КНДР. Более того, 
организовали централизованную отправку 

семей работающих дипломатов и всех желаю-
щих выехать во Владивосток для дальнейшей 
релаксации в своих странах.

— То есть Россию спасет только жест-
кий карантин?

— Строгий контроль, безусловно, спасет 
ситуацию. Например, в Китае и Южной Корее 
проверяли всех приезжающих. На вокзалах, 
в аэропортах еще в начале эпидемии уста-
новили профессиональные тепловизоры для 
дистанционного измерения температуры тела. 
Таким образом за март в Китае было «поймано» 
около 1000 человек с инфекцией. Учитывая, 
что каждый больной в среднем заражает 3–4 
человека, то выявление тысячи зараженных 
снизило общее количество больных по стране 
не менее чем на 9000 человек — это оценка 
китайского штаба по борьбе с COVID-19. У меня 
есть видео из Китая, где людей из группы риска, 
которые вернулись в свой город из Уханя до 
его закрытия, с полицией принудительно за-
ставляли ехать на компьютерную томографию 
легких для проверки. В России на внутренних 
рейсах не велось таких строгих проверок.

— Опираясь на китайский опыт, сколько 
может заболеть людей в России?

— Месяц назад я делал прогноз по этой 
теме — тогда цифры составили от 10 до 20 
тысяч человек. Но я не предвидел ошибок ре-
гиональных властей, таких, как отсутствие по-
всеместного температурного контроля в аэро-
портах, на вокзалах, автовокзалах, отсутствие 
в продаже масок и недорогих одноразовых 
перчаток, невозможность приобрести дистан-
ционные ручные термометры для работающих 
предприятий. Велика вероятность, что Россия 
доберется до 50 тысяч инфицированных.

— Когда ждать окончания эпидемии в 
нашей стране?

— Полагаю, что в мае пойдет снижение 
до двузначных цифр по стране. На единичные 
выйдем в конце мая—июне.

— Есть мнение, что по итогу в мире 
переболеет 50 процентов населения. Боль-
шинство в легкой форме. Согласны?

— Думаю, меньше, процентов 25–30. Все-
таки хотя и с опозданием, но государства спох-
ватились и восприняли угрозу всерьез.

Ирина БОБРОВА.

КУДА УХОДИТ ВИРУС,

В КАКИЕ ГОРОДА?
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«О деятельности российского 
гражданина VADIMа

Основные данные: PХХХ VADIM, муж-
чина, 49 лет, гражданин России, родился Х 
апреля 1971 года, номер паспорта: ***, тип 
визы — водительская, номер визы: ****, номер 
мобильного телефона: ****.

Траек тория деятельности в 
Суйфэньхэ:

28 марта в 12.29 — человек вошел в порт 
Суйфэньхэ с номерным знаком российского 
грузовика ХХХ.

28 марта в 13.30 — Фань Цзиньцхай, 
продавец компании ХХХ, подъехал на своей 
белой машине Buick с номерным знаком чер-
ного цвета ХХХ к двери склада №6 в Кумэне на 
проспекте Уссурийский и получил груз от Ва-
дима. Затем Вадим проехал на своем фургоне 
и проследовал за машиной Фань Цзиньцхая, 
двигаясь на запад по проспекту Уссурийский, 
проезжая поворотный перекресток в город в 
13.53 и направляясь к складу №2 грузового 
двора №2 «Ли Юншэна». После прибытия на 
товарную площадку крановщик Гуань Син и 
рабочий Чжоу Бэньци выгрузили товар, а Фань 
Цзиньцхай за доставку груза передал Вадиму 
55 000 рублей через окно авто.

28 марта в 14.26 Вадим покинул гру-
зовой двор на пустом грузовике, а в 14.32 
он проехал светофор на перекрестке улиц 
Уссурийский проспект и Циньюнь с запада на 
восток в направлении Национальных ворот.

В 14.40 человек взял такси красного 
цвета, номерной знак ХХХ, в 14.55 прибыл в 
отель «Незабудка».

28 марта в 15.03 человек вышел на юг 
от западных ворот отеля, бродил по улицам 
Шанчэн, Тунтян, Синьхуа, Центральной площа-
ди и другим местам до 16.09. Затем вернулся 
к западным воротам отеля. В течение этого 
периода побывал в магазине мобильных теле-
фонов Dingyuan на Центральной площади в 
течение 8 минут и около 10 минут находился в 
бизнес-зале China Mobile на улице Синьхуа. В 
16.30 вышел из главного входа отеля, пошел 
на запад до пересечения с улицей Шанчэн и 
вернулся в отель в 16.40.

29 марта в 06.14 Вадим покинул запад-
ные ворота отеля, взял серебристый авто-
мобиль Volkswagen с номерным знаком ХХХ. 
Двигаясь на запад от улицы Синьань до за-
кусочной Тяньшуй на улице Уссурийский про-
спект (русский ресторан), вышел. В 06.39 его 
отвез серебристый автомобиль Volkswagen в 
направлении Гуомэня (Национальные ворота, 
пограничная зона).

29 марта в 14.24 человек взял красное 
такси с номерным знаком ХХХ и вернулся в 
отель со стороны Национальных ворот. В этот 
день больше не покидал отель. В период с 
14.32 до 14.37 выходил курить у западного 
входа в отель.

30 марта в 06.05 человек покинул за-
падные ворота отеля и сел на красное такси 
с номерным знаком черного цвета ХХХ, чтобы 
сойти в закусочной Tianshi (русский ресторан) 
напротив апартаментов Far East на улице Ус-
сурийский проспект. В 06.35 он нанял белый 
фургон ХХХ в направлении Гуомэня, а в 14.07 
человек взял красное такси ХХХ из Гуомэня и 
вернулся в отель.

30 марта в 14.36 Вадим взял красное 
такси с номерным знаком ХХХ, (ехал) на за-
днем сиденье и вернулся к входной двери 
отеля. После выхода из машины он расплатил-
ся наличными через окно второго водителя и 
забрал сдачу. Проследовал к улице Hutong на 
западной стороне от главного входа в отель, 
а затем повернул на западную сторону улицы 
Xin'an. Шел к западу от улицы Shancheng и до-
шел на пешеходную улицу Longxugou, чтобы 
потусоваться. В 15.01 вернулся к западному 
входу отеля «Незабудка».

31 марта в 06.54 Вадим взял синее такси 
с номерным знаком ХХХ у западных ворот оте-
ля и направился в сторону Уссурийского про-
спекта, а в 06.58 проехал пересечение улиц 
Уссурийский проспект и Циньюнь на запад. 
Мимо магазина «Наташа» в квартале «Дальний 
Восток». В 07.02 продолжил ехать на машине 
в Гуомэнь и сошел около Гуомэнь в 07.07. В 
15.56 он взял красное такси ХХХ со стороны 
Гуомэня и вернулся в отель в 16.05. 

1 апреля в 13.03 Вадим и 15 других рос-
сиян провели переговоры с сотрудниками 
муниципального транспортного управления 
Суйфэньхэ и договорились о том, что они 
вернутся в свои грузовики. Они покинули от-
ель «Незабудка», сели в предоставленный 

правительством Суйфэньхэ автобус №2 СМВ 
гос.номер ХХХ до проспекта Уссурийский. 
Вышли из автобуса, Вадим вернулся к рос-
сийскому грузовику ХХХ, находящемуся в 
приграничной зоне. После того как сотрудники 
связались с ним (для выезда в РФ), Вадим 
заявил, что не покидал грузовик с полудня 
1 апреля до 4 апреля. После чего он покинул 
страну.

4 апреля в 16.16 он проследовал из пор-
та Суйфэньхэ в Россию».

Среди всех контактов Вадима 17 прямых 
и 15 косвенных, в общей сложности 32 чело-
века. Вся информация по этим людям была 
отправлена в Штаб по борьбе с заболеванием 
правительства города Суйфэньхэ. После чего 
китайские власти приняли решение о закры-
тии автомобильного грузового сообщения 
между Россией и Китаем.

«Когда выезжал из Китая, 
меня выталкивали,  
будто я преступник»
Мы связались с героем китайской шпи-

онской саги. Живет он в поселке в 30 км от 
границы. Население чуть больше 10 тысяч 
человек. Инфраструктура небогатая: ОВД, 
больница, поликлиника, дом-интернат для 
инвалидов, школа, храм, краеведческий му-
зей, ПТУ и районный дом культуры.

Нашему звонку мужчина ничуть не уди-
вился. Информация о том, что китайцы вы-
явили у него коронавирус, разлетелась по 
региону быстро.

— Да ничего китайцы не выявили, все 
брехня. У них тесты показали, что у меня этот 
вирус есть, а у нас   — что нет.

— В вашем поселке делают такие 
анализы?

— Почему нет? У нас все нормально здесь 
с этим делом.

— Если бы выявили заболевание, вы 
бы лечились тоже в местной больнице?

— Если заболеваешь этой заразой, приез-
жают на «скорой» и отвозят во Владивосток.

— Далеко вы от Владивостока?
— Километров 140, может, и больше.
— Пока до вас доедут, это же сколько 

времени пройдет.
— Да ничего, мы привыкшие к 

трудностям.
— Вы сами решили сделать тесты на 

всякий случай?
— Да прям! Позвонили в поселок из Китая, 

шороху навели.
— Когда у вас в Китае анализ взяли?
— Когда выезжал оттуда, 4 апреля и 

взяли. Там на границе у всех измеряют тем-
пературу, у меня было 37,4. Меня отправили 
в машину подождать. Не выпускали. Я час 
сидел в машине, потом меня отвели в кабинку 
и там взяли анализ. Результатов не сказали. 
Выпроводили на родину, и я уехал. 4 апреля 
вернулся из Китая, и началось… Как я понял, 
звонили из китайского посольства, где я визу 
делал. Врачам дали команду проверить меня. 
6 апреля ко мне приехали, взяли анализ. 7 
апреля вечером позвонили, сказали, что все 
нормально.

— Симптомы заболевания у вас 
есть?

— Никаких симптомов, ничего нет. Вра-
чи меня проверили, температуру измерили, 
легкие послушали — все чисто. Ну и анализы 
отрицательные.

— У многих инфицированных тесты 
показывают то положительный, то от-
рицательный результат…

— Я слышал, что на 100 тестов может быть 
пара ошибочных. Наверное, мой случай.

— Повторный анализ будете 
сдавать?

— Через 10 дней возьмут второй анализ, 
вроде 15 апреля должны приехать. Пока веле-
ли 14 дней отсидеть на карантине.

— Нервы вам потрепали за это 
время?

— Да, особенно в первые два дня после 
приезда. Из Китая постоянно звонили, из 
России. Я устал повторять, что нет у меня 
вируса.

— Откуда звонят, из посольства?
— Я не знаю. Не спрашиваю. То один зво-

нит, то другой, то третий. И главное, каждый 
интересуется моим здоровьем. Раньше никто 
так не заботился.

— У вас семья?
— Да, жена, дети. Супруга в шоке, всем 

знакомым целыми днями доказывает: «Да у 
него ничего нет, какой коронавирус»?!

— Не шарахаются от вас?
— Да нет.
— Соседи в поселке не стали вас сто-

рониться после таких новостей?
— Да я не выходил еще из дома. И не 

выйду в ближайшие недели. Как 4 апреля ве-
чером вернулся, так и засел дома.

— Семья от вас в стороне держится 
на всякий случай?

— Я сыну сказал, чтобы держался по-
дальше от меня, в другой комнате. Школа ведь 
закрыта, они на домашнем обучении.

— А с женой как быть?
— Жену не заставили сидеть на каран-

тине, ее выпустили, разрешение дали. Она 
теперь одна у меня работает, на заправке 
оператором.

— Как быстро китайцы вычислили вас 
и ваш круг общения?

— У них быстро работает система, мгно-
венно вычисляют.

— Вы работаете в Китае?
— Да, работал там. Считайте, 

дальнобойщик.
— Что-то отвозили в те дни туда?
— Меня попросили загнать и выгнать 

машину, она оттуда.
— Вас теперь туда не пустят?
— Со справкой поеду. Китайцы мне звонят 

каждый день и предупреждают: ты, если что, 
справку с собой бери, иначе к нам не заедешь. 
Честно говоря, неприятно мне, будто я какую-то 
страшную болезнь подцепил, так от меня все 
шарахаются. Когда выезжал из Китая, меня 
выталкивали, будто я опасный преступник. А 
коронавирус ведь обыкновенная простуда. У 
нас все так думают. И еще говорят, что вирус не 
первый год по России гуляет, передавали, что 
он уже давно был. Не помню точно когда.

Ирина БОБРОВА.

«МК» выяснил 
возможное направление 

развития эпидемии  
в России
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Непонятно, конечно, какой белены 
объелся Аркадий, который сам 
после злополучной съемки у Ма-
лахова 16 марта с Лещенко в 

одной программе закрылся на карантин в 
своем загородном доме («МК» об этом уже 
сообщал). Но Льва Лещенко назначила глав-
ным виновным за то, что «приехал и всех по-
перезаражал», еще Ксения Собчак, разместив 
скандальный пост о праздновании дня рож-
дения Аллы Крутой 13 марта, куда был зван 
и Лещенко, который якобы «завез заразу» из 
Америки, за что получила от Игоря Крутого, 
брата Аллы, жесткую отповедь — тоже со 
страниц «МК». 

По нынешним меркам, когда каждый про-
житый день как целая вечность, это уже вроде 
бы дела давно минувших дней. Лещенко уже 
успел и переболеть в больнице, и выписаться. 
Все, кто от него «заразились», тоже бы уже 
должны были проявиться. Артист говорит 
теперь: 

— Слава богу, ни один человек из моего 
окружения, включая музыкантов, которые 
летали со мной в Америку, друзья, с которыми 
я виделся, никто не заболел. Заболел я, воз-
можно. Хотя система тестов пока еще настоль-
ко несовершенна: то положительный анализ, 
то отрицательный. Я так до сих пор и не знаю, 
что же было на самом деле. Точно ясно, что 
двусторонняя пневмония, а вот понимание 
причины пока не столь однозначно. Больше 
изматывают какие-то нападки, измышления. 
Эти выяснения — куда пошел, зачем пошел, с 
кем виделся. Переживаю за каждого человека, 
с которым столкнулся в последнее время. К 
счастью, у нас в шоу-бизнесе пока случаи 
единичные. А сколько людей вынуждены хо-
дить на работу! И я ходил, и Надя. 

— Режим карантина для тебя и супруги 
Ирины по-прежнему ведь действует?

— Я очень рад, что мы выскочили (из боль-
ницы). Четвертый день уже дома, надеюсь, что 
все пройдет, но еще болею, не выздоровел, 

еще остаточные явления. Находимся дома, 
под наблюдением врачей. Все находится пока 
в состоянии аллертности. Не факт, что мы до 
конца вылечились. Само по себе воспаление 
легких — серьезная болезнь. И такое ощуще-
ние, что это какая-то параллельная пандемия 
— столько случаев этого воспаления при от-
рицательных анализах на коронавирус. Черт 
ногу сломит.

— Тебя назначили «мальчиком для 
битья», чуть ли не главным виновником 
коронаэпидемии в шоу-бизнесе. Не очень 
приятная «почесть», полагаю...

— Это прямо напасть какая-то, еще и 
пандемия кликушества ко всему прочему на-
чалась. Очень прискорбно. Я редко сажусь к 
письменному столу, не люблю эпистолярное 
творчество, но сегодня смотрел за окно, там 
— зеленая трава, солнце, благодать, успо-
каиваю себя: «Вырвемся, все будет хорошо», 
и тут же — весь этот диссонанс, жуткие со-
бытия. Только что мы с супругой Ирой вышли 
из больницы, и тут же, как обухом по голове, 
госпитализация Нади Бабкиной… И на меня 
навеяло что-то, я написал небольшое эссе. 
Буквально страничка. Сел и за 15 минут на-
писал — не для кого-то, а просто для себя. 
Собрал свои ощущения. Именно ситуация 
вокруг Нади Бабкиной подтолкнула меня к 
этим мыслям. Потому что она моя коллега, мой 
товарищ, замечательная артистка, певица, 
любимица народа и тоже не избежала этой 
напасти. И, казалось бы, безумную жалость и 
сострадание должно испытывать по отноше-
нию вообще ко всем, кто болеет. А происходит 
что-то совсем обратное. Ситуация меня очень 
задела. Какая-то вакханалия развернулась на 
чужом горе. Поэтому я буду сумбурить, потому 
что мысли и чувства переполняют. Если ты не 
против, зачитаю начало (эссе)…

— Уши у же висят на гвозде 
внимания…

— Зачитываю: «Сидел я и, отупевши, смо-
трел в окно. Никак невозможно выбросить 

из головы мысли, избавиться от состояния 
тревоги и раздражения от всего происходя-
щего. Искусственный карантин вогнал нас 
в некий душевный ступор. Что происходит, 
люди?! Мы болеем. Но физическая боль не 
причиняет такого изматывающего состояния, 
которое причиняют душевные терзания. И 
только сильные характеры способны подавить 
это выжигающее чувство. Я всегда думал, что 
у меня спокойный, уступчивый характер, часто 
это называют добротой. А доброта, как из-
вестно, хуже воровства. Но я эту сентенцию не 
приемлю, ибо мягкость, доброжелательность 
и, конечно же, сплоченность, которые нужны 
сегодня, делают людей устойчивыми, сильны-
ми в это обезумевшее время. Мы преодолеем 
страх именно так. А грубые нападки тех, кто 
не возвысился над мелочностью и злобой 

ради боли и сострадания, не только омер-
зительны, они сами становятся настоящей 
пандемией. Эти люди не могут понять, что 
болезнь не пощадит никого, и они сами могут 
стать ее жертвой. Но страшнее физической 
хвори хворь, разъедающая души…».

— Блестящий текст! А какие нападки 
ты имеешь в виду? В целом или что-то 
конкретное? 

— Ну, о себе я уже сказал. Это не нападки, 
а глупость скорее. Но невероятно возмутила 
меня ситуация именно вокруг Нади. Я пора-
жен, что есть люди, которые не только клику-
шествуют, создают панику, но сеют какую-то 
нечеловеческую, зверскую злобу. Меня по-
трясла совершенно эта женщина, муниципаль-
ный депутат (имеется в виду коммунистка из 
Лефортова Александра Андреева. — Прим. 
«МК»). Я не могу даже передать словами то, что 
она сказала в отношении болезни Нади. У меня 
язык не поворачивается это воспроизвести. 

— Она пожелала Бабкиной «сдохнуть» 
за то, что «голосовала за законы, уни-
чтожающие наш город» (цитата). Даму, 
конечно, зашкалило чуток…

— Что значит «зашкалило»! Какой чуток?! 
Сука просто! Такие люди должны быть в обще-
стве изгоями! Их надо в лес палками гнать, 
от людей подальше, — извиняюсь за такую 
резкость, конечно. Такие как раз и разруша-
ют все вокруг, загаживают наши подъезды, 
пишут на стенах всякие гадости, это просто 
серая биологическая масса, иначе не могу 
их назвать. Неандертальцы даже не броса-
ли стариков и больных людей. Тащили их на 
себе десятки, сотни километров до своих 
поселений. Неандертальцы! А это — чело-
век, гомо сапиенс, который может позволить 

себе открыто высказывать такие мысли. Чу-
довищный страх и злобу вызывают у меня 
такие люди, поскольку они способны на самые 
мерзкие, отвратительные вещи. 

— Как работник СМИ могу открыть тебе 
страшную тайну: дело даже не в конкретной 
личности или в отношении к ней, а в законах 
массовой психологии — люди любят трагедии 
и драмы больше, чем комедии или хорошие 
новости. Когда все плохо, то всем намного 
интереснее. Тоже старо как мир…

— Ну да, как это так — новелла благопо-
лучно закончилась? А все ждали, что он умрет. 
Выздоровел, зараза... Да, все лицемерно, не-
искренне, напыщенно. Люди ожесточились. Не 
знаю, почему. Может, из-за состояния страха. 
Но страх можно преодолеть только сообща. 
Есть пословица: на миру и смерть не страшна… 
Для меня самое яркое переживание, впечатле-
ние и невероятный пример этих недель — глав-
врач Коммунарки, в которой я лежал, Денис 
Проценко. Этот парень, как Данко горьковский, 
отдал себя на заклание, сам подхватил этот 
вирус, сидит у себя в кабинете в изоляции и 
управляет всем процессом, думая больше не 
о том, выздоровеет ли он сам, а о том, что он 
должен сделать для людей. 

— Помимо того, что она твоя коллега 
по сцене, Надя же в далекие 70-е стала 
женой барабанщика твоего коллектива 
Владимира Заседателева, который, соб-
ственно, вас и познакомил. Ты помнишь 
смотрины?

— Прекрасно помню. Володька был кра-
сивый высокий парень, очень талантливый, 
раскованный, прекрасный человек в личных 
качествах, светлая ему память. Когда он при-
вел Надю, я был просто очарован, красотка, 
такая природная русская красота. И в ней я 
всегда видел настоящую Россию, причем без 
лубковости. Она расцветила русскую эстраду 
правильными красками, ушла от лубка, чего 
мы всегда стеснялись на самом деле: эти 
серые брюки, черные сапоги, косоворотки 

какие-то темные. Это не Россия, Россия всег-
да была светлая, радостная, яркая, мозаичная, 
солнечная, как сама Надя. Она совершенно 
иначе зажгла эти краски. 

— Такая же боевая была по молодости, 
как и сейчас?

— Абсолютно. Всегда заводила, всегда 
пела в вагоне. Мы ездили на БАМ, жили месяц 
в одном вагоне с Надей, целый вагон артистов. 
Надя жила с Володей, у них было отдельное 
купе. Мало того, что мы работали по четыре-
пять концертов в день, так еще и вечером ей 
баян подавай, давай попоем. Готовили вместе 
обеды, ходили на остановках покупать огурцы, 
помидоры какие-то и прочее. Разминались, 
бегая вокруг вагонов по утрам, если стояли на 
каких-то полустанках. Да и потом наша жизнь 
всегда шла рядом, все время вместе. 

— Ты созванивался с ней, пере-
писывался, когда стало известно о ее 
госпитализации?

 — У нее выключен же телефон сейчас. 
Но она молодец, сильный человек, и я молю 
бога, чтобы у нее все было хорошо. Когда она 
выйдет из этого состояния, я подпрыгну даже 
выше, чем тогда, когда врачи принесли мне 
собственный третий анализ с отрицательным 
результатом. Подниму не только два пальца в 
знаке «виктория» («победа»), а все конечности. 
Как только выйдет на связь, хочу ей позвонить 
и сказать самые добрые слова. И всем хочу 
сказать: ребята, не отчаивайтесь. Мне 78 лет, 
я собрал все силы, я преодолел — так надо 
воспринимать даже самые тяжелые вызовы. 
А свое эссе я заканчиваю такими строчками: 
«Этот вирус уже поселился в реестре гадо-
стей на Земле, он уже будет жить с нами. Но 
главное, чтобы вирус недоброжелательности, 
бессердечности, страха, неприязни не посе-
лился в нашей душе и нашем сердце». 

— Уверен, Надя будет рада твоему 
звонку, а вам с Ирой скорейшего и полного 
выздоровления!

Артур ГАСПАРЯН.

ЛЕЩЕНКО ОБВИНИЛИ ...

КАК КИТАЙЦЫ ВЫСЛЕДИЛИ ...

В такой очереди 
стоял и наш герой.

Новосибирск. Здесь к эпидемии 
подходят со всей серьезностью.

Москва.  
А здесь карантин 
соблюдают не все.
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Жертвами коронавируса могут стать 
тысячи животных из приютов. К сча-
стью, кошки и собаки не болеют 
COVID-19, но из-за карантинных мер 
муниципальные приюты остались без 
волонтерской помощи, а частные — 
без кормов и лекарств, которые при-
возили посетители. «МК» выяснил, как 
пандемия скажется на бездомных жи-
вотных и как неравнодушные москви-
чи могут удаленно помочь тем, кто не 
может сам просить о помощи.

С 28 марта все муниципальные приюты для 
бездомных животных в Москве закрылись на 
карантин и перестали пускать волонтеров. По-
жилые и страдающие разными заболеваниями 
питомцы нуждаются в специальных кормах и 
лекарствах, которые покупают волонтеры. Как 
отмечают эксперты, от неподходящего корма у 
животного в лучшем случае испортится или вы-
падет шерсть, в худшем — наступит смерть.

По информации волонтеров приюта в Пе-
чатниках, на 2500 собак там всего 20 сотрудни-
ков. Они обеспечивают питомцев сухим кормом 
и водой, но физически не успевают выгуливать 
животных, которые заперты в вольерах.

— Все боятся вслух сказать, что без во-
лонтеров московские приюты — это клетки с 
сидящими там животными, — рассказывает 

волонтер Татьяна. — Мы писали в разные ин-
станции, но пока ничья душа не отозвалась, 
никто не готов взять на себя ответственность 
разрешить посещать приюты хотя бы постоян-
ным волонтерам по 2–3 человека. Мне страшно 
представить, что будет с животными, когда 
все закончится.

Татьяна — куратор нескольких «сложных» 
собак, пострадавших от жестокого обращения. 
Она опасается, что после карантина долгую со-
циализацию нужно будет начинать заново.

Глава комитета Госдумы по экологии Вла-
димир Бурматов заявил, что получает прось-
бы о помощи от приютов со всей страны. Он 
направил обращение главе правительства с 
предложением разрешить допуск волонтеров 
в муниципальные приюты — по 1–2 человека 
одновременно, с использованием средств 
индивидуальной защиты и при соблюдении 
санитарных требований.

— В некоторых приютах даже ветеринары 
оказывают помощь на волонтерских началах. 
Без помощи добровольцев в уходе, выгуле, в 
покупке кормов и лекарств вместо приюта на 
400 голов после карантина мы увидим огромную 
территорию с трупами. Если животные массово 
начнут умирать, это подорвет эпидемиологиче-
скую ситуацию, и я уже не говорю о гуманности 
и представлениях о человечности.

Большинство частных приютов ушли на 
карантин добровольно. Владелица приюта 
певица Илона Броневицкая считает, что жи-
вотные там пострадают меньше — в отличие от 
государственных учреждений, частные созда-
вались «добровольно и по любви». Тщательно 
отобранные создателями приютов сотрудники 
любят свое дело и готовы взять на себя лиш-
нюю нагрузку, чтобы компенсировать живот-
ным временное отсутствие волонтеров.

Там, где у владельцев нет достаточно 
средств и сотрудников, дела обстоят хуже. 
Людмила Быкова — хозяйка приюта, где живут 
500 собак. Один день кормления питомцев 

стоит 16 700 руб., и в основном это личные 
средства, которых всегда не хватает. Помо-
гают приюту те, кто когда-то приезжал, брал 
животных, но пожертвований от незнакомых 
людей почти нет.

Чтобы расположить к себе тех, кто не готов 
переводить пожертвования вслепую, в приютах 
фонда готовят сервис по онлайн-наблюдению 
за животными. Выбрать питомца для опеки 
можно и сейчас — несколько раз в месяц со-
трудники будут присылать видео и фотоотчет с 
благодарностью от хвостатых друзей за корм 
и лекарства.

Представители приютов и фондов в один 
голос утверждают: новости о том, что москвичи 
стали массово брать приютских собак, чтобы 
сдавать их в аренду для прогулок, — фейк. 
Более того, взять животное из муниципального 
приюта сейчас невозможно — администрация 
не разрешает даже вывести собаку на улицу, 
чтобы показать потенциальным хозяевам. В 
частных все еще можно заранее договориться 
о встрече с будущим питомцем в индивиду-
альном порядке.

— Благодаря карантину у нас забрали 
двух собак-инвалидов, трехлапых. И двух 
псов крупных пород. Но, конечно, не чтобы 

сдавать их в аренду, просто пока люди дома, 
у них появилась возможность адаптировать 
животных, познакомиться с ними. Но это не 
массовая история.

Приюты также опровергают другую на-
шумевшую новость — якобы москвичи начали 
избавляться от питомцев из страха заразиться 
коронавирусом. Активисты и волонтеры прию-
тов не заметили увеличения числа бездомных 
животных на улице.

В действительно сложной ситуации могут 
оказаться кошки, которых обычно подкармли-
вали пожилые люди. Директор краудфандин-
говой платформы по пристройству животных 
Ольга Журавлева рассказала, что получает 
звонки от пенсионеров с просьбой позабо-
титься о котах, пока они на карантине.

— Наши волонтеры выезжали по таким 
адресам, но проще всего помочь этим жи-
вотным могут местные жители. Все обычно 
знают, где во дворе или в доме обитают эти 
кошки — можно просто пойти туда и покормить 
их на всякий случай.

Елена КРИВЕНЬ.  
Уважаемые читатели!

Свои вопросы и предложения 
направляйте на sarano@mk.ru.
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ книги, значки, монеты, 
иконы б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ куплю предметы 
старины и СССР:
иконы, картины,
изделия из серебра, 
бронзы, фарфора; 
почтовые марки,
ордена и прочее б/у. 
т. 8(916)562-82-88

❑ открытки, календарики 
б/у куплю. 
т. 8-905-517-59-27

❑ грампластинки б/у 
т. 8-916-177-81-73

 дорого старые 
янтарные бусы до 
150.000  рублей, 
т. 8-904-383-555-0

❑ грампластинки, 
фотоаппараты, 
магнитолы
из "Березки".
Картины советских 
художников. Акустику, 
усилитель. Б/у 
т. 8-985-979-56-09

куплю

 155, КМ, разъемы, 
транзисторы 
т. (499)126-02-60

❑ платы,
микросхемы, КМ , 
разъемы 
т. (495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91

предлагаю
предлагаю
❑ издание книг, 

фотоальбомов. 
т. 8(499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

Продажа легкового автотранспорта.
Наименование аукциона: открытый аукцион на 

повышение цены, проводимый в электронной фор-
ме на право заключения договора купли-продажи 
Имущества.

Продавец (собственник) имущества:
ООО «Газпром добыча Ноябрьск»,

Зайцева Нелли Викторовна,
zaytceva.nv@noyabrsk-dobycha.gazprom.ru,
8 (3496) 36-34-06. 
Организатор аукциона: ООО «Полярис»,
Скотникова Александра Сергеевна,
polarisz89@yahoo.com
тел. 89120722823, 89111520100.
Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП 

ГПБ», https://etp.gpb.ru/. 

Период приёма заявок: с 11.04.2020 по 12.05.2020. 
Дата рассмотрения заявок: 12.05.2020.

Дата начала аукциона: 13.05.2020 в 12:00 по 
московскому времени.

Выставляемое на торги имущество:

Указанное имущество расположено по адре-
су ЯНАО, г. Ноябрьск. Обременения отсутствуют.
С полным перечнем имущества, документаци-
ей об аукционе, порядке его проведения можно
ознакомиться у Организатора торгов и на сайте 
www.polaris89.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Лот Наименование год начальная цена лотов, руб. задаток    шаг, руб.
1 Toyota Camry 2004 300000 50000 30000
2 Toyota Camry 2005 300000 50000 30000

Спорт, как большой, так и массовый, 
был «поставлен на паузу» еще в са-
мом начале глобального карантина. 
Спортсмены и просто любители ак-
тивного образа жизни тренируются 
дома, тренажерные залы и беговые 
дорожки простаивают. А вот в конном 
спорте «инвентарь» живой, лошадей в 
конюшнях просто так на месяц-другой 
не оставишь. Запаса прочности у боль-
шинства конноспортивных клубов хва-
тит примерно на месяц, говорят их со-
трудники. Дальше — тишина?

…Круговое движение на площади Акаде-
мика Курчатова, что на северо-западе Москвы. 
На выезде в сторону Волоколамского шоссе 
— мобильный пост ДПС, за последние недели 
ставший постоянным. Выборочно останавли-
вают автомобили, опрашивают водителей о 
цели поездки — особенно достается тем авто, 
где водители на вид старше 65 лет... Взмах 
палочки — остановлен старый, но мощный 
внедорожник, на «хвосте» которого пустой 
прицеп-коневозка.

— Документы? А на прицеп? Цель поезд-
ки? — проверяют долго и со вкусом. Наконец 
отпускают с миром. «Перебираюсь на лето в 
деревню в Тверской области, под Осташко-
вом, в этом году решил взять с собой коня», 
— рассказывает строитель-подрядчик Андрей 
Копылов. В предыдущие годы он не выезжал 
в деревню на все лето, и тем более не брал с 
собой лошадь, но времена, уверен Андрей, 
наступают трудные. Поэтому в деревне он 
планирует распахать делянку под картошку, а 
лошадь берет с собой, чтобы оптимизировать 
расходы на ее содержание в конюшне...

— Народ сейчас действительно зачастую 
не может платить за лошадей, — подтверждает 
«МК» Наталья Шайкевич, владелица конноспор-
тивного клуба «Южный» недалеко от Видного. 
— Поэтому лошадей у нас сейчас становится 
меньше. Животных, как рассказывают владель-
цы, они везут к себе в деревни, в маленькие 
конюшни.

Что происходит с лошадьми дальше — 
уже вне поля зрения клубов. Но без работы в 
результате остаются сотрудники: берейторы, 
коневоды, конюхи. Все они получают зарпла-
ту из тех взносов за постой, которые платят 
владельцы лошадей. На время карантина от-
валились и все занятия — как для детей, так 
и для взрослых. А эти программы для многих 

(если не для всех) клубов были своеобразными 
запасными парашютами. На вариант карантина, 
когда посещение клубов становится просто 
невозможным, никто не рассчитывал.

— Можно было бы организовать индиви-
дуальные занятия, без групп, чтобы хотя бы 
разделить расходы на содержание лошадей, 
— говорит Наталья Шайкевич. — Многие со-
трудники на это были бы готовы, но мы сейчас 
не имеем права. Боюсь, это закончится как в 
девяностые: тогда многие владельцы, которые 
были не в силах содержать лошадей, оставляли 
животных на произвол судьбы.

Конноспортивный клуб Натальи уже сейчас 
потерял шестерых клиентов с лошадьми из 
пятидесяти. Сил продержаться хватит при-
мерно на месяц, затем можно ожидать потерю 

около 30% клиентов, прогнозирует Шайкевич. 
Нервозности в обстановку добавляет то, что 
не всегда понятны правила: было, скажем, 
несколько дней, когда в Москву не пропускали 
грузовики с сеном для лошадей. К чему при-
ведут перебои с кормами (а травы для выпаса 
еще нет, да и какие пастбища в Москве и ее 
окрестностях!) — объяснять излишне.

И, разумеется, карантин: поскольку конный 
спорт, конечно же, не включен в список отрас-
лей жизненной важности и непрерывного цик-
ла, владельцы формально не могут доехать до 
своих лошадей. Хорошо, пока нет жестких мер 
и штрафов, но ведь они могут появиться!

— Нам нужны, прежде всего, однозначные 
решения политиков, — настаивает Наталья 
Шайкевич. — Скажем, в Санкт-Петербурге 

губернатор сразу отреагировал на просьбы 
клубов и объявил, что владельцы лошадей 
имеют право навещать своих животных. У нас 
таких норм нет. Федерация конного спорта 
России написала письмо в мэрию Москвы, но 
никаких ответов мы пока не получили. А лоша-
дей в стойлах оставлять нельзя — они не могут 
без движения, лошадь должна работать!

В отличие от, например, коров, которые 
могут по многу дней находиться в стойлах, 
лошади — как и собаки недекоративных пород 
— нуждаются даже не в выгуле, а в настоя-
щей работе. Этим — подготовкой лошадей, 
ежедневной работой с ними — занимаются 
тренеры-берейторы. Кроме того, спортивной 
лошади необходим практически круглосуточ-
ный присмотр конюха.

— В деревне, если там нет работающей 
конюшни, держать лошадь довольно сложно, 
— рассказывает тренер по выездке Екатерина 
К. — Без присмотра ее оставить нереально: 
нужна еда, питье, у нее внезапно могут на-
чаться колики или что-то подобное. Кроме того, 
помещение должно быть достаточно светлым 
— в гараже лошадь не поставишь (даже если 
позволит высота). В конюшнях при животных 
всегда находится круглосуточный конюх. Что 
касается крестьянских лошадей в деревнях, 
конюшни там находились прямо при доме, то 
есть рядом всегда кто-то был. К тому же кре-
стьянские лошади более крепкие и смирные, 
чем спортивные.

Конный спорт, который в России не был 
по-настоящему массовым даже в советские 
времена, ассоциируется с аристократией 
и считается «премиальным». Если прики-
нуть объем обязательных расходов на со-
держание спортивной лошади и работу с 
ней, становится понятно почему. И все-таки 
наперекор всему с этим видом спорта до 
настоящего времени была связана жизнь 
многих обычных, небогатых москвичей. Со-
тен, а может быть, и тысяч. Пожалуй, можно 
быть уверенными, что настоящие «аристо-
краты» своих лошадей в обиду не дадут. Те 
животные, которые возят телеги и пашут в 
деревнях (таких мало, но они все же есть), 
тоже вряд ли пропадут. А вот средний го-
родской класс, возможно, после нынешнего 
кризиса сможет увидеть лошадь только на 
экране. Впрочем, к потерям нашему средне-
му классу не привыкать.

Антон РАЗМАХНИН.

Хроники самоизоляции: из конноспортивных 
клубов начали исчезать лошади
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ПОДПИСКА

2020

Обращаем ваше внимание, что обработку заказа по подписке на сайте «МК.RU» 
и прием денежных средств за нее осуществляет  ООО «Агентство МК»: 

105043  г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—пятница, 5 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 38686: на почте — 1187,46 руб., на сайте «МК.RU» — 1050,00* руб.

«МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» (понедельник—суббота, 6 выходов в неделю) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 55061: на почте — 1361,82 руб., на сайте «МК.RU» — 1150,00* руб.

журнал «АТМОСФЕРА» (5 раз в полугодие) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 39929: на почте — 544,35 руб., на сайте «МК.RU» — 544,35* руб.

журнал «ОХОТА И РЫБАЛКА — XXI ВЕК» (5 раз в полугодие) 
на 2-е полугодие 2020 г.

индекс 15685: на почте — 631,35 руб., на сайте «МК.RU» — 631,35* руб.

«РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА» (2 выхода в месяц) на 2-е полугодие 2020 г.
индекс 31910: на почте — 355,08 руб., на сайте «МК.RU» — 355,08* руб.

*без учета комиссии банка за перевод денег
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пластиковые панели 
на ветхом фасаде дачи. 4. Четверостишие в 
начале школьного сочинения. 10. Подземная 
автостоянка «с английским уклоном». 11. Ку-
зов вазовской «девятки». 13. «Строй» телег 
с армейским провиантом. 14. Материал на 
байкерскую куртку. 15. Изящный футляр в 
подарок курящему франту. 16. Главная до-
стопримечательность Москвы. 18. Маленький 
Паспарту в игре «Форт Боярд». 20. «Эстафет-
ная палочка» заразы. 22. Огромный потенциал 
автора придуманной вселенной. 23. Влюблен-
ный в Ксюшу музыкант Витюша в песне Алены 
Апиной. 24. Свадебная юбка на обручах. 27. 
Братья, похожие друг на друга как две капли 
воды. 30. Жилище бедного шарманщика Кар-
ло. 32. Масса товара вместе с упаковкой. 34. 
Напоминалка, приклеенная на монитор. 35. 
Отношение к предателю и подлецу. 36. Завет-
ное кресло для дофина. 38. Орган, изучаемый 
офтальмологом. 39. Мастерская с горном и 
наковальней. 40. Дубина с шипованной «ги-
рей» на цепи. 41. «Койко-место» в конструкции 
печи. 42. Берестяной артефакт из раскопок в 
Великом Новгороде.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. След, оставленный швей-
ной машинкой. 2. Музыка, давшая путевку 
на эстраду Долиной. 3. Серая «шапка» на 
бурлящей ухе. 5. Манера письма, изучаемая 
графологом. 6. Европеец родом из Ираклиона. 
7. Поклонница, ночующая под дверью кумира. 
8. Бурная деятельность, запрещенная на-
кануне выборов. 9. Рыбовед, защитивший 
диссертацию. 10. Контроль за правильной 
работой счетчиков. 12. Угрожающее жизни 
падение кровяного давления. 17. Звание Ивана 
Столбова из сериала из «Граница. Таежный 
роман». 19. Космонавт на американский лад. 
20. Ароматная травка в рецепте салата «Ка-
презе». 21. Прима, посвятившая жизнь сцене. 
25. Домашняя работа по ИЗО в альбоме. 26. 
Коллекционер, заглядевшийся на монисто. 
27. Мужская мини-сумочка с документами. 
28. «Тиски» для рисующего круг карандаша. 
29. Пальба по осажденной крепости. 31. Теле-
жка, на которой ехала старуха Шапокляк. 33. 
«Компанейский» гриб на тонкой ножке. 34. 
Ирландский охотник с длинной шерстью. 37. 
Ореховая масса в шоколадном батончике. 38. 
Коротышка из истории про Белоснежку.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 8 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бунтарь. 4. Экскурс. 10. Предмет. 11. Адаптер. 13. Обет. 14. Шуба. 
15. Анималист. 16. Наклон. 18. Опилки. 20. Престиж. 22. Рьяность. 23. Ненастье. 24. Ку-
лебяка. 27. Эпицентр. 30. Старина. 32. Пустяк. 34. Жертва. 35. Усмирение. 36. Сноп. 38. 
Шкет. 39. Кусачки. 40. Кушетка. 41. Пивовар. 42. Надфиль.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Беготня. 2. Торт. 3. Рыдван. 5. Копыто. 6. Клеш. 7. Сибарит. 8. Штемпель. 
9. Шарлатан. 10. Пескарь. 12. Рухлядь. 17. Оранжерея. 19. Пояснение. 20. Пасьянс. 21. 
Женщина. 25. Участок. 26. Аналитик. 27. Этикетка. 28. Тактика. 29. Епископ. 31. Пастель. 
33. Курага. 34. Железа. 37. Пузо. 38. Шкаф.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трицепс. 4. Спутник. 10. Антипод. 11. Люцифер. 13. Изба. 14. Кофе. 
15. Огорчение. 16. Конвой. 18. Внучка. 20. Рентген. 22. Отплытие. 23. Недоучка. 24. По-
лемика. 27. Зачинщик. 30. Агрегат. 32. Наглец. 34. Миледи. 35. Воззвание. 36. Бред. 38. 
Риза. 39. Выстрел. 40. Истерия. 41. Милашка. 42. Загадка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Тычинка. 2. Цена. 3. Прибой. 5. Припев. 6. Трек. 7. Каземат. 8. Ударе-
ние. 9. Аллерген. 10. Абонент. 12. Росчерк. 17. Ополчение. 19. Наручники. 20. Ритмика. 21. 
Недочет. 25. Обогрев. 26. Аэрозоль. 27. Заглавие. 28. Империя. 29. Снобизм. 31. Мигалка. 
33. Цветок. 34. Мегера. 37. Дыра. 38. Рига.

НЕ ПРОПУСТИ!

ЧИТАЙТЕ В АПРЕЛЬСКОМ 
НОМЕРЕ ЖУРНАЛА 

«АТМОСФЕРА»
■ «Выйдя замуж, я поняла, что искала — масштаб лич-
ности» — Нина ШАЦКАЯ о жизни с миллиардером и 
медиамагнатом 
■ «Кристина сделала мне долгожданный подарок — 
сына» — волшебство в судьбе Евгения ПРОНИНА 
■ «Юру мне кто-то сверху послал, когда я погибала» 
— после сложных испытаний телеведущая Лена ЛЕ-
ТУЧАЯ вновь на экране
■  «Была такая эйфория: и наш роман, и успех спек-

такля…» — Павел ВОРОЖЦОВ влюблен в жену-
режиссера

КОНИ В ЗАГОНЕ

«ПОСЛЕ КАРАНТИНА  
УВИДИМ КОНЦЛАГЕРЬ»
Во время всеобщей 
самоизоляции животные 
оказались круглосуточно 
заперты в клетках

 8(499)128-82-95, ул. Цюрупы, д. 3
 8(495)423-82-21, ст.м. «Ясенево», ул. Тарусская, д.22, к.2
 8(495)181-51-15, ст.м. «Чертановская»

 мкр. Северное Чертаново, д.5Г

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
✧ ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
✧ ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,
 СТОМАТОЛОГИЯ
✧ ЛАБОРАТОРНЫЕ 
 ИССЛЕДОВАНИЯ
✧ ВАКЦИНАЦИЯ
✧ ПАРИКМАХЕРСКАЯ

✧ ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
✧ СТАЦИОНАР,  ООГОСТИНИЦА
✧ ВЫЕЗД НА ДОМ
✧ ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
✧ ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: 8(495)231-80-13

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru
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Этот молодецкий азарт и открытость в 
общении не то что не позволяют называть 
его в разговоре Николаем Михайловичем, но 
делают такой официоз откровенно лишним. 
Признаться, для того, чтобы узнать отчество 
юбиляра, автору этих строк даже пришлось 
обратиться за подсказкой к всезнающей Вики-
педии, ведь ни разу за долгие годы общения не 
возникало мысли использовать в обращении 
к собеседнику более сложную, чем Коля или 
Николай, форму. За пару дней до 50-летия Тру-
бача поговорили мы с юбиляром и о футболе, 
и о ставшей его визитной карточкой «Голубой 
луне», но начали беседу с самой актуальной на 
сегодняшний день темы на планете.

— Николай, один наш общий знакомый, 
отличающийся тонким чувством юмора, 
рассказал, что ты уже дважды переболел 
коронавирусом.

— Не 2 раза, а один, и было это еще 2 года 
назад. Типов этого вируса несколько десятков, 
и тот, что перенес я, можно сказать, был пред-
вестником сегодняшнего. Болезнь протекала 
очень тяжело, и я, признаться, чуть не расстался 
с жизнью. Приехал с гастролей, а наутро уже 
не мог подняться с кровати. Были дикие боли 
в спине, под ребрами, высочайшая темпера-
тура. Жена сразу повезла меня в клинику, где 
меня и спасали. 

Первые сутки практически не помню, был 
в беспамятстве. Всего на больничной койке 
провел примерно месяц, а процесс восстанов-
ления растянулся на годы. Осложнение затро-
нуло голосовые связки, я практически потерял 
голос — не мог не только петь, но и говорить. 
Потребовалась дополнительная операция, 
которую провели в Санкт-Петербурге. Сейчас 
восстановился, пою как 23-летний пацан, но 
каждое утро, где бы ни находился, минут 30–35 
уделяю дыхательной гимнастике, которая по-
могает легким.

— После пережитого наступление пан-
демии тебя беспокоит, наверно, больше 
остальных. Или ты уже пуганый и знаешь, 
как защититься?

— Опыт — набор собственных ошибок. 
Пройдя через это, я отдаю себе отчет в том, как 
это опасно. Например, говорят, что коронавирус 
опасен лишь для людей старше 65 лет, но я на 
собственной шкуре ощутил, что это не так, и 
хочу посоветовать всем молодым людям не 
расслабляться и проявить бдительность. Даже 
в легкой форме вирус способен принести массу 
проблем человеку и заставить пройти через 
множество крайне неприятных процедур.

С другой стороны, я понимаю, что в мире 
существует множество куда более сложных, 
страшных и порой неизлечимых болезней. 
Призову всех не поддаваться панике и не за-
бывать, что миллионы людей с заболеваниями, 
к примеру, сердца или с онкологией нуждаются 
в лечении и нашем внимании. Что касается 
совета, как уберечься от коронавируса, то сто-
ит прислушиваться к рекомендациям врачей 
и строго их соблюдать. Если говорят сидеть 
дома, чаще мыть руки и не дуть каждый вечер 
кальян — так и следует поступать.

— Сам-то из дома выходишь? С сосе-
дом Егором Титовым видитесь?

— Как бы правильнее описать мою са-
моизоляцию? Съездил на несколько телепро-
грамм, когда это еще было возможно, потому 
что считаю себя, как человека перенесшего 
коронавирус, обязанным поделиться своим 
опытом с людьми. А последние несколько не-
дель безвылазно сижу дома. За продуктами 
ездит супруга, да и вся логистика на ней. Мы 
даже шутим: если любишь свою жену, отдай 
ей последнюю маску.

С соседом Титовым надеюсь увидеться 
11 апреля и пригубить с ним вина. Может, это 
произойдет в скайпе, но не могу припомнить 
ни одного дня рождения, который бы я празд-
новал без Егора. Уверен, и этот раз не станет 
исключением. 

— Недавно говорили с твоим партне-
ром по команде «Артист» Владимиром 
Пресняковым-старшим, и Петрович рас-
сказал, как переживает по поводу отменен-
ного концерта сына, готовившего к своему 
дню рождения большой концерт в «Кроку-
се». Ты тоже попал со своим юбилеем?

— Все пышные празднования, конечно, 
пришлось отменить. У меня был запланирован 
юбилейный концерт в Москве, но теперь он 
перенесен на осень. Другого выбора не было, 
все мы в одной лодке, и все — не только артисты 

— сталки-
ваемся с опреде-

ленными неудобствами. Так 
что жаловаться на судьбу не 
буду. Наше поколение жи-
вет в эпоху перемен, будем 
как-то выживать. Главное, 
чтобы все были здоровы и 
не пострадали от вирусной 
болячки.

«Голубая луна» —  
моя гордость
— 50 — солидная, красивая цифра. 

Ощущаешь с приближением юбилея некий 
психологический рубеж, который пред-
стоит перешагнуть?

— Когда мне было чуть за 20, мне все люди 
старше пятидесяти казались стариканами. Но я 
как был пацаном, так и остался, а ведь когда-то 
не мог себе представить, что со своим образом 
жизни, со всеми футбольными переломами и 
бешеным ритмом и гастролями вообще до-
живу до пятидесяти. Люблю повторять, что на 
данный момент я получил от жизни меньше, 
чем хотел, но больше, чем ожидал. Смотрю со 
стороны на себя: жена красавица, сам я вовсе 
не колченогий старик. Вижу капитана команды 
«Артист» Петровича Преснякова, который в 
свои 74 года забивает в матче по 5 голов и 
пышет жизненной энергией, и говорю сам себе: 
есть и у меня еще порох в пороховницах, есть 
желание жить и радоваться жизни, есть куда 
расти. Жизнь это не обязанность, а право. 50 
лет — это, конечно, некая ступень, но не очень 
высокая. Прикладывать какие-то усилия, чтобы 
ее преодолеть, не придется.

— Я не большой специалист в музыке, 
но не надо им быть, чтобы понять, 
что твоей творческой визит-
ной карточкой стала песня 
«Голубая луна», которую ты 
написал и исполнил впервые 
без малого 25 лет назад. Из-
вестно, что, к примеру, Юрий 
Шевчук настолько устал от сво-
ей «Осени», что не исполняет ее 
на концертах. Есть примеры из 
мира актеров, когда, скажем, 
Владимир Толоконников, блиста-
тельно сыгравший Шарикова в «Со-
бачьем сердце», стал заложником 
этого образа, что наверняка здорово 
мешало ему в актерской карьере. 
А вот д’Артаньян Михаил Боярский 

или гар-
демарин Дмитрий 

Харатьян с удовольствием 
остаются в образе, сыграв 

множество других ролей. 
Для тебя твоя «Голубая 
луна» — это проклятие 
или подарок судьбы?

— Как для компози-
тора, поэта-песенника, 
музыканта это моя огром-

ная творческая удача, моя 
гордость. Это хит на многие 

десятилетия, который доказал 
свою состоятельность. В какой 

караоке-клуб ни зайдешь — там 
за вечер несколько раз ее споют обя-

зательно. Да, есть определенные нюансы. Не 
стану скрывать, что руководители некоторых 
регионов или мэры городов, бывало, запре-
щали мои концерты именно из-за этой песни, 
в которой находили какой-то свой смысл. Но 
это только делало меня сильнее.

Действительно, часто, услышав мое имя, 
люди говорят: «О, «Голубая луна», но секунд 
через 10 вспоминают, что были у меня и «Ло-
дочка, плыви», и «5 минут», и «Научись играть 
на гитаре», так что заложником одной песни 
себя не ощущаю. Мой добрый товарищ по 
футбольной команде «Артист» Михаил Бо-
ярский мне говорил: «Какого черта я должен 
отказываться от своих образов, в том числе 
от д’Артаньяна?!» Он действительно сыграл 
миллион ролей и имеет право гордиться ими. 
В том числе и ролью в «Трех мушкетерах». Не 
понимаю актеров, которые открещиваются от 
запоминающихся образов. Быть может, это 
происходит от усталости от популярности, от 
часто задаваемых на эту тему вопро-
сов журналистов? 

Давай начистоту: из огромного количества 
актеров, получивших профильное образование 
и задействованных в киноиндустрии, лишь ма-
лому проценту удается сыграть знаковую роль, 
создать образ, который надолго останется в 
сердцах зрителей. Заслуженных и народных 
у нас полно, а любимых и запомнившихся куда 
меньше. Дала тебе судьба шанс «выстрелить» 
— не отмахивайся от него, не гневи Бога. «Луну» 
я исполняю в каждом концерте по нескольку 
раз, и каждый раз под бурные овации.

Любовь к футболу  
и боги из второй лиги
— Что для тебя ФК «Артист», в кото-

ром президентствуешь: отдушина, хобби, 
главное дело?

— Все, что ты перечислил, сразу. Это и 
хобби, и семья, исполнение каких-то детских 
мечтаний. Здесь я оказываюсь в круге потря-
сающих людей, общение с которыми приносит 
мне невероятное удовольствие. Этот малень-
кий кожаный мячик, футбольное поле, баня 
после игры — все это объединяет людей из 
разных, казалось бы, миров: артистов, футбо-
листов, продюсеров. Разговоры до, во время, 
после футбола — это просто счастье. У каждого 
человека в жизни должно быть помимо работы 
и семьи что-то подобное. 

Сидишь вечером и думаешь: завтра утром 
я еду не сразу к себе на работу в офис, на-
пример в редакцию «МК» на улице 1905 года, 
а отправляюсь на Пресню, где на тренировке 
встречу Васю, Петю, Володю, Егора. Тебя ждут 
2 часа, на время которых ты можешь отвлечься 
от всех жизненных забот и, получив мячом по 
заднице или от соперника по ногам, потом 
счастливым поедешь заниматься своими еже-
дневными привычными делами.

Клуб «Артист» — это свыше 100 человек, 
объединенных общей идеей. Каждый может, 
прервав или закончив съемки или, как в случае 
с Дмитрием Аленичевым и Егором Титовым, 
сделав паузу в тренерской работе, приехать 
сюда и погонять мячик с друзьями. Здесь своя 
атмосфера, где ты можешь быть как самим 
собой, так и чем-то другим. Пришел к нам как-
то на тренировку комментатор Юра Чердан-
цев, забил гол и закричал: «Да я лет 10 уже 
голов не забивал! Наконец-то я нашел свой 
уровень!». Каждый здесь может найти свой 
уровень, хотя мы все так не похожи и по возра-
сту, и по физической форме, и по футбольным 
способностям. 

— Откуда у тебя вообще любовь к 
футболу?

— С самого детства, но назвать точный 
момент не могу. Я родился и вырос в большой 
деревне, где круглый день гоняли мяч, играя 
улица на улицу. Помню себя дошкольником. 
Я был совсем мелкий, и меня не брали ни в 
футбол, ни в греблю. Помню, как делали за-
метку в дверном проеме, отмечая рост, а я 
думал: когда же я буду хотя бы метр двадцать, 
чтоб меня взяли в какую-нибудь секцию. Было 
огромное желание всем доказать, что я тоже 
могу, вот я какой. Но пока оставалось лишь 
наблюдать со стороны за большим спортом. 
Это сейчас за деньги можно заниматься лю-
бым видом спорта в любом возрасте, а во 
времена моего детства это была прерогатива 
избранных. А футбол и вовсе был элитарным 
видом спорта.

В моем родном Николаеве была команда 
«Судостроитель», которая выступала в за-
падном дивизионе второй украинской лиги и 
особых успехов никогда не добивалась. Но 
ее игроки были просто мегазвездами. С них 
никто никогда не брал денег в ресторанах, 
они ездили на «Волгах-24», были модно 
одеты, и у них были японские магнито-
фоны. Они были просто богами. Что уж 
говорить об игроках «Черноморца» из 
соседней Одессы!

А на наш стадион, на котором, 
к слову, был идеальный газон, ча-
стенько приезжал на халтуру, как 
тогда называли подобные матчи, 
и московский «Спартак». Арена на 
30 000 забивалась под завязку, 
и я старался быть в числе бо-
лельщиков. И представь, какие 
чувства я испытываю, выходя на 
поле со спартаковскими героя-
ми тех лет, с теми, кто играл в 

«Спартаке» позже! И со многими мы стали на-
стоящими друзьями. Но сумасшедшая любовь 
к футболу именно оттуда, из детства. Готов 
говорить о футболе часами, сутками.

Дружбан дядя Валера 
Рейнгольд
— Знакомство с кем из кумиров детства 

было самым запоминающимся?
— Не стану никого выделять. Не потому 

что не хочу кого-то обидеть, а действительно не 
могу сравнить. Я оказался рядом с легендами: 
Юрием Гавриловым и Федором Черенковым, 
Георгием Ярцевым, Олегом Романцевым и 
Евгением Ловчевым. Дядя Валера Рейнгольд, 
который недавно покинул нас, был моим на-
стоящим дружбаном. Какой был человек, то-
варищ, друг! Светлая ему память. 

С Георгием Александровичем Ярцевым мы, 
кстати, родились в один день. Всегда поздрав-
ляем друг друга. Как-то играли в «Лужниках», 
и тренером у нас был Константин Бесков, с 
которым мы даже после игры по рюмке коньяка 
выпили. Ты понимаешь, какие это чувства у 
меня вызывало?!

И это я не упомянул игроков своего по-
коления! Сейчас, находясь в самоизоляции, 
появилось время разобрать старый гардероб. 
Открываю — сколько же там футболок, пода-
ренных футболистами! От Титова, Аленичева, 
Бесчастных, Булатова, Парфенова, Ширко. Всех 
не перечислишь.

Общаясь с легендами отечественного 
футбола, имея возможность обсудить с ними 
любой вопрос, начинаешь иначе смотреть на 
футбол, на сборную, на «Спартак». Возникает 
ощущение собственной причастности к боль-
шому футболу и его великим представителям. 
Но при этом в футбольных разговорах с леген-
дами понимаешь, что сам в футболе ничего не 
понимаешь. Они видят футбол настолько более 
тонко и многогранно, что мы, диванные критики, 
на их фоне выглядим просто детьми.

— Ты видел в игре, знаком и вместе 
выходил на поле со спартаковцами раз-
ных поколений. А какой «Спартак» именно 
твой: бесковский, ранний, или поздний, 
романцевский?

— Выберу романцевский. Вовсе не потому, 
что Титов и Аленичев мои друзья, а Олега Ива-
новича имею честь называть близким товари-
щем. Команда Бескова гремела на всю страну. 
Ее соперничество с киевским «Динамо» стало 
важной вехой в истории отечественного футбо-
ла. Но все же навела больше шороху в Европе, 
добилась большего именно на международном 
уровне команда Романцева, которая играла в 
полуфиналах всех трех еврокубковых турниров 
(Кубке чемпионов, Кубке УЕФА и Кубке Кубков). 
Выдающиеся матчи с «Реалом» и «Наполи», 
в составе которого был Марадона, навсегда 
останутся в памяти. А групповой турнир Лиги 
чемпионов, когда «Спартак» выиграл 6 матчей 
из 6! Это была команда по-настоящему вы-
сочайшего европейского уровня. Та команда 
могла обыграть кого угодно.

— Когда Романцев называл связ-
ку Никифорова и Онопко сильнейшей 
в Европе, это не звучало как шутка или 
преувеличение.

— Вот именно! Мне доводилось играть с 
каждым из них на поле, и я способен оценить 
мощь и мастерство этих футболистов. Когда 
находишься с ними на расстоянии вытянутой 
руки, понимаешь, почему их боялись все в 
Европе.

А еще отмечу тот факт, что очень многие 
игроки Романцева сейчас занимают заметные 
места в российском тренерском цеху. Они 
прошли потрясающую школу, впитали не только 
какие-то технические моменты тренерской 
работы, но и понимание, чувство футбола. 
Мы как-то говорили с Олегом Ивановичем на 
эту тему, и он признался, что главным своим 
достижением считает вовсе не завоеванные 
титулы, а то, что его воспитанники нашли до-
стойное место в футболе и после окончания 
игровой карьеры.

«МК» поздравляет Николая Трубача 
с юбилеем. Желаем крепкого здоровья и 
больших побед на всех полях и сценах. 

Александр ПОКАЧУЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Белла Ахмадулина (1937–2010) — совет-
ская и российская поэтесса, писательница, 
переводчик
Александр Ерёменко (1980) — россий-
ский хоккеист (вратарь), двукратный чемпион 
мира
Роберто Карлос (1973) — легендарный бра-
зильский футболист
Мэлор Стуруа (1928) — журналист-
международник, собкор «МК»
Евгений Фёдоров (1910–1981) — советский 
геофизик, академик, научный сотрудник первой 
дрейфующей станции «Северный полюс-1», 

Герой Советского Союза
Григорий Явлинский (1952) — политик, 
экономист

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 4…6°, днем 
в Москве 7…9°. Облачно с прояснениями, не-
большой дождь, ветер ночью западной четвер-
ти, 6–11 м/с, днем северо-западный, 6–11 м/с. 
Восход Солнца — 5.39, заход Солнца — 19.24, 
долгота дня — 13.45. По данным ИЗМИРАНа 
и Лаборатории магнитобиологии, будут не-
большие геомагнитные возмущения.

ДатскИй угОлОк
Меж дународный день движения 
сопротивления
День братьев и сестер
1710 г. — в Англии вступил в силу Статут ко-
ролевы Анны — первый в истории закон об 
авторском праве
1955 г. — между СССР и КНР подписано со-
глашение о строительстве в Китае циклотрона 
и ядерного реактора
1970 г. — РПЦ предоставила автокефалию 
Американской православной церкви
1990 г. — день рождения московского музы-
кального театра «Геликон-Опера»

ЮБИЛЕЙ

СОБЫТИЕ ДНЯ

Уважаемые родители! Убедительная 
просьба сдать до конца недели деньги 
на ремонт онлайн-школы.

Мужчины живут меньше, потому что они 
чаще касаются дверных ручек, чтобы от-
крыть двери женщинам.

Гуляет супружеская пара.
Полиция:
— Нарушаете.

Жена:
— Я своего кобеля выгуливаю.

Московский офис, привезли мебель.
— Надеюсь, это не из Китая приехало?
— Да нет, что вы, хорошая итальянская 
мебель.

Теперь, чтобы вывести из строя амери-
канский авианосец, достаточно один раз 
чихнуть...
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Биатлон России подводит итоги сезона. 
Заседание правления Союза биатлони-
стов России прошло в режиме видео-
конференции. Отчеты тренеров сборных 
команд России за сезон-2019/2020 по-
лучены и изучены. Скандал с письмом, 
призывающим нынешнего президента 
Владимира Драчева уйти в отставку, на 
карантинном голоде информации про-
звучал, но революцией в биатлоне не 
обернулся. Хотя добрую службу или до-
полнительный пинок — это уж кому как 
— все же оказал.

Ветераны биатлона, тренеры и предста-
вители судейского корпуса обратились к Дра-
чеву с предложением добровольно покинуть 
пост президента СБР. Причины были названы 
следующие: неспособность найти серьезных 
спонсоров, отсутствие диалога с междуна-
родной федерацией, не та кадровая политика, 
короче — даешь революцию!

Президент сразу ответил, что в отставку 
не собирается, а инициатором письма на-
звал исполнительного директора СБР Сергея 
Голикова. (Голиков пришел в СБР по пригла-
шению самого Драчева в 2018 году. — Ред.). В 

«ответку» тот обвинил президента в финансо-
вых нарушениях. Как говорится, сюжет!

В сухом остатке на сегодня: было при-
нято решение о встрече членов правления 
с тренерами и ветеранами биатлона, подпи-
савшими письмо. (Пройдет она, правда, уже 
после окончания режима самоизоляции.) А Го-
ликов от должности отстранен: правление СБР 
приостановило полномочия исполнительного 
директора на время проверки информации 
о финансовых нарушениях со стороны главы 
организации. В частности, исполнительный 
директор заявлял, что президент СБР по-
тратил около 1,5 млн рублей организации на 
оплату персонального водителя, услугами 
которого пользовалась его супруга.

Аудит деятельности СБР должен за-
вершиться до 30 апреля. Исполняющим 

обязанности исполнительного директора на-
значен член правления Виктор Майгуров (кото-
рого многие, кстати, называли потенциальной 
заменой Драчеву на посту президента СБР).

Но самый главный вопрос, который ярост-
но вытолкнул в жизнь своими печальными 
результатами прошедший сезон, конечно, 
обсуждается другой: как и с кем будет жить 
сборная России в будущем?

В интервью «МК» желание «революции» в 
российском биатлоне знаменитый Александр 
Привалов объяснял так: «Вопрос очень серьез-
ный и касается, конечно, не только Драчева. У 
всего нынешнего тренерского состава сбор-
ной, а можно даже сказать всего российского 
биатлона, существуют серьезные заблуж-
дения, например, по поводу методической 
подготовки спортсменов. Те тренеры, которые 

сейчас руководят, уже сами работали на оши-
бочных методических концепциях. И получа-
ется, со сборной работают люди, которые не 
очень-то и понимают, что делают…

И ведь не надо даже изобретать велоси-
пед в вопросах подготовки. У нас она была и 
есть. Посмотрите на того же Большунова в 
лыжных гонках. Он делает такие объемы, что 
даже его коллеги удивляются. Но и результат 
имеет. Организм должен адаптироваться к 
нагрузкам сезона, чтобы их выдержать без 
провалов… Накопилось много тренерских 
вопросов, если их не решить, то мы опять 
будем ползать».

10 апреля СБР должен назвать фамилии 
новых тренеров сборных. Вполне возможно, 
что должность главного тренера, которую 
нынче занимал Анатолий Хованцев, будет и 
вовсе упразднена. Предложения по кандида-
турам, которые выдвигали члены тренерского 
совета и представители региональных феде-
раций, в дистанционном формате собирал 
вице-президент СБР Валерий Польховский. 
(Которого, по просочившейся информации, 
большая часть голосующих видит главным тре-
нером сборной вместо Анатолия Хованцева, 

если должность главного вообще будет остав-
лена в следующем сезоне. — Ред.)

Вновь избранные тренеры должны со-
ставить план работы сразу на два сезона, 
которые и поведут сборную России к Олим-
пийским играм в Пекине. «С решением о том, 
кто будет работать с мужским и женским со-
ставами, включая вторых и третьих трене-
ров, тянуть не хочется, потому что подготовку 
надо начинать как можно быстрее», — считает 
правление.

Из нового для сборной России, которое, 
впрочем, хорошо и давно используют наши 
соперники (например, норвежцы), поступило 
предложение объединить на сборах мужскую 
и женскую команды. Так можно эффективнее 
отрабатывать сингл-микст, смешанные эста-
феты и масс-старты, то есть те дистанции, в 
которых нужен опыт контактной работы.

Впрочем, о предполагаемой эффектив-
ности работы сборных можно будет говорить, 
когда будут названы имена старших тренеров 
сборных. Сегодня это Виталий Норицын у 
женщин, который вряд ли удержится на посту, 
и Сергей Белозеров у мужчин.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

БИАТЛОН: «ОТСТРЕЛ» ЛИШНИХ
Избранные тренеры будут должны  
представить план работы на два года

СДЕРЖИВАТЬ КАШЕЛЬ 
ВРЕДНО ДАЖЕ ВО ВРЕМЯ 
ПАНДЕМИИ

«Обратил внимание в вагоне метро, 
что люди стали бояться лишний раз 
кашлянуть в присутствии других пасса-
жиров. Это опасение понятно — они не 
хотят вызвать страх и гнев попутчиков. 
Но как сдерживать себя? Не нанесет ли 
это вред самому кашляющему? 

Иван, Санкт-Петербург».

Отвечает руководитель лор-
клиники, кандидат медицинских наук 
Владимир ЗАЙЦЕВ:

— Кашель — это явление рефлектор-
ное. Не всегда он может быть связан с 
инфекцией коронавируса. Для того что-
бы оказался раздражен кашлевый центр, 
порой достаточно слегка поперхнуться 
слюной. Это может произойти с каждым, а 
потому я бы призвал наших граждан быть 
более терпимыми к таким проявлениям.

Даже если речь идет о кашле, вызван-
ном болезнью — фарингитом или тонзил-
литом, надо понимать, что сдерживание 
может привести к его усилению. Особен-
но это касается сухого, раздражающего 
кашля. 

И уж, само собой, если человек кашля-
ет, на нем обязательно должна быть надета 
медицинская маска. Не важно, куда вы 
вошли: в метро, в магазин или в аптеку. 

МОЖНО ЛИ ОСВЯЩАТЬ 
КУЛИЧИ В ИЗОЛЯЦИИ

«Грядет великий праздник Пасхи, и 
все мы уже смирились с тем, что будем, 
скорее всего, смотреть крестный ход в 
записи по телевизору. И все-таки как-то 
грустно. Вот испечем куличи, покрасим 
яйца, а освящать их, значит, уже не 
придется? Может, просто поехать на 
родник и там освятить выпечку?

Нина, Запрудня».

Отвечает священник одного из сто-
личных храмов отец Сергий:

— Мы пока не знаем, позволят ли нам 
окроплять куличи и яйца перед храмом на 
улице. Если нет, это можно будет сделать и 
дома. Вы берете святую воду и брызгаете 
на продукты. Но даже когда под рукой такой 
воды не окажется, паломничество к святым 
местам с родниками устраивать, думаю, 
не стоит. Это будет нарушением каран-
тина. Только если это место достаточно 
пустынно, тогда еще можно отправиться 
к источнику. Но не стоит путать простые 
целебные родники, которые находятся 
рядом с часовенками или монастырями, 
с действительно святыми. Последних 
крайне мало — это места, где когда-то 
было отмечено явление святого людям 
или произошло чудо. У них многовековая 
история. 

КАК ПРАВИЛЬНО 
ПРОДЕЗИНФИЦИРОВАТЬ 
ДЕНЬГИ

«Увидела новость о том, что одна 
женщина пыталась продезинфициро-
вать деньги в микроволновке и случай-
но их сожгла. Понятно, что идея была 
плохая, так как в купюрах содержатся 
металлические элементы для иден-
тификации подлинности. А нужно ли 
вообще дезинфицировать деньги, и 
если да, то как?

Евгения Жилетникова».

Отвечает главный внештатный ин-
фекционист Главного медицинского 
управления Управления делами Пре-
зидента РФ Георгий САПРОНОВ: 

— Нет никаких регламентированных 
правил и рекомендаций по дезинфекции 
денег. Связано это с тем, что, несмотря на 
то, что на деньгах сохраняются вирусы (не 
только COVID-19) и бактерии, очищать их 
просто бесполезно. Стирать банкноты в 
машинке или обрызгивать антисептиком 
бессмысленно, так как контакт с ними в 
«грязной» форме все равно произойдет. 
В магазине вам в любом случае дадут уже 
потроганную кем-то купюру, вы положите 
ее в кошелек, который также не стерилен. 
То есть это абсолютно не нужные действия. 
Не впадайте в крайности, достаточно со-
блюдать те меры, которые уже рекомен-
дованы врачами. Взяли деньги, сложили 
— побрызгали на руки или протерли их 
обеззараживающим средством. Верну-
лись домой — помыли руки с мылом. Все 
просто.

Подготовили: Светлана РЕПИНА, 
Мария БЫКОВА,  

Екатерина СТЕПАНОВА.

 ПОДРОБНЕЕ   
 на сайте 

11 апреля постоянному 
эксперту «МК» — 
музыканту, певцу и 

композитору Николаю Трубачу 
исполняется 50 лет. А еще 
наш добрый друг известен 
как страстный болельщик и 
президент футбольного клуба 
«Артист», в составе которого 
он вместе с прославленными 
ветеранами футбола и звезда-
ми эстрады с мальчишеским 
азартом гоняет мяч по не-
скольку раз на неделе.

спОРт

Николай 
ТРУБАЧ:  

«На данный 
момент получил от 
жизни меньше, чем 
хотел, но больше, 

чем ожидал»
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